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новости | ЦБ впервые заявил о рисках  
углубления рецессии в ближайшие месяцы —2

новости | По новой версии,  
казарма в Омске обрушилась  
из-за слишком тяжелых перекрытий —4

Еда без границ
Санкционные продукты 
будут искать и внутри России

Искать и уничтожать запрещен-
ные к ввозу в рамках продукто-
вого эмбарго товары Федераль-
ная таможенная служба (ФТС), 
Роспотребнадзор и Россельхоз-
надзор будут не только на гра-
нице, но и по всей территории 
страны, в том числе в магазинах 
и на складах продуктовых сетей. 
 Сами  ритейлеры уверяют, что все 
товары, попавшие под запрет, 
уже давно распроданы.

Правительство утвердило прави-
ла уничтожения санкционных про-
дуктов, ввезенных в Россию. Унич-
тожение запрещенного к ввозу про-
довольствия может проводиться лю-
бым способом, предусмотренным 
законодательством, при этом ликви-
дация изъятых продуктов произво-
дится вне зависимости от того, уста-
новлено или нет, кому они принад-
лежат или кто организовал их про-
воз. Уничтожение обнаруженных то-
варов должно проводиться сразу по-
сле изъятия, отмечается в докумен-
те. Сам процесс необходимо зафик-
сировать на фото и видео, он должен 
происходить в присутствии как ми-
нимум двух незаинтересованных 
лиц. Решение об изъятии и ликвида-
ции будут принимать уполномочен-
ные представители ФТС, Роспотреб-
надзора и Россельхознадзора.

Поскольку за ликвидацию санк-
ционных продуктов отвечает не од-
на ФТС, поиски запрещенных к вво-
зу товаров могут начаться на терри-
тории всей страны, а не только на 
границе, подчеркивает глава пра-
ктики разрешения споров ИФК «Го-
ризонт Капитал» Василий Ицков. «То 
есть, если сотрудники таможни, фи-
тосанитарного контроля или Роспо-
требнадзора обнаружат в ходе прове-
рок указанную продукцию на терри-
тории, например, распределитель-
ных центров (розничных сетей), она 
будет уничтожена согласно общим 
правилам»,— считает юрист.
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Президент Владимир 
 Путин поручил губерна-
тору Севастополя Сер-
гею Меняйло до 1 сентяб-
ря передать охраняемый 
ЮНЕСКО заповедник 
«Херсонес Таврический» 
в федеральное ведение. 
После этого крупнейший 
археологический ком-
плекс Крыма получит ста-
тус «особо ценного объек-
та культурного наследия 
РФ». Принятое в середи-
не прошлой недели ре-
шение губернатора о на-
значении благочинного 
Севастопольского окру-
га Украинской православ-
ной церкви Московского 
патриархата отца Сер-
гия Халюты директором 
«Херсонеса» и проведе-
ние на территории памят-
ника строительных работ 
может иметь негативные 
политические послед-
ствия для самого  главы 
 Севастополя, считают 
эксперты.

О решении  Владимира 
Путина «включить памят-
ники и территории наци-
онального заповедника 

”
Херсонес Таврический“ 

в Единый госреестр объек-
тов культурного наследия 
народов РФ» стало извест-
но в субботу. Сам заповед-
ник, государственное бюд-
жетное учреждение куль-
туры Севастополя, будет 
«принят в федеральное ве-
дение» и наделен стату-
сом «особо ценного объек-
та», к числу которых в Рос-
сии относятся 18 музеев-за-
поведников, включая Мос-
ковский Кремль и Царское 
Село (о статусе таких объек-
тов см. стр. 5). Соответству-
ющие документы будут пе-
реданы губернатором Се-
вастополя в правительство 
РФ до 1 сентября 2015 года, 
сообщается на сайте главы 
 государства.

Президент принял ре-
шение на фоне протестов 
научной общественности 
и просьбы комиссии РФ по 
делам ЮНЕСКО «нормали-
зовать ситуацию» в Херсо-
несе после того, как выяс-
нилось, что вопреки утвер-
ждениям губернатора Ме-
няйло ни Министерство 
культуры, ни патриарх Ки-
рилл не согласовывали на-
значение директором запо-
ведника настоятеля распо-
ложенного на его террито-
рии Свято-Владимирского 

собора отца Сергия Халюты 
(см. 

”
Ъ“ от 31 июля и 1 авгу-

ста). Губернатор, напомним, 
пообещал превратить «Хер-
сонес» «в место поклонения 
для всей России» и назначе-
нием священника его ди-
ректором исключить кон-
фликты музейщиков и цер-
кви. В ответ на протесты 
коллектива господин Ме-
няйло заявил, что они «на-
поминают Майдан».

Конфликт,  предшест-
вовавший назначению от-
ца Сергия, был вызван раз-
решением губернатора на 
проведение земляных ра-
бот по мощению прилега-
ющей к собору территории 
при подготовке к торже-
ствам в честь Святого кня-
зя Владимира. Статус «Хер-
сонеса» означает, что лю-
бые хозяйственные рабо-
ты на его территории долж-
ны быть согласованы c Цен-
тром всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Ситуацию обо-
стряет возможность между-
народного скандала. С точ-
ки зрения ЮНЕСКО, «Херсо-
нес» является украинским 
объектом Всемирного на-
следия, и Минкульт Украи-
ны настаивает на его вклю-
чении в «черный список» 
объектов ЮНЕСКО, «нахо-
дящихся под угрозой».

В субботу заведующий 
филиалом заповедника Ни-
колай Алексеенко заявил, 
что в заповедник «завезли 
песок» для продолжения 
работ, которые, по его мне-
нию, могут привести к утра-
те статуса ЮНЕСКО. В тот же 
день на встрече с коллек-
тивом заповедника сена-
тор Ольга Тимофеева на-
звала кадровое решение гу-
бернатора «волюнтарист-
ским», предположив, что 
оно принято в «чьих-то кор-
поративных интересах». На 
просьбу собравшихся вы-
разить недоверие губерна-
тору «как врагу нашего го-
рода», госпожа Тимофее-
ва заявила, что Сергей Ме-
няйло «сам действует неле-
гитимно» и пренебрегает 
поручениями президента, 
пообещав обратиться в ад-
министрацию президента 
в связи с их неисполнени-
ем. Речь идет о поручени-
ях, которые Владимир Пу-
тин дал по итогам встречи 
14 августа 2014 года с деяте-
лями культуры Крыма. 
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Полис федерального значения
Губернатор Севастополя Сергей Меняйло сдаст «Херсонес» Москве

Президент Владимир Путин напомнил губернатору Севастополя Сергею Меняйло о своем поручении передать «Херсонес»  
в федеральное подчинение   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Учредители Координационного цент-
ра национального домена сети интернет 
(КЦ), который является администрато-
ром доменов .ru и .рф, решили изменить 
устав, согласно которому высшим ор-
ганом КЦ теперь становится общее со-
брание учредителей, а не выборный экс-
пертный совет, куда входит в том числе 
представитель государства. По мне-
нию экспертов, такое решение чревато 
дестабилизацией всей доменной инду-
стрии, в частности проблемами с аме-
риканской корпорацией ICANN, которая 
является администратором доменных 
имен глобального интернета.

О том, что учредители АНО «Координаци-
онный центр национального домена сети ин-
тернет» внесли изменения в устав организа-
ции, 

”
Ъ“ сообщили несколько источников, зна-

комых с ситуацией. По их словам, согласно но-
вой версии устава, все основные решения бу-
дет принимать собрание учредителей, кото-
рое становится главным исполнительным ор-
ганом КЦ вместо выборного совета КЦ, как пре-
жде, и может отменить или изменить любое ре-
шение, принятое советом. По информации 

”
Ъ“, 

в Минюсте новый устав уже зарегистрирован.

КЦ выполняет функции российского 
администратора национальных доменов 
верхнего уровня .ru и .рф (на данный мо-
мент 4,9 млн доменов в зоне .ru и 857 тыс.— 
в зоне .рф), занимается администрирова-
нием доменов, обеспечением технологиче-
ского развития их инфраструктуры и разра-
боткой регламентирующих документов, ак-
кредитацией регистраторов. Согласно ба-
зе «СПАРК-Интерфакс», в 2014 году выручка 
центра составила 148 млн руб., чистая при-
быль — 18 млн руб. Помимо «страхового» 
депозита на 30 млн руб. «на всякий случай» 
у КЦ есть регулярные поступления от ТЦИ 
(Технический центр интернет; обслуживает 
главный реестр и систему регистрации на-
циональных доменов .ru, .рф и домена .su, 
обеспечивает бесперебойную работу домен-
ной адресации российского сегмента интер-
нета). «За домен платится раз в год — грубо 
один домен стоит 100 руб.»,— рассказывала 
в интервью 

”
Ъ“ замгендиректора ТЦИ Мари-

на Никерова. «Часть уходит в КЦ на поддер-
жание деятельности»,— объясняет один из 
собеседников 

”
Ъ“.
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Рунет переходит  
на доменное положение
Учредители КЦ пошли на конфликт с его советом

Как стало известно ”Ъ“, Владимир Путин 
приедет на Международный авиакосми-
ческий салон в Жуковском (МАКС-2015). 
Это будет его восьмое по счету посе-
щение выставки с 1999 года. Поезд-
ку президента на МАКС источники ”Ъ“ 
расценивают как знак политической 
поддержки ракетно-космической отра-
сли и авиапромышленности, страдаю-
щих из-за санкций.

О том, что в планах господина Путина 
значится поездка на МАКС-2015, 

”
Ъ“ расска-

зали несколько источников, близких к ор-
гкомитету. По словам одного из них, сейчас 
служба протокола согласовывает точную да-
ту прибытия президента — рассматривает-
ся 25 или 26 августа (иными словами, реша-
ется вопрос, будет президент открывать са-
лон или же приедет на следующий день). 
Владимир Путин побывает на МАКСе вось-
мой раз — начиная с 1999 года он посещал 
салон вне зависимости от занимаемого по-
ста. Только в 2013 году его подменял премь-
ер Дмитрий Медведев.

В этом году МАКС пройдет с 25 по 30 ав-
густа. Космическая отрасль представит не-
сколько новинок. Как рассказал 

”
Ъ“ генди-

ректор ракетно-космической корпорации 
«Энергия» Владимир Солнцев, его компания 
представит на МАКС-2015 проектно-компо-
новочный макет пилотируемого транспорт-
ного корабля нового поколения (впервые — 
с установленной керамической теплозащи-
той, которая будет использоваться на насто-
ящих космических кораблях данной серии). 
Глава Научно-производственного объеди-
нения имени Лавочкина Сергей Лемешев-
ский заявил 

”
Ъ“, что на МАКС-2015 впервые 

будут представлены полноразмерные маке-
ты космического аппарата «Луна-Глоб» («Лу-
на-25») и разгонного блока «Фрегат-СБ», мо-
дель космического радиотелескопа «Спектр-
Р» и макеты астрофизических обсервато-
рий «Спектр-УФ», «Спектр-РГ» и малого кос-
мического аппарата для проведения фун-
даментальных космических исследований 
(полезная нагрузка №2). Компания «Россий-
ские космические системы» представит раз-
работки в области приборостроения, а Го-
сударственный космический научно-про-
изводственный центр имени Хруничева — 
в  ракетостроении.
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Поддержка  
по максимуму
Владимир Путин поедет на МАКС-2015

мировая политика | Джо Байден  
может стать самым неприятным для России  
кандидатом в президенты США —6
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Крымский парламент внес в Госдуму законопроект, который 
в случае его принятия позволит властям Крыма и Севастополя 
до конца 2016 года определять особые нормы технического 
регулирования в регионе. Крымские депутаты полагают, 
что без ограниченной автономии в этой сфере невозможно 
прохождение госэкспертизы строительных проектов в Кры-
му в рамках региональной ФЦП. Общероссийские нормы 
в этой сфере как раз сейчас ужесточаются, и последствия 
положительного решения по законопроекту бюджет РФ будет 
испытывать до 2020 года.

Госсовет Крыма попросил наделить органы исполнительной власти 
республики и города Севастополя до 1 января 2017 года правом регули-
ровать нормативными актами не только вопросы имущественные или гра-
достроительные, но и вопросы «в сфере технического регулирования». 
Законопроект был проголосован Госсоветом Крыма 27 июля, 29 июля 
подписан его председателем Владимиром Константиновым и 31 июля 

внесен в Госдуму. Проект закона предполагает, что «по со гласованию» 
с федеральными органами власти Крым и Севастополь могут до 1 января 
2017 года решать все вопросы, относящиеся к техническому  регулиро-
ванию, собственными документами на региональном уровне.

Как пояснил ”Ъ“ вице-спикер Госсовета Константин Бахарев («Еди-
ная Россия»), «поправки необходимы для того, чтобы ввести в эксплу-
атацию объекты, строительство которых было начато до вхождения 
Крыма в состав РФ. Также поправки помогут пройти главгосэкспер-
тизу по объектам, реализация которых запланирована в рамках ФЦП 
социально-экономического развития Крыма». По словам депутата, 
такие объекты должны проходить главную государственную экспертизу, 
которую «проводит Москва». Господин Бахарев также отметил, что при 
подготовке законопроекта крымские парламентарии консультировались 
с Министерством строительства и ЖКХ РФ.  Документы к постановлению 
Госсовета Крыма уточняют: речь идет не  столько об уже 
начатых проектах, сколько о проектируемых.

новости | 58% российских пользователей 
считают допустимым временное  
отключение интернета —3
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07  Взаимное кредитование 
поднялось до микроуровня 
Гражданам продают  
займы МФО

07  В «Россетях» 
задержится только один 
Холдинг избавился  
от двух из трех первых 
заместителей гендиректора

07  Apple Watch 
ждут своего часа 
Их продажи  
стартовали без ажиотажа

08  Иски на опережение 
Банк Сергея Таболина  
судится с ЦБ,  
не дожидаясь претензий

08  Долговой рынок 
уходит от политики 
Российские эмитенты  
пытаются размещать 
еврооблигации

08  Александра Гладышева 
оставили с ипотекой 
Мосгорсуд выяснит причины 
снятия залога с квартиры 
статусного заемщика 
Межпромбанка

09  «Турецкий поток» 
придержали до осени 
Проект обсудят  
Владимир Путин  
и Реджеп Тайип Эрдоган

09  «Газпром» 
собирает клиентов 
в газопровод Nord Stream 2

09  Ан-140 улетел в историю 
В Самаре закрыли  
производство  
российско-украинского 
самолета

10  В мультиплексе 
пусто не бывает 
Объявлен конкурс  
на освободившееся место 
канала «Спорт плюс»
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В пояснительной записке к законопроекту указа-
но, что проблемы у Крыма и Севастополя вызывает 
сооружение «ряда» объектов, включенных в ФЦП по 
развитию Крыма и Севастополя до 2020 года. Соглас-
но этому документу, по ряду объектов проектно-смет-
ная документация «разрабатывалась с учетом строи-
тельных норм и правил, действовавших на террито-
рии Республики Крым до 21 марта 2014 года», поэто-
му власти Крыма сомневаются в том, что на эту доку-
ментацию может быть получено заказчиком положи-
тельное заключение ФАУ «Главгосэкспертиза».

Собственно украинские сметные нормативы дей-
ствительно не могут быть прямо применены в про-
ектах на территории РФ, однако разработка на базе 
украинских сметных стандартов собственных крым-
ских и севастопольских «переходных» сметных нор-
мативов (в отличие от строительных норм и правил, 
которые в целом близки к российским) в краткие сро-
ки невозможна. При этом на прошлой неделе поста-

новлением правительства РФ на всей территории 
России запрещено применение индивидуальных 
сметных нормативов, за исключением отдельных 
случаев, на которые нужно оформлять постановле-
ние правительства РФ. При этом основной объем про-
ектирования строек в рамках крымской ФЦП как раз 
придется на ближайшие полтора года — утвержден-
ные до начала 2017 года в особом порядке проекты бу-
дут возводиться до 2020 года, а учитывая российскую 
практику, и позже. Для Крыма и Севастополя приня-
тие законопроекта Госсовета Крыма Госдумой означа-
ет сохранение любых индивидуальных и отраслевых 
сметных нормативов (и возможности завышения сто-
имости госстроек) на несколько следующих лет.

В практике российского парламента законопро-
екты, переданные из региональных парламентов, 
принимаются достаточно редко: без прямой под-
держки правительства или президента Госдума стан-
дартно отклоняет их под техническими предлогами. 

”
Ъ“ будет следить за развитием событий.

Дмитрий Бутрин, Софья Самохина

Крым не готов к российским 
строительным расценкам

Росздравнадзор опубликовал рейтинг фар-
мпроизводителей, к качеству продукции кото-
рых в первой половине 2015 года поступило на-
ибольшее количество нареканий. Больше всего 
забракованных серий препаратов — у ОАО «Му-
ромский приборостроительный завод». Экс-
перты утверждают, что из-за выборочности 
проверок объем некачественной продукции 
на рынке вдвое превышает выявляемый Рос-
здравнадзором. Они полагают, что этот показа-
тель может еще вырасти после возможной ле-
гализации параллельного импорта лекарств.

В отечественной части рейтинга Росздравнадзо-
ра — 14 предприятий, в зарубежной — 9. На пер-
вом месте среди российских компаний, на чьи пре-
параты жаловались чаще всего,— ОАО «Муромский 
приборостроительный завод». У этого производите-
ля по результатам проверки было забраковано 29 се-
рий препаратов двух торговых наименований. На 
втором месте — ООО «Озон» (14 серий, 2 наимено-
вания), на третьем — ОАО «Тверская фармацевтиче-
ская фабрика» (11 и 4).

Наибольшее число претензий помимо несоответ-
ствия стандартам упаковки и объема действующего 
вещества вызывали подлинность препаратов и не-
корректность маркировки. Среди параметров, не со-
блюдаемых производителями,— растворимость, на-
личие в препарате посторонних примесей, непра-
вильно указанная масса таблеток. Примерно те же 
претензии — и к иностранным производителям. Их 
рейтинг возглавила болгарская компания «Софар-
ма», у которой ведомство забраковало 13 серий пре-
паратов одного торгового наименования. «Тройку» 
составили также польская компания «Польфарма 
С.А.» (11 серий одного наименования) и Северная 
китайская фармацевтическая корпорация Лтд (9 се-
рий, четыре наименования).

Многие производители фигурировали в анало-
гичном рейтинге ведомства в 2014 году. «Из года в 
год в списки ведомства попадают одни и те же компа-
нии, что свидетельствует о неэффективности систе-
мы контроля качества»,— сказал 

”
Ъ“ глава Центра со-

циальной экономики Давид Мелик-Гусейнов. По его 
словам, объем некачественной продукции на рынке 
превышает выявленный Росздравнадзором пример-
но в два раза. Эксперт отмечает, что система контроля 
качества в коммерческом сегменте рынка предпола-
гает, что ведомство проводит проверку характери-
стик серии продукции выборочно или уже по заявле-
нию самого потребителя или рапорта врача. Тоталь-
ные проверки, проводившиеся в советское время и 
в 1990-е годы, прекратились из-за увеличения обще-
го объема продукции и недостаточности финансиро-

вания контролеров. При этом госпитальный сегмент, 
то есть препараты, которые для пациентов закупает 
государство, контроль качества не проходит вовсе. 
«Росздравнадзор начинает проверку качества заку-
пленных препаратов, только если у пациентов поя-
вились побочные эффекты от их применения. Так, ве-
домство совместно с МВД несколько лет назад выяви-
ло большую партию фальсифицированных дорогих 
препаратов для онкобольных»,— поясняет эксперт.

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк отмечает, 
что Росздравнадзор может чаще проверять производи-
телей, в чьей продукции уже был обнаружен брак, мо-
жет даже поставить их производство на постоянный 
контроль, однако на этом полномочия ведомства за-
канчиваются. «Когда ведомство обнаруживает брако-
ванную серию лекарств, ее просто отзывают, а произ-
водителю даже не выписывают штраф»,— говорит он.

По словам Давида Мелик-Гусейнова, уменьшить 
объем некачественных препаратов мог бы полный 
перевод российских производителей на стандар-
ты производства GMP, GDP, GPP. По ним фарминду-
стрия работает в Евросоюзе — производители, ап-
теки и дистрибуторы лекарств проходят проверку 
соответствия выданному сертификату качества раз 
в год. В России, напомним, полный переход произ-
водителей на эти стандарты должен закончиться к 
2016 году. Часть из них работает в соответствии с тре-
бованиями сертификатов уже сейчас, что снижает 
объем некачественной продукции.

Впрочем, как отмечает господин Шуляк, доля бра-
ка на рынке может существенно возрасти в случае 
легализации параллельного импорта препаратов — 
когда их смогут ввозить любые компании, а не только 
официальные дистрибуторы. В мае этого года премь-
ер-министр Дмитрий Медведев поддержал предложе-
ние о введении параллельного импорта, отметив, что 
это может повысить конкуренцию на рынке лекарств 
и снизить цену на них. «Но если препараты начнут 
импортировать неофициальные поставщики, отсле-
дить цепочку их перемещения от производителя до 
аптеки и соответственно контролировать их качество 
будет невозможно»,— полагает Сергей Шуляк. По его 
мнению, предполагаемого снижения цен на лекарст-
ва не произойдет, так как их все равно потребуется пе-
реупаковывать в России. Доля же некачественной и 
контрафактной продукции (пока составляющая в РФ 
менее 1% рынка) возрастет, считает эксперт.

Анастасия Мануйлова

Таблетки на выброс
Росздравнадзор оценил качество лекарств на российском рынке

Авиапром представит как показа-
тельные выступления (летная програм-
ма предусматривает шоу пилотажных 
групп и демонстрационные полеты ис-
требителей Т-50 и Су-35), так и стендо-
вые экспозиции. В пресс-службе Объе-
диненной авиастроительной корпора-
ции (ОАК) 

”
Ъ“ сообщили, что на выстав-

ке планируется подписать соглашения 
о сотрудничестве с рядом регионов, где 
работают предприятия ОАК, а также с 
вузами о целевой подготовке специа-
листов. Кроме того, компания ожида-
ет хороших новостей о продажах гра-
жданских SSJ-100 за счет господдер-

жки системы продаж (операционного 
лизинга и гарантии остаточной стои-
мости самолетов.) В рамках авиасало-
на ОАК также расскажет о статусе про-
граммы создания нового российско-
го самолета МС-21 (он впервые будет 
продемонстрирован «в железе»). Источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли добавили, что, воз-

можно, будет подписано несколько со-
глашений на поставку SSJ-100, но особо 
крупных контрактов не предвидится.

По словам топ-менеджеров ракетно-
космической и авиационной отраслей, 
визит Владимира Путина на МАКС-2015 
можно рассматривать как значитель-
ное «повышение статуса мероприятия, 
с учетом сложной политической ситу-

ации визит главы государства был бы 
знаком поддержки». Напомним, что в 
связи с санкциями российским пред-
приятиям сложнее демонстрировать 
свою продукцию на зарубежных рын-
ках. Так, в 2014 году членам россий-
ской делегации не дали вовремя ви-
зы на британский авиасалон в Фарнбо-
ро. В январе 2015 года президент ОАК 
Юрий Слюсарь сообщил, что компания 
будет «участвовать только в тех сало-
нах, где будут заключаться контракты 
и есть экономическая активность», на-
звав приоритетными выставки в Китае, 
странах Персидского залива и Индии.

Иван Сафронов,  
Елизавета Кузнецова

Поддержка по максимуму

Верховный суд (ВС) ответил на во-
прос судов по применению поло-
жений утратившей силу с 12 июня 
ст. 159.4 («Мошенничество в сфе-
ре предпринимательской деятель-
ности») Уголовного кодекса (УК) РФ. 
Президиум ВС 31 июля разъяснил, 
что теперь предпринимателей нуж-
но судить по более строгой ст. 159 УК 
РФ («Мошенничество»). Это не кос-
нется тех, кто совершил преступле-
ние до 12 июня.

Суды спрашивали, «по какому уго-
ловному закону следует квалифици-
ровать деяние, подпадающее под при-
знаки состава преступления, предус-
мотренного ст. 159.4 УК РФ, которое со-
вершено до 12 июня 2015 года». «В свя-
зи с тем, что ст. 159.4 с 12 июня 2015 го-
да утратила силу, уголовная ответствен-
ность за мошенничество в сфере пред-
принимательской деятельности с ука-
занной даты предусматривается ст. 159 
УК РФ (

”
Мошенничество“.— 

”
Ъ“)»,— го-

ворится в ответе, утвержденном пре-
зидиумом ВС. Что касается деяний, со-
вершенных до 12 июня, то, «поскольку 
эти деяния не декриминализированы 

и не могут быть квалифицированы по 
ст. 159 УК РФ, устанавливающей за них 
более строгое наказание», такие деяния 
в соответствии со ст. 9 УК РФ («Действие 
уголовного закона во времени») следу-
ет все еще квалифицировать по ст. 159.4 
УК РФ, сообщил Верховный суд.

То, что ст. 159 и ст. 159.4 УК РФ при 
равном размере ущерба «позволяют на-
значать разное наказание за сходные 
акты мошенничества», обнаружил Кон-
ституционный суд: он же и постановил, 
что ст. 159.4 УК РФ утратит силу, если 
различия не будут устранены (см. 

”
Ъ“ от 

12 декабря 2014 года). Решение с 12 ию-
ня де-факто уравняло обычных мошен-
ников с теми, кто мошенничал «в сфере 
предпринимательской деятельности» и 
получал более мягкую «предпринима-
тельскую» статью. По ст. 159 УК РФ раз-
мер ущерба, который считается круп-
ным и особо крупным, меньше, чем по 
ст. 159.4. При этом возможные сроки ли-
шения свободы в «общей» статье за мо-
шенничество выше, чем в «предприни-
мательской»: до десяти лет лишения 
свободы вместо пяти лет. А значит, и 
квалифицируется нарушение ст. 159 УК 

РФ как тяжкое преступление, в то время 
как ст. 159.4 — как преступление сред-
ней тяжести. Упразднение этой статьи 
вызвало критику со стороны экспертов, 
которые усмотрели в этом новые воз-
можности давить на бизнес.

Напомним, о «закошмаривании» 
бизнеса заявлял в июне на площадках 
Петербургского экономического фо-
рума Дмитрий Афанасьев — соучреди-
тель адвокатского бюро «Егоров, Афа-
насьев, Пугинский и партнеры», кото-
рое возглавляет однокурсник прези-
дента Владимира Путина Николай Его-
ров. Юрист отметил, что «самая быстро-
растущая практика» в отношении биз-
неса — уголовная. Он привел в пример 
применение ст. 159 УК РФ о мошенни-
честве: «Российские прокуроры привле-
кают к ответственности бизнесменов, 
даже когда они просто берут деньги 
взаймы и потом не сразу их возвраща-
ют»,— заявил он в присутствии мини-
стра юстиции Александра Коновалова.

Максим Иванов,  
Таисия Бекбулатова;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Верховный суд разделил 
предпринимателей на до и после
Судам рекомендовали снова наказывать бизнесменов как мошенников

Банк России, в прошедшую пятни-
цу ожидаемо снизивший ключевую 
ставку до с 11,5% до 11% годовых, 
впервые заявил о рисках углубле-
ния рецессии в ближайшие месяцы 
и возможном ухудшении прогноза 
ВВП. Если решение ФРС США под-
нять собственную ключевую ставку 
будет принято в сентябре, как ожи-
дает рынок, осенью 2015 года и ЦБ, 
и правительству, возможно, придет-
ся уже не ожидать восстановитель-
ного роста, а распечатывать новый 
пакет антикризисных мероприятий.

Решение совета директоров Бан-
ка России 31 июля снизить ключевую 
ставку и в целом стоимость инструмен-
тов рефинансирования полностью сов-
пало с ожиданиями аналитиков: став-
ка была снижена на 50 базисных пун-
ктов, до 11% годовых. Впрочем, заявле-
ние ЦБ, обосновывающее снижение, 
было кратким и довольно тревожным: 
несмотря на снижение ставки, Банк 
России практически официально зая-
вил о том, что третий квартал 2015 го-
да, по его мнению, может стать не пер-
вым кварталом восстановительного ро-
ста (или по крайней мере стагнации), а 
периодом новой рецессии.

Мнение совета директоров ЦБ о си-
туации с инфляцией, основным тар-
гетом денежно-кредитной полити-
ки Банка России, уже довольно уве-
ренное: июльский всплеск инфляции 
(15,8% год к году против 15,3% в июне) 
был сугубо тарифным, нет сомнений 
в том, что через год, в июле 2016 года, 
темпы роста потребительских цен со-
ставят ниже 7%, риски недостижения 
ИПЦ уровня 4% годовых в 2017 году не 
рассматриваются. Также не рассматри-
ваются и риски усиления инфляции 
осенью—зимой 2015 года из-за «эффек-
та переноса» — реакции цен на июль-
скую почти 20-процентную девальва-

цию российского рубля: судя по всему, 
ЦБ считает гипотезу о сверхбыстрой 
адаптации экономики РФ к плавающе-
му курсу рубля подтвердившейся.

Уверенность ЦБ в низкой инфляции 
скорее плохая для экономики новость, 
чем хорошая, поскольку помимо «уме-
ренно жесткой» денежно-кредитной по-
литики инфляцию подавляет дефицит 
внутреннего спроса и в целом охлажде-
ние в экономике. Об этом Банк России 
говорит также с неприятной уверенно-
стью: в тексте заявления констатирует-
ся недооценка ЦБ в предыдущих верси-
ях прогноза периода сокращения вну-
треннего спроса в экономике, в связи с 
чем «прогноз годового темпа прироста 
ВВП может быть пересмотрен в сторону 
снижения». Напомним, сейчас в двух 
сценариях ЦБ годовое снижение ВВП 
в 2015 году прогнозируется на уровне 
3,5–4%, Банк России констатирует, что 
возросла вероятность реализации сце-
нария долгосрочного сохранения неф-
тяных цен на уровне не выше $60 за 
баррель, очевидно, таким образом ана-
литики ЦБ предупреждают о том, что в 
сентябрьском прогнозе ЦБ в пессими-
стичном сценарии спад ВВП за 2015 год 
может прогнозироваться ниже чем 4%.

Во втором квартале 2015 года спад, 
по оценкам Минэкономики, составлял 
4,4% годовых, и 27 июля министр эконо-
мики Алексей Улюкаев подтвердил ра-
нее обнародовавшееся утверждение о 
том, что «нижняя точка» динамики ВВП 
пройдена (или по крайней мере будет 
пройдена в августе) и по итогам 2015 го-
да спад не превысит 2,6–2,8%. Фактиче-
ски полемика ЦБ и Минэкономики идет 
вокруг сугубо конъюнктурных момен-
тов. Третий квартал 2015 года достаточ-
но важен для определения перспектив 
роста на 2016 год — на осень приходят-
ся пиковые выплаты по внешнему дол-
гу, тогда же начинают формироваться 

инвестпланы на следующий год у боль-
шинства игроков, осенью же ожида-
лась ранее и напряженность на валют-
ном рынке. Вряд ли будет преувеличе-
нием оценить третий квартал как пери-
од, который формирует значительную 
часть ожиданий в экономике на следу-
ющий год, а в условиях РФ с сильной за-
висимостью бюджетной политики от 
электорального цикла — и среднесроч-
ных ожиданий. Для Минэкономики да-
же символический «перелом тренда» в 
третьем квартале 2015 года очень важен.

Триггером для переключения сце-
нариев может стать решение ФРС США 
об увеличении ключевой ставки. На-
помним, аналитики сейчас рассматри-
вают вариант, при котором ставка бу-
дет повышена уже в сентябре 2015 го-
да, как более вероятный, чем ее увели-
чение ближе к концу года. Рост ставки 
ФРС, судя по всему, уже закладывается 
в снижении биржевых цен на нефть, в 
целом же эффектом от этого действия 
должны стать рост привлекательности 
инвестактивов в США, ослабление евро 
к доллару, новый отток капитала с раз-
вивающихся рынков, возможно, ста-
билизация и/или новое снижение цен 
на commodities. Быстрый вариант сни-
жения ставки для Банка России означа-
ет новое давление на рубль, ухудшение 
ожиданий в промышленности и тор-
говле в третьем квартале, рост инфля-
ционных ожиданий, то есть готовый на-
бор условий для ужесточения денежно-
кредитной политики. Для правительст-
ва РФ тот же вариант дополняется и ро-
стом запроса компаний на новые анти-
кризисные мероприятия, например на 
быструю практическую реализацию 
идеи банка плохих долгов на базе АСВ. 
В свою очередь, на решение ФРС теперь 
будет более всего влиять макростатисти-
ка и в целом события августа 2015 года.

Дмитрий Бутрин

Ставки снижены  
на плохих предчувствиях
Банк России не исключает  
осеннего ужесточения рецессии в экономике

Министр здравоохранения Вероника Скворцова 
(в центре) представила рейтинг производите-
лей лекарств с самым непредсказуемым тера-
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Защищать свободу в российском 
интернете не готова основная 
масса его пользователей: 58% 
не возражали бы даже против то-
тального отключения интерне-
та. Это следует из исследования, 
которое подготовили американ-
ские ученые совместно с Всерос-
сийским центром изучения об-
щественного мнения (ВЦИОМ).

Среди респондентов в РФ 42% ве-
рят, что иностранные государства ис-
пользуют сеть во вред России, 49% счи-
тают, что информацию в интернете 
следует цензурировать, а 81% отрица-
тельно относятся к распространению 
призывов протестовать против руко-
водства страны — это часть показате-
лей, на которые опирались авторы ис-
следования «Чего желает общество: 
стремление россиян к контролю ин-
тернета». Его готовила Обсерватория 
интернет-политики Центра изучения 
глобальных коммуникаций при Уни-
верситете Пенсильвании (США) на ос-
новании данных ВЦИОМ. «Предста-
вители гражданского общества зача-
стую воспринимают общественное 
мнение как сдерживающий фактор 
авторитарного поведения,— отмеча-
ет директор Центра изучения глобаль-
ных коммуникаций Монро Прайс.— 
Однако, как показывает исследова-
ние, все может быть ровно наоборот. 
Общество может не ценить свои ин-
формационные права». Когда «запре-
тительные настроения сильны однов-
ременно и у общества, и у правитель-
ства, позитивные изменения, особен-
но привнесенные извне, будут труд-
нодостижимы», полагает он.

Как показало исследование, «пер-
вым» по значимости источником ин-
формации новостные сайты называ-
ют всего 10% респондентов, 6% — со-
цсети. У 60% это место занимает цен-
тральное телевидение, у 6% — радио, 
у 5% — газеты, у остальных — регио-
нальные традиционные СМИ. А ин-
тернет используется гражданами пре-
жде всего для поиска «информации 
для собственных нужд» (63%) и обще-
ния в соцсетях (62%). Для чтения рос-
сийских новостей, к примеру, его ис-
пользуют 45% респондентов, между-
народных новостей — 31%, блогов и 

форумов — 25%. При этом граждане, 
пользующиеся интернетом, в целом 
не видят в нем больших угроз (см. гра-
фик). Различие между ними и росси-
янами, далекими от интернета, вид-
но на конкретных примерах. Так, 39% 
среди тех, кто интернетом не пользу-
ется, согласны, что он вредит семей-
ным ценностям, 33% — политической 
стабильности. А среди тех, кто интер-
нет использует постоянно, так счита-
ют 18% и 19% соответственно.

Но «в интернете люди сталкива-
ются и с весьма шокирующим кон-
тентом», например насилием, кото-
рое вызывает отторжение «среди раз-
личных групп населения», заявила 

”
Ъ“ директор по международным ис-

следованиям ВЦИОМ Ольга Камен-
чук. Даже среди постоянных пользо-
вателей интернета 43% так или ина-
че поддерживают цензуру в сети (57% 
среди не пользующихся интерне-
том). Граждане в ряде случаев готовы 
даже на радикальные меры — «вре-
менное, но тотальное отключение 

интернета правительством». Среди 
всех интернет-пользователей, гово-
рится в исследовании, 58% поддержа-
ли бы такой шаг (главным аргумен-
том для них стало бы обеспечение 
национальной безопасности). 42% 
не поддержали бы этот шаг. Но на за-
щиту свободы в сети готовы встать 
офлайн немногие: из 9% пользова-
телей, которые допускают для себя 
такой шаг, 40% говорят, что поводом 
стал бы полный запрет на использо-
вание интернета. В 2014 году анало-
гичное исследование в Турции выя-
вило, что даже 38% сторонников пра-
вящей Партии справедливости и раз-
вития выступают против инициатив 
по ограничению интернета, заявил 

”
Ъ“ автор доклада Эрик Нисбет, а сре-

ди пользователей интернета 53% там 
выступают против любой государст-
венной цензуры. Но там «выступле-
ния правительства о регулировании 
интернета оспариваются сильной 
оппозицией», уверен он.

Максим Иванов

К отключению интернета готовы
Граждане не хотят защищать сеть от регулирования

Кандидата в губернаторы Омской области от КПРФ 
Олега Денисенко могут снять с выборов в связи 
с тем, что несколько муниципалов подписались од-
новременно и за него, и за врио губернатора Викто-
ра Назарова. В КПРФ утверждают, что на депутатов 
оказывали давление. Облизбирком попросил МВД 
проверить ситуацию, но глава комиссии не исклю-
чает, что коммунист может быть снят с выборов.

Омский облизбирком сегодня может принять реше-
ние о регистрации в качестве кандидата в губернато-
ры депутата Госдумы от КПРФ Олега Денисенко. В кон-
це минувшей недели рабочая группа избиркома, про-
веряя 243 подписи муниципальных депутатов в его под-
держку, обнаружила, что несколько автографов были по-
ставлены также за врио губернатора единоросса Викто-
ра Назарова. Сразу за двух кандидатов подписались, в 
частности, глава Павлоградского муниципального рай-
она Андрей Капля и депутат Крутинского района Нина 
Лушова. Закон двойные подписи запрещает.

Как пояснил 
”
Ъ“ Олег Денисенко, решающей являет-

ся подпись Нины Лушовой. Согласно законодательству, 
кандидат в депутаты должен собрать подписи депутатов 
трех четвертей всех районов. В районе, главой совета ко-
торого является господин Капля, у коммуниста есть за-
пас подписей, а в районе депутата Лушовой — нет. Ни-
на Лушова, по его словам, написала заявление в облиз-
бирком о том, что поддерживает именно кандидата от 
КПРФ, хотя сначала и подписалась за единоросса. «Наза-
ров собрал все подписи районных депутатов, а затем бы-
ла странная процедура передачи подписей другим кан-
дидатам,— говорит депутат Госдумы.— Назаров обеспе-
чил подписи 

”
Коммунистам России“ и 

”
Патриотам“». 

КПРФ от помощи губернатора отказалась. Олег Денисен-
ко считает, что на муниципалов оказывалось давление, 
и готов обратиться в суд, если облизбирком не призна-
ет недействительной подпись Нины Лушовой в поддер-
жку врио губернатора.

Глава облизбиркома Алексей Нестеренко заявил 
”
Ъ“, 

что давление при сборе подписей «чревато уголовным 
преследованием». Комиссия направила заявление в ре-
гиональное УМВД с просьбой разобраться. При этом гла-
ва комиссии не исключил, что коммунист «может быть 
снят с выборов». В КПРФ намерены провести свое рас-
следование: в партии не исключили, что допустившие 
«сдвоенные» подписи были подкуплены.

Политтехнолог Андрей Ткачук не исключает, что ситу-
ацию с двойной подписью могли создать в КПРФ. Канди-
дат в губернаторы от ЛДПР депутат Госдумы Ян Зелинский 
уверен, что кандидата «просто сливают коммунисты, ра-
ботающие в его штабе». Об этом заявил 

”
Ъ“ и источник, 

близкий к врио губернатора: «У них долгое время одним 
из лидеров считался Андрей Алехин (депутат региональ-
ного заксобрания от КПРФ.— 

”
Ъ“). Он в регионе более уз-

наваемый, но не пошел на выборы». Впрочем, еще один 
источник в региональной власти считает, что версию о 
расколе в КПРФ продвигает сама обладминистрация.

Глава юрслужбы КПРФ депутат Госдумы Вадим Соло-
вьев заявил, что ему о разногласиях в омском отделении 

ничего не известно и оно «само просило о выдвижении 
Денисенко». Депутата Лушову, по его словам, обманули 
и ввели в заблуждение местные власти, «такое сплошь 
и рядом в регионах, где боятся сильных кандидатов». 
Источник 

”
Ъ“, близкий к полпредству в Сибирском фе-

деральном округе, связывает возможное снятие Олега 
Денисенко с «антирейтингом Назарова», якобы превы-
шающим рейтинг вдвое. «Кампания у Денисенко не са-
мая качественная, но он выбрал верную стратегию — ра-
ботает против главы области, и рейтинг коммуниста за 
счет этого растет»,— считает он.

«В случае участия Денисенко и при проведении им 
хорошей кампании можно было бы говорить о втором 
туре»,— говорит политолог Евгений Минченко. Полито-
лог Ростислав Туровский допускает, что губернатор «ре-
шил перестраховаться и заблаговременно устранить» 
сильного соперника. Он отметил, что в этом году, в отли-
чие от прошлого, практически нет случаев снятия силь-
ных кандидатов с выборов и на общем фоне ситуация в 
Омске стала слишком скандальной.

Виталий Ганнащук, Омск;  
Мария Карпенко,  
Сергей Горяшко,  
Андрей Перцев

Коммуниста подвели  
двойные подписи
Омский губернатор может лишиться  
основного конкурента на выборах
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На губернаторские выборы заяви-
лись кандидаты от 28 партий. При 
этом против действующих глав, 
которые баллотируются от «Еди-
ной России» (кроме Смоленской 
области), парламентские партии 
неохотно выдвигают депутатов 
Госдумы, а внедумские, в отличие 
от прошлого года, отказались от 
выдвижения статусных местных 
фигур. Эксперт полагает, что пар-
тии приняли правила игры, по ко-
торым «они показывают себя, 
но не претендуют на победу».

Сегодня заканчивается выдвиже-
ние кандидатов на губернаторские 
выборы — последние заявления от 
них принимает избирком Кемеров-
ской области. Кандидатов на 21 гу-
бернаторский пост выдвинули 28 
российских партий (в прошлом го-
ду — 24). Больше всего кандидатов, 
от 12 партий, выдвинуто в Чувашии, 
меньше всего — в Татарстане, где в 
выборах поучаствуют только четыре 
парламентские партии.

Думские партии выставили своих 
претендентов в главы в большинст-
ве регионов. От «Единой России» бал-
лотируются действующие главы ре-
гионов (кроме Смоленской области). 
Справороссы не выдвигали кандида-
та в Тамбовской области, а КПРФ — в 
Брянской области. В ряде регионов 
произошел размен: смоленский гу-
бернатор Алексей Островский (ЛДПР) 
выдвинул в Совет федерации думско-
го единоросса Франца Клинцевича, 
врио главы Брянской области Алек-
сандр Богомаз — депутата Госдумы 
от ЛДПР Сергея Калашникова, а врио 
главы Омской области Виктор Наза-
ров — депутата Госдумы от «Справед-
ливой России» Елену Мизулину.

Среди непарламентских партий 
активнее всего ведет себя «Родина»: ее 
выдвиженцы идут на выборы в девя-
ти регионах. «Патриоты России» вы-
ставили восемь кандидатов, на треть-

ем месте Партия пенсионеров России 
с шестью кандидатами, 13 партий вы-
брали для участия в губернаторской 
кампании по одному региону. Лидер 
«Родины», депутат Госдумы от «Еди-
ной России» Алексей Журавлев, пояс-
нил 

”
Ъ“, что выдвижение кандидатов 

для партии — это «проверка возмож-
ностей». Зампред «Патриотов России» 
Надежда Корнеева назвала участие в 
выборах «возможностью пообщаться 
с людьми и местными депутатами на-
кануне выборов в Госдуму».

ЛДПР, КПРФ и «Справедливая Рос-
сия» выдвигают депутатов Госдумы, 
заксобраний, местных советов и рядо-
вых партийцев. Однако среди канди-
датов от справороссов только два фе-
деральных парламентария, от ЛДПР 
— семь, от КПРФ — девять. На выборах 
главы Марий-Эл коммунисты выдви-
нули «варяга» — депутата Госдумы от 
Кировской области Сергея Мамаева. 
«Глава региона Леонид Маркелов — 
человек без тормозов. Нужен был бо-
ец, мужик, который не побоялся серь-
езно драться. Мамаев проявил себя на 
выборах губернатора Кировской обла-
сти»,— пояснил глава юридической 
службы КПРФ Вадим Соловьев.

До старта кампании о желании 
участвовать в выборах заявляли де-
путаты Госдумы от «Справедли-
вой России» Алексей Казаков (Смо-
ленская область) и Анатолий Акса-
ков (Чувашия), однако в итоге пар-
тия выдвинула местных кандида-
тов. КПРФ обсуждала выдвижение в 
Брянской области зампреда «Боевого 
братства» Николая Шубы. Кроме то-
го, от Компартии в Амурской области 
планировал выдвигаться бывший 
глава местного УВД Юрий Фокин, од-
нако взял самоотвод, сославшись на 
давление региональных властей.

По словам первого зампреда 
фракции ЛДПР в Госдуме Алексея 
Диденко, партия «вела жесткий от-
бор кандидатов в губернаторы». Ва-

дим Соловьев заявил, что Компартия 
подбирала для выдвижения «знако-
вые фигуры, это необязательно фе-
деральные депутаты». Первый зам-
пред фракции справороссов в Гос-
думе Михаил Емельянов объяснил 
выдвижение местных партийцев в 
губернаторы их «погруженностью в 
региональные проблемы».

У внедумских партий тоже нет ста-
тусных кандидатов, хотя в прошлом 
году, например, от «Гражданской си-
лы» выдвигался экс-премьер Башки-
рии Раиль Сарбаев, а от «Патриотов 
России» — экс-спикер орловского зак-
собрания Иван Мосякин (правда, по-
зже их кандидатуры были отозваны). 
В основном малые партии выставля-
ют на выборы предпринимателей, 
пенсионеров и бюджетников. Так, от 
«Родины» в Омской области баллоти-
руется директор муниципального 
парка Андрей Дворецкий, а от «Патри-
отов России» в Пензенской области — 
чиновник администрации Пензы Вла-
димир Попков. Казачья партия в Ко-
стромской области выдвинула замди-
ректора областного дома культуры 
Александра Тарабрина. Трудовую пар-
тию в Марий-Эл представляет времен-
но неработающий Василий Попов.

По словам политолога Алексея 
Макаркина, партии «решают свои 
проблемы, а не борются за губерна-
торские посты». «Правила уже сложи-
лись: губернатором становится тот, 
кого поддерживает Кремль, а партии 
на выборах показывают себя, но не 
претендуют на победу. Уже понятно, 
что снять можно любого кандидата, 
смысла бороться нет, зато можно по-
лучить преференции — пост сенато-
ров, помощь кандидатам в одноман-
датных округах на выборах в Госдуму 
2016 года»,— говорит эксперт. Малые 
партии, по его словам, в отличие от 
прошлого года, стали играть роль ба-
зы «страховочных кандидатов».

Отдел политики

Губернаторам подобрали 
конкурентов попроще
Завершается выдвижение кандидатов на выборах глав регионов

Его поздравляет врио гендиректора Объединенной ра-
кетно-космической корпорации Юрий Власов:
— Уважаемый Виктор Федорович, искренне рад поздра-
вить вас с днем рождения! Пермский край, руководите-
лем которого вы являетесь,— динамично развивающий-
ся регион, в котором живут и работают более 2,5 млн чело-
век. Отлично зная слабые и сильные стороны своего реги-
она, вы всегда отстаиваете прежде всего интересы людей.

Вы компетентны, ответственны и профессиональны, 
ваш опыт работы на посту министра регионального раз-
вития России, ваша активная жизненная позиция, дело-
вые и личные качества помогают вам работать действи-
тельно эффективно на благо жителей края. Виктор Федо-
рович! Желаю вам крепкого здоровья, успехов в работе 
и реализации всех намеченных планов. Счастья и благо-
получия вам и вашим близким!

Сегодня исполняется 58 лет  
губернатору Пермского края  
Виктору Басаргину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Олег Денисенко уверен, что муниципальные  
депутаты, отдавшие ему подписи, одновременно 
поддались давлению врио губернатора   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

СОЦИАЛЬНО-ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ РАЗНЫХ СЕГМЕНТОВ 
ИНТЕРНЕТ-ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ (%)     ИСТОЧНИК: ВЦИОМ.

МНЕНИЕ О ВЛИЯНИИ ИНТЕРНЕТА ПО СЕГМЕНТАМ (%)     ИСТОЧНИК: ВЦИОМ.

Не пользуются интернетом* Пользуются время от времени* Пользуются постоянно*
ВОЗРАСТ

18-34 года

35-54 года

55 и старше

УРОВЕНЬ ОБРАЗОВАНИЯ

Среднее или ниже

Cреднее 
профессиональное

Высшее или 
неполное высшее

Интернет оказывает 
положительное влияние

Интернет оказывает 
негативное влияние

Интернет не оказывает 
никакого влияния

ПОЛ

Мужчины

Женщины

6

35
45

33
59

20
8

42
42

50
58
58

50

45
24

22
41

36
33

14
40

45

35
59

21

23
15

24
16

9

61

55
76

*Не пользуется интернетом 38% от общего числа 
респондентов, пользуется «время от времени» – 20%, 
«постоянно» – 42%.  
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Как стало известно ”Ъ“, военное следст-
вие выявило прямую связь между обру-
шением казармы 242-го учебного цен-
тра ВДВ в Омске и проведенным в ней 
за полтора года до аварии ремонтом. 
Из-за отсутствия проекта реконструк-
ции задействованные в ней ремонтни-
ки ООО «Ремэксстрой», по мнению след-
ствия, уложили на ветхие стены здания 
слишком тяжелые плиты перекрытий — 
это и стало причиной гибели 24 учащих-
ся-десантников. Таким образом, аре-
стованный гендиректор ООО Александр 
Дорофеев, видимо, останется под стра-
жей, а вот у второго обвиняемого, на-
чальника центра Олега Пономарева,  
наоборот, появился шанс избежать  
уголовного преследования.

По данным 
”
Ъ“, назначенная главным 

военным следственным управлением (ГВ-
СУ) СКР комплексная судебная строитель-
ная экспертиза причин обрушения казар-
мы уже установила, что в 2013 году в зда-
нии проводился полноценный капиталь-
ный ремонт. То есть ремонтировались не 
только «инженерные сети, полы и кровля», 
как утверждали в первые дни после траге-
дии официальные представители Минобо-
роны и Спецстроя, а заменялись, напри-
мер, плиты перекрытия.

Как пояснил близкий к расследованию 
источник 

”
Ъ“, вместо старых, уложенных 

еще при строительстве казармы в 1975 го-
ду плит-пустоток с круглыми выемками по 
всей длине ремонтники поставили более 
современные, выполненные из монолит-
ного железобетона с ребрами жесткости. 
Замена, как утверждает собеседник 

”
Ъ“, 

проводилась по отработанной годами тех-
нологии капремонта типовых военных ка-
зарм образца 1970-х годов. Однако в дан-
ном случае стандартное решение оказалось 
непригодным из-за ветхости кирпичной 
кладки несущих стен. Как уже сообщил ра-
нее глава Минобороны Сергей Шойгу, воз-
водившие их советские строители, види-
мо, сэкономили на цементе, положив кир-
пичи почти на один песок.

Новые плиты перекрытий, по мнению 
специалистов, оказались тяжелее старых, и 
ветхая кладка не выдержала дополнитель-
ной нагрузки. Очевидно, сыграли свою 
роль и сами работы по демонтажу перекры-
тий, во время которых в и без того непроч-
ных стенах пробивались штробы, высвер-
ливались отверстия и пр. От ударного воз-
действия электро- и пневмоинструмента 
кирпичная кладка вполне могла «разой-
тись по швам», нарушая, таким образом, 
общую устойчивость конструкции. Обна-
ружить трещины снаружи помешала уста-
новленная ремонтниками сайдинговая об-
шивка здания. Внутри, согласно замечани-
ям самих военных, отваливалась штукатур-
ка и краска. Впрочем, никто не мог предпо-
ложить, что это связано с аварийным состо-
янием капитальных стен, поэтому заказ-
чик предъявлял претензии по качеству от-
делочных работ.

Как полагают участники расследования, 
перед капремонтом специалисты должны 
были оценить состояние здания, в частно-
сти несущую способность его не подлежа-
щих реконструкции фундамента и капи-

тальных стен. Если бы непрочность клад-
ки удалось выявить заранее, наверняка по-
менялась бы и технология реконструкции 
казармы. Возможно, конструкторы пореко-
мендовали бы перед заменой перекрытий 
укрепить стены металлическими стяжка-
ми или вовсе демонтировать здание и по-
строить вместо него новое. Однако ремонт, 
как уже сообщал 

”
Ъ“, проводился без про-

екта по типовой схеме.
Кстати, принятые при ремонте техно-

логии уже подводили строителей. По дан-
ным 

”
Ъ“, к материалам дела об обрушении 

казармы в Омске приобщена публикация 
газеты «Красная Звезда» за 1990 год, расска-
зывающая об аналогичной послеремонт-
ной аварии на территории военного го-
родка в поселке Светлом. Секция здания, 
предназначенного, правда, для учащихся-
артиллеристов, рухнула еще до того, как в 
него заселили курсантов. Кстати, поэтому 
ЧП обошлось без жертв и не вызвало боль-
шого резонанса.

Пока за последний инцидент в Омске не-
сет ответственность только непосредствен-
ный исполнитель ремонтных работ — ген-
директор «Ремэксстроя» Александр Дорофе-
ев. Он обвиняется в нарушении правил без-
опасности при ведении строительных ра-
бот (ст. 216 УК РФ) и находится под арестом. 
При этом источник 

”
Ъ“ пояснил, что поза-

ботиться об обследовании здания должен 
был не «второй субподрядчик» Александр 
Дорофеев, а те, кто подрядил его на рекон-

струкцию. СКР, как уже сообщалось, про-
веряет на причастность к преступлению 
должностных лиц ФГУП «Главное управле-
ние специального строительства по терри-
тории Сибири при Федеральном агентстве 
специального строительства» и подчинен-
ной ему организации «Строительно-мон-
тажное управление №916», регионального 
управления заказчика капитального строи-
тельства Центрального военного округа — 
филиала ФКП «Управление заказчика капи-
тального строительства» Минобороны.

Между тем второй фигурант уголовно-
го дела, начальник 242-го учебного центра 
ВДВ Олег Пономарев, которого в пятницу 
военный суд перевел из СИЗО под домаш-
ний арест, может вообще избежать уголов-
ного преследования. Напомним, что пол-
ковник, заселивший десантников в непри-
нятую к эксплуатации казарму, обвиняется 
в превышении должностных полномочий 
(ч. 3 ст. 286 УК РФ). Однако, как оказалось, 
в действующем законодательстве и норма-
тивных актах процедура и сроки заселения 
людей в отремонтированное здание четко 
не зафиксированы, а это обстоятельство да-
же само следствие трактует в пользу обви-
няемого. Мало того, по данным источников 

”
Ъ“, полковник фактически вынужден был 

вернуть солдат в казарму, поскольку после 
того, как на время ремонта их разместили 
в палатках, некоторые десантники заболе-
ли пневмонией.

Сергей Машкин

Казарму десантников  
завалило плитами
Появилась новая версия гибели 24 новобранцев в Омске

Главная военная прокуратура пере-
дала в суд материалы уголовного де-
ла бывшего директора департамента 
планирования и координации матери-
ально-технического обеспечения Ми-
нобороны генерал-лейтенанта Сергея 
Жирова, ряда его подчиненных и одно-
го бизнесмена. По версии следствия, 
все они были участниками многомил-
лионной аферы с бюджетными сред-
ствами при очистке от загрязненного 
грунта территории Мелитопольской ди-
визии ракетных войск стратегического 
назначения (РВСН) в Кировской обла-
сти. Ущерб от их действия оценивает-
ся следствием в 57 млн руб., впрочем, 
военное ведомство эту сумму уже от-
судило.

Как стало известно 
”
Ъ“, на днях военная 

прокуратура Ракетных войск стратегиче-
ского назначения (РВСН) утвердила обвини-
тельное заключение в отношении генерала 
Сергея Жирова, его бывшего подчиненно-
го, начальника отдела экологической без-
опасности этого же департамента полков-
ника Юрия Соболева, экс-главного инже-
нера (начальника экологической службы) 
управления планирования и координа-
ции материально-технического обеспече-
ния Центрального военного округа Елены 
Михайловой, а также Юрия Бендорша, ген-
директора ООО «Рифей», которое занима-
лось очисткой территорий от загрязнения 
нефтепродуктами. Они обвиняются в мо-
шенническом хищении чужого имущества 
группой лиц по предварительному сговору 
в особо крупном размере, а также и служеб-
ном подлоге (ст. 159 и ст. 292 УК РФ). Надо от-
метить, что никто из фигурантов дела сво-
ей вины так и не признал. Все четверо ожи-
дают начала суда на свободе, находясь под 
подпиской о невыезде. По ходатайству след-
ствия на их имущество был наложен арест.

Отметим, что об окончании расследова-
ния этого громкого дела военные следовате-
ли объявляли не раз. Как сообщал 

”
Ъ“, про-

цесс мог начаться еще в конце прошлого го-
да, но тогда прокуратура отказалась утвер-
дить обвинительное заключение, вернув 
его в отдел СКР по РВСН для устранения об-
наруженных нарушений УПК,— надзорное 
ведомство потребовало провести дополни-
тельную экспертизу и исправить ряд неточ-
ностей. В итоге обвинение в окончательной 
редакции фигурантам дела предъявили в ян-
варе, после чего они в очередной раз стали 
знакомиться с материалами расследования.

События, которые легли в основу уголов-
ного дела, относятся к 2011 году. Тогда Мино-
бороны решило срочно ликвидировать неф-
тезагрязненный грунт, известный как «ма-
зутное озеро», на территории военной ча-
сти 44200 — Мелитопольской краснознамен-
ной ракетной дивизии, дислоцированной в 
поселке Юрья-2 Кировской области. Соглас-
но заключенному контракту, остатки зали-
той мазутом земли (более 15,5 тыс. куб. м), ко-
торую до этого очищали несколько лет, нуж-
но было пережечь в специальной установ-
ке. Контракт был заключен с ООО «Рифей». 
По версии обвинения, директор компании 
Юрий Бендорш понимал, что в установлен-
ные сроки — до конца 2011 года — пережечь 
весь грунт нереально, а поэтому просто вывез 
его с территории воинской части на другую 
площадку, расположенную в 100 км. Между 
тем 57 млн руб. за якобы выполненную рабо-
ту ему были в два приема выплачены Мино-
бороны в полном объеме. Оплата производи-
лась, по мнению СКР, с ведома и согласия ге-
нерала Жирова и его подчиненных.

Господин Жиров, по данным 
”
Ъ“, в ходе 

следствия давал подробные показания, на-
стаивая при этом на своей невиновности. 
Генерал утверждал, что контракт с ООО «Ри-
фей» заключал не он, а управление госзака-

за Минобороны, которое тогда возглавляла 
пришедшая вслед за Анатолием Сердюко-
вым из налоговой службы Дарья Морозова.

Интересно, что первоначально контракт 
выставлялся на торги, но они не состоялись, 
поскольку только фирма Юрия Бендорша 
выразила желание в них участвовать. Позже 
Минобороны с согласия ФАС выбрало «Ри-
фей» как исполнителя без проведения тенде-
ра. Произошло это в ноябре 2011 года, а сами 
работы Юрий Бендорш из-за различных про-
волочек мог начать в воинской части только 
в декабре. Между тем руководство Минобо-
роны настаивало на утилизации загрязнен-
ного грунта до конца 2011 года. В противном 
случае военному ведомству грозили штраф-
ные санкции в размере до 200 млн руб. со 
стороны администрации Кировской обла-
сти. Кроме того, 57 млн руб., выделенных ра-
нее из бюджета на работы, пришлось бы вер-
нуть обратно. Между тем скоро стало ясно, 
что на территории ракетной дивизии загряз-
нено не 15 тыс. куб. м грунта, а примерно в 
два раза больше. Именно поэтому Юрий Бен-
дорш якобы и решил вывезти грунт на дру-
гую площадку, а уже затем там его сжигать. 
По словам фигурантов, «Рифей» даже успел 
сжечь до 60% оговоренного контрактом объ-
ема грунта. Однако затем Росприроднадзор 
предписал вернуть всю вывезенную от воен-
ных землю обратно в часть, а весной 2012 го-
да военная прокуратура настояла на полном 
прекращении работ.

Защита обвиняемых считает, что у СКР 
вообще не было оснований для уголовно-
го преследования, а само дело имеет весьма 
сомнительную судебную перспективу. По 
словам адвокатов, речь идет лишь о наруше-
нии условий контракта, что относится к гра-
жданско-правовым отношениям. Тем более 
что Минобороны в свое время успело отсу-
дить у «Рифея» ранее полученные 57 млн руб.

Владимир Баринов

Генералу предъявили «мазутное озеро»
Дело о хищении средств Минобороны дошло до суда

Как стало известно ”Ъ“, следственный 
департамент МВД России возбудил еще 
одно уголовное дело по факту хищения 
кредитных средств компанией JFC, под-
контрольной, как считает следствие, 
гендиректору Михайловского театра 
и Новосибирского театра оперы и балета 
Владимиру Кехману. Вслед за хищени-
ем кредитных средств Сбербанка пред-
седателю совета директоров JFC Юлии 
Захаровой и другим соучастникам ин-
криминировали аналогичное преступ-
ление в отношении Промсвязьбанка. 
Сумма ущерба на этот раз оценивается 
следствием более чем в 2 млрд руб. Го-
сподин Кехман заявил ”Ъ“, что о новом 
деле ему ничего не известно.

Кредитные средства на закупку бананов 
подконтрольная Владимиру Кехману компа-
ния JFC брала в период с 2010 по 2011 год мно-
гочисленными траншами. Схема, как и в слу-
чаях с другими банками, полагают в МВД, бы-
ла одной и той же. Первоначально JFC полу-
ченные займы гасила, в том числе, как счита-
ют в правоохранительных органах, и за счет 
кредитов, полученных в Сбербанке и других 
финансовых структурах. Взамен компания по-
лучала еще большие суммы. Однако, как пояс-
нил 

”
Ъ“ директор департамента по работе с 

проблемными активами Промсвязьбанка Сер-
гей Муравьев, в 2013 году JFC перестала обслу-
живать свой долг. «В ходе начавшихся перего-
воров компания заявляла о плачевном состо-
янии дел и просила дополнительные кредит-
ные средства,— заявил господин Муравьев.— 
При этом должник не предлагал реальных ша-
гов по нормализации своей деятельности, не 
соглашался на предложения кредиторов по ча-
стичному погашению долгов, по сути, предла-
гая либо простить ему кредиты, либо дать но-
вые с обещанием когда-нибудь их погасить». В 
итоге Промсвязьбанк сначала попытался взы-
скать долги (примерно 1,7 млрд руб.). В частно-
сти, в ноябре 2012 года Лефортовский суд Мо-
сквы удовлетворил иск Промсвязьбанка о взы-
скании с Владимира Кехмана и Юлии Захаро-
вой «с учетом солидарной ответственности с 
ЗАО 

”
Бонанза Интернэшнл“» задолженности 

в размере почти $60 млн. Однако таких денег 
у должников обнаружить не удалось, после че-
го от банка и последовало заявление в право-
охранительные органы. По данным 

”
Ъ“, нане-

сенный Промсвязьбанку ущерб следствие оце-
нивает в 2,17 млрд руб.

Это уголовное дело объединено с анало-
гичным — о хищении кредитных средств у 
Сбербанка. Напомним, что уголовное дело 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере) было возбужденного в де-
кабре 2012 года ГСУ ГУ МВД РФ по Санкт-Пе-
тербургу и Ленинградской области. В 2014 
году его расследованием занялся следствен-
ный департамент МВД России. Поводом для 
возбуждения дела стали заявления от ЗАО 
«Райффайзенбанк», ОАО «Банк 

”
Уралсиб“» и 

от председателя Северо-Западного подразде-
ления Сбербанка России. Позже к числу по-
терпевших добавились Банк Москвы, Пром-
связьбанк и ряд других. По данным следст-
вия, в 2010–2012 годах группа лиц из числа 
руководителей и собственников JFC, ранее 
являвшейся крупнейшим поставщиком ба-
нанов на российский рынок, под предло-
гом исполнения договоров с фиктивными 
и аффилированными коммерческими ор-
ганизациями получила от этих финансовых 
структур кредиты на 18 млрд руб. на закуп-
ку фруктов. При этом, как полагают следова-
тели, свои кредитные обязательства компа-
ния выполнять не намеревалась, а в февра-
ле 2012 года ее руководители обратились в 
арбитражный суд с требованием о призна-
нии JFC банкротом.

В результате кредитным учреждениям был 
причинен ущерб в особо крупном размере. 
Фигурантом этого дела помимо Владимира 
Кехмана и Юлий Захаровой является также ге-
неральный директор JFC Андрей Афанасьев. 
В доверительном управлении двоих послед-
них компания находилась с 2011 года. Осе-
нью прошлого года всем им были предъяв-
лены обвинения в мошенничестве. В рамках 
этого дела Тверской райсуд Москвы наложил 
арест на ЗАО «Ленинградская ПМК-1», конеч-
ным бенефициаром которого, по мнению сле-
дователей МВД, является Владимир Кехман.

Сам Владимир Кехман заявил 
”
Ъ“, что о 

новом деле ему ничего не известно. От даль-
нейших комментариев, касающихся в том 
числе и взаимоотношений с представителя-
ми Промсвязьбанка, он воздержался.

Олег Рубникович

Владимиру Кехману обновили 
кредитную историю
Возбуждено дело о хищении средств Промсвязьбанка

В окрестностях высокогорного ингуш-
ского селения Даттых вчера были лик-
видированы восемь боевиков. В их чи-
сле, как утверждают в Национальном 
антитеррористическом комитете, ока-
зался и один из организаторов прошло-
годнего нападения на Грозный Адам Та-
гилов. Тогда в результате столкновения 
с бандитами десять полицейских поги-
бли, еще три десятка получили ранения. 
Недавно члены вооруженного подполья 
Северного Кавказа присягнули на вер-
ность лидерам «Исламского государст-
ва» и вошли в эту международную терро-
ристическую организации.

Боевиков выследили в труднодоступ-
ной местности неподалеку от высокогор-
ного ингушского селения Даттых. Именно 
в этом районе, у административной грани-
цы с Чечней, бандиты чаще всего оборудо-
вали свои временные базы, а также устра-
ивали засады силовикам. Так, летом 2009 
года на дорогое между селениями Аршты 
и Даттых боевики расстреляли автоколон-
ну МВД Чечни, убив девять милиционеров. 
Спустя некоторое время чеченским сило-
викам удалось окружить группу из двух де-
сятков бандитов, большая часть которых 
была ликвидирована.

Вчерашнее столкновение обошлось без 
потерь среди силовиков. На этот раз боеви-
ки сами попали в засаду, которую устроили 
спецназовцы. «Сотрудники ФСБ выследили 
и, организовав засаду, уничтожили группу 
боевиков из восьми человек»,— заявили в 
Национальном антитеррористическом ко-
митете (НАК), отметив, что при проведении 
крупной спецоперации с применением ар-
тиллерии не пострадали местные жители 
и обошлось без разрушений жилых домов. 
«У нас имелась информация о появлении в 

окрестностях Даттых банды, поэтому опе-
рация по ее уничтожению была спланиро-
вана так, чтобы минимизировать возмож-
ность потерь среди сотрудников»,— отме-
тил собе6седник 

”
Ъ“ в ингушских силовых 

структурах. Все возможные пути отхода бо-
евиков от базы были заранее заминирова-
ны. Поэтому пытавшиеся после начала ар-
тобстрела рассеяться боевики стали взры-
ваться на минах-ловушках.

На месте боестолкновения обнаружено 
большое количество огнестрельного авто-
матического оружия, ручных гранат, гото-
вых к применению самодельных взрывных 
устройств, более двух тысяч единиц боепри-
пасов, медикаменты и продукты питания.

В НАК утверждают, что среди ликвидиро-
ванных был опознан Адам Тагилов — один 
из организаторов прошлогоднего нападе-
ния на Грозный. Тогда десять полицейских 
погибли, еще три десятка получили ране-
ния в результате столкновений с бандита-
ми. По данным силовиков, уничтоженные 
боевики входили в бамутскую группиров-
ку, которая была создана ближайшим спод-
вижником бывшего лидера запрещенной в 
России «Имарата Кавказ» Доку Умарова Аза-
матом Махаури (оба убиты в ходе спецопера-
ции). Сейчас, как утверждают в НАК, остаю-
щиеся в горах вооруженные бандиты стали 
частью «Исламского государства», присягнув 
на верность лидерам этой международной 
террористической организации.

Следственное управление СКР по Ингу-
шетии возбудило уголовное дело по ст. 317 
УК РФ (посягательство на жизнь сотрудников 
правоохранительных органов) и ч. 2 статьи 
222 УК РФ (незаконный оборот огнестрель-
ного оружия, совершенный группой лиц по 
предварительному сговору).

Муса Мурадов

По «Исламскому государству» 
ударили в Ингушетии
Уничтожен один из организаторов нападения на Грозный

Финансовые разногласия Владимира  
Кехмана с Промсвязьбанком заверши-
лись возбуждением дела о хищении 
средств кредитной организации 
ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЯ

К О Н Т Е К С Т
К О М А Н Д И Р У  У Ч Е Б Н О Г О  Ц Е Н Т Р А  В Д В  
П О М О Г Л А  Х А Р А К Т Е Р И С Т И К А

Западно-Сибирский окружной военный суд рассмотрел апелляционную жалобу защиты начальника  
242-го учебного центра ВДВ России полковника Олега Пономарева на его арест в рамках уголовного дела  
об обрушении секции казармы. Адвокаты и сам полковник, который участвовал в заседании посредством ви-
део-конференц-связи, настаивали на том, что для избрания столь жесткой меры пресечения, как содержание 
офицера в СИЗО, у Омского гарнизонного суда оснований не имелось. «Наши доводы оставались прежни-
ми,— сообщил адвокат Антон Антонов.— Пономарев не намеревался скрываться от следствия, напротив,  
он готов сделать все, чтобы помочь установить истину в рамках расследования. Кроме того, он имеет множе-
ство наград».

Отметим, что на этот раз следователь и представитель прокуратуры Омского военного гарнизона в заседании 
не участвовали, но из представленных в суд документов следовало, что их позиция осталась прежней: оставить 
полковника под арестом. Однако на этот раз окружная военная прокуратура своих омских коллег не поддержала: 
представитель ведомства заявил, что считает арест чрезмерно жесткой мерой пресечения.

В итоге окружной суд, взвесив доводы сторон, принял решение отменить решение Омского гарнизонного 
суда и направить Олега Пономарева под домашний арест до 13 сентября. Известно, что в минувшие выходные 
полковник Пономарев прибыл домой в сопровождении сотрудников УФСИН.

«Думаю, сыграла свою роль не только личность командира части, хотя у него исключительно положительный 
послужной список,— сказал ”Ъ“ другой адвокат офицера, Анатолий Золотарев.— Мы обращали внимание суда  
и на допущенные в отношении подследственного нарушения уголовно-процессуального законодательства». 

Виталий Ганнащук, Омск

К О Н Т Е К С Т
М И Н О Б О Р О Н Ы  Н А Ш Л О  В  2 4 2 - М  У Ч Е Б Н О М  Ц Е Н Т Р Е  
П Я Т Ь  А В А Р И Й Н Ы Х  К А З А Р М

В минувшую субботу командующий ВДВ РФ генерал-полковник Владимир Шаманов навестил в госпитале имени 
Вишневского десантников, которые пострадали при обрушении омской казармы, и вручил им медали «Генерал 
армии Маргелов». Начальник госпиталя полковник Александр Есипов доложил генералу Шаманову о том, что 
более половины десантников уже проходят курс медицинской реабилитации, а к концу этой недели только двое 
военнослужащих останутся в госпитале для прохождения специальных восстановительных процедур. Начальник 
штаба ВДВ генерал-лейтенант Николай Игнатов посетил госпиталь имени Бурденко, где также навестил десант-
ников, находящихся на лечении.

Вместе с тем по результатам обследования казарм в 242-м учебном центре военные пришли к выводу, 
что еще пять строений находятся в аварийном состоянии. «Проверки, проведенные при помощи комплекса 

”Струна“, показали, что нахождение в них военнослужащих опасно для жизни,— сказал ”Ъ“ высокопоставленный 
источник в Минобороны.— В ближайшее время по этим объектам будет принято окончательное решение». 
Скорее всего, они будут снесены. 

Иван Сафронов
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На ней тогдашний директор «Херсонеса», бывший 
мэр Севастополя и бывший полпред президента Укра-
ины в Крыму Леонид Жунько попросил «во избежание 
негативных последствий» незамедлительно решить во-
прос об устранении замечаний ЮНЕСКО по управле-
нию заповедником, а также разработать вместе с епар-
хией комплексную программу развития «Русских Пом-
пей и Русского Вифлеема». В частности, передать Хер-
сонесу соседние земли Минобороны для строительст-
ва нового музейного и реставрационного комплекса. 2 
октября Владимир Путин поручил премьеру Дмитрию 
Медведеву до 15 ноября 2014 года «обеспечить сохран-
ность» этого объекта Всемирного наследия «в соответ-
ствии с требованиями ЮНЕСКО», а до конца 2014 года 
решить вопрос о передаче его в федеральное ведение и 
включении в Государственный свод особо ценных объ-
ектов (вместе с Национальным музеем героической обо-
роны и освобождения Севастополя). Передача эта так и 
не состоялась. Как пояснил 

”
Ъ“ первый замминистра 

культуры Владимир Аристархов, для этого власти Севас-
тополя должны были оформить все документы на не-
движимость заповедника и его филиалов, включая зе-
мельные наделы площадью около 400 га, без чего Мин-
фин не сможет выделить для него финансирование.

Нынешнее решение Владимира Путина означа-
ет, что отец Сергий Халюта назначен директором за-
поведника фактически на месяц: не успев вступить в 
должность, он должен заниматься передачей дел Роси-
муществу и Минкульту. Несмотря на это, в субботу гу-
бернатор Сергей Меняйло подтвердил СМИ, что не от-
менит это кадровое решение, а господин Халюта уже 
встретился в новом статусе с сенатором Андреем Со-
болевым. На сайте Севастопольского благочиния в тот 
же день был размещен его комментарий по поводу на-
значения, в котором говорится, что оно не повлияет 
на развитие заповедника. Тем временем глава комис-
сии по законодательству в заксобрании Севастополя 
Виктор Посметный рассказал 

”
Ъ“, что сотрудники за-

поведника пожаловались парламентариям на несоот-
ветствие нового руководителя «квалификационным 
требованиям, необходимым для занятия этой долж-
ности». Господин Посметный напомнил, что у парла-
мента есть «право обращаться в правоохранительные 
органы с тем, чтобы они проверили законность дейст-
вий губернатора».

Спикер заксобрания Алексей Чалый уже назвал 
«неудачным шагом» скандальное назначение, кото-
рое, с его точки зрения, лучше было бы отменить. «На-
сколько я знаю, вопрос вышел на уровень администра-
ции президента»,— отметил спикер заксобрания. По 
словам источника 

”
Ъ“ в правительстве города, 31 июля 

Сергей Меняйло на два дня улетал в Москву, но визит 
был запланирован заранее. Ранее источник 

”
Ъ“, близ-

кий к администрации президента, говорил, что месяц 
назад губернатор Сергей Меняйло получил «последнее 
предупреждение из Кремля» (см. 

”
Ъ“ от 21 июля). Се-

годня в Севастополь приедет один из заместителей ми-
нистра культуры, который будет заниматься ситуаци-
ей вокруг «Херсонеса», отметил господин Чалый. Кро-
ме того, 12 августа в Севастополе должен пройти ми-
тинг против действий губернатора, рассказал 

”
Ъ“ ви-

це-спикер парламента Александр Кулагин: «Горожан 
напрягает ряд решений, которые принимает прави-
тельство,— например, по вопросам застройки особо 
охраняемых территорий. При этом заксобрание не по-
лучает в полном объеме документы, которые прини-
мает исполнительная власть».

Политолог Константин Калачев скептически оцени-
вает шансы Сергея Меняйло сохранить за собой занима-
емую должность, «но заменят его, только когда улягут-
ся страсти, чтоб замена не воспринималась как выну-
жденная и уж тем более не связывалась с 

”
Херсонесом“».

Как бы ни сложилась дальнейшая карьера губерна-
тора, эксперты отмечают, что новый директор уже сде-
лал «недопустимое» для объекта ЮНЕСКО заявление 
о планах строительства в заповеднике нового музей-
ного комплекса. «Такие намерения должны согласо-
вываться с Центром всемирного наследия»,— заявила 

”
Ъ“ ученый секретарь Совета по наследию Союза архи-

текторов России Ирина Заика. Она также отметила, что 
требования ЮНЕСКО не учитывает и Минкульт, заклю-
чив контракт стоимостью 5,2 млн руб. с Межрегиональ-
ным центром независимой историко-культурной экс-
пертизы на подготовку проекта наделения городища 
древнего Херсонеса охранным статусом «достоприме-
чательное место». «

”
Херсонес“ номинирован ЮНЕСКО 

как археологический комплекс, который, в отличие от 
достопримечательного места, не допускает никакого 
капитального строительства на его территории. Если 
Россия утвердит иной статус, это приведет к междуна-
родному скандалу»,— предупреждает она. В отличие от 

«Херсонеса», Троице-Сергиева лавра и Соловецкий мо-
настырь, которыми управляют священники, номини-
рованы ЮНЕСКО как «архитектурные ансамбли рели-
гиозных объектов», поясняет госпожа Заика. Со своей 
стороны, Минобороны уже разместило ряд тендеров 
на разработку проектов застройки военных городков 
на мысе Херсонес.

Минкульт заключил и контракт стоимостью 2,7 млн 
руб. на «оценку воздействия и риска для универсаль-
ной ценности» десяти объектов ЮНЕСКО, включая 
«Херсонес». По словам госпожи Заики, такая оценка по 
правилам ЮНЕСКО проводится только при наличии 
угрожающих объекту планов застройки. В Министер-
стве культуры 

”
Ъ“ вчера заверили, что таких планов в 

отношении «Херсонеса» нет.
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Софья Самохина

Полис федерального значения

В столице снова повыси-
лись цены на парковку: те-
перь в районе «Москва-
Сити» хранение машины 
днем начиная со второго 
часа стоит не 80, а 130 руб. 
Через неделю тарифы по-
меняются в зоне Бульвар-
ного кольца, подорожают 
и резидентные разреше-
ния. Одновременно мэ-
рия уже рассматривает 
идеи муниципальных де-
путатов ввести платную 
парковку за пределами 
Третьего транспортного 
кольца (ТТК): в Новых Че-
ремушках, Останкино, Ал-
туфьево, Чертаново и Ца-
рицыно.

С 3 августа меняются та-
рифы на уличных парков-
ках вблизи «Москва-Сити», 
сообщили в ГКУ «Админис-
тратор московского парко-
вочного пространства» (АМ-
ПП). Речь идет о территории, 
ограниченной Шмитовским 
проездом, улицами 1905 го-
да и Тестовская, Преснен-
ской и Краснопресненской 
набережными, ТТК. Если 
до сих пор первые два часа 
стоянки днем обходились 
в 80 руб., а начиная с тре-
тьего часа — 130 руб., то те-
перь 130 руб. стоит уже вто-
рой час хранения машины. 
Повышенные тарифы бу-
дут действовать между 8:00 
и 20:00: в ночное время пар-
ковка будет стоить 80 руб. 
в час. В АМПП говорят, что 
пересмотреть тарифы мэ-
рию попросило руководст-
во ОАО «Сити» (управляет 
центром «Москва-Сити»). В 
2014 году компания призы-
вала мэрию ввести платный 
въезд в район делового цен-
тра, о чем в конце 2014 года 
в интервью 

”
Ъ“ рассказывал 

вице-мэр Максим Ликсутов. 
Но решение это так и не бы-
ло принято.

Через неделю, 10 августа, 
новые дневные тарифы нач-
нут действовать уже на тер-
ритории Бульварного коль-
ца: на 75 улицах (в районах 
Арбат, Басманный, Красно-
сельский, Мещанский, Твер-
ской и других) нужно будет 
платить 130 руб. за парков-
ку начиная со второго часа. 
Жители центра почувству-
ют подорожание сильнее, 
чем жители района делово-
го центра: в центральной ча-
сти дифференцированных 
тарифов до сих пор не было, 
максимальная цена состав-
ляла 80 руб. в час. «Жители 
центра выиграют от введе-
ния дифференцированно-

го тарифа,— уверяют в де-
партаменте транспорта.— 
Это позволит им, исполь-
зуя свое резидентное разре-
шение, без затруднений на-
ходить легальное парковоч-
ное место». Стоимость са-
мих резидентных разреше-
ний при этом вырастет: ме-
сячный абонемент на пар-
ковку для жителей домов в 
районе ТТК и в зоне делово-
го центра подорожает с 10 
августа с 16 тыс. до 25 тыс. 
руб., годовой — с 160 тыс. до 
250 тыс. руб.

Против повышения пла-
ты за хранение автомоби-
лей уже выступили в Гос-
думе. «Подобные ужесточе-
ния могут подогреть гра-
дус социального напряже-
ния,— считает первый зам-
пред думского комитета 
по госстроительству Вяче-
слав Лысаков.— Эффектив-
ность этих шагов равна ну-
лю, а градус возмущения 
будет расти». «Очень стран-
ное решение,— сказал кор-
респонденту 

”
Ъ“ глава му-

ниципального образования 
Таганское Илья Свиридов.— 
Те, кто может за 80 руб. по-
стоять, смогут и за 130 руб. 
Никакого освобождения 
улиц от машин не произой-
дет. Надо было сказать все 
честно: нам нужно собрать 
чуть больше денег».

Департамент транспор-
та уже обсуждает вариан-
ты дальнейшего расшире-
ния зоны платной парков-
ки. В конце прошлой неде-
ли прошло совещание с уча-
стием депутатов 20 муници-
пальных образований Мо-
сквы (Новые Черемушки, 
Останкино, Алтуфьево, Чер-
таново, Царицыно и др.), в 
ходе которого был представ-
лен список улиц и мест, где 
еще можно было бы ввести 
плату за хранение машин. 
Речь идет о зонах около 
станций метро «Пражская», 
«Южная», «Царицыно», ули-
цах Аргуновская, Южнопор-
товая, Трофимова, Хачатуря-
на, Звездном бульваре, На-
химовском проспекте. «Все 
поступившие предложения 
мы в обязательном порядке 
учитываем»,— заявил пер-
вый заместитель главы де-
партамента транспорта Сер-
гей Андрейкин. «Наверняка 
платную парковку на этих 
улицах в итоге введут, а от-
ветственность за решения 
свалят на муниципальных 
депутатов»,— говорит Илья 
Свиридов.

Иван Буранов

Платная парковка 
растет в цене
Зона платного хранения машин 
расширится к МКАД

Д О С Ь Е Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Й  З А П О В Е Д Н И К  « Х Е Р С О Н Е С  Т А В Р И Ч Е С К И Й »

Херсонес — полис, основанный древними греками на территории 
нынешнего Севастополя. На протяжении 2 тыс. лет город являлся 
крупным политическим, экономическим и культурным центром 
Северного Причерноморья. В 1827 году на месте древнего Херсо-
неса начались первые раскопки. В 1892 году здесь был основан 
Археологический музей. В 1978 году на базе музея был создан 
Государственный историко-археологический заповедник, в 1994 
году получивший статус Национального заповедника Украины. 
В 2013 году Херсонес вместе с его хорой был внесен в список 
объектов Всемирного наследия ЮНЕСКО. С декабря 2014 года 
заповедник являлся государственным бюджетным учреждением 
культуры города Севастополя.

Заповедник занимает площадь 500 га. Самостоятельными 
экспозициями под открытым небом являются городище Херсо-
неса, а также средневековые крепости Каламита и Чембало. 
Музейное собрание насчитывает более 200 тыс. экспонатов 
за период с V века до н. э. по XV век н. э. В составе заповедника 
5 археологических комплексов и 11 достопримечательностей 
архитектуры. Одна из главных — Владимирский собор на пред-
полагаемом месте крещения князя Владимира, крестителя Руси. 
В 2014 году на территории заповедника работало 16 археоло-
гических экспедиций. В том же году «Херсонес Таврический» 
посетили 360 тыс. человек (на 5 тыс. меньше, чем годом ранее). 
Евгений Федуненко

Д Е Т А Л И Ч Т О  О З Н А Ч А Е Т  И З М Е Н Е Н И Е  С Т А Т У С А  « Х Е Р С О Н Е С А  Т А В Р И Ч Е С К О Г О »

Согласно указу президента от 1992 года «Об особо ценных объектах 
культурного наследия народов РФ», объекты, переданные в феде-
ральное ведение и включенные в список особо ценных объектов 
культурного наследия, заносятся в государственный свод, депозита-
рием которого является Минкульт РФ. В настоящее время документ 
содержит 67 объектов (18 музеев-заповедников, 16 музеев, 15 вузов, 
8 архивных учреждений, 3 театра, 2 библиотеки, 2 научные и 2 худо-
жественные организации, 1 мемориал), более 90% из которых были 
включены в список в 1990-е годы. Среди них — Московский Кремль, 
Большой театр, музей-заповедник «Петергоф», Государственный 
Эрмитаж и другие учреждения. Изменение формы собственности 
объектов или их перепрофилирование не допускается. Руководство 
таких учреждений утверждает правительство РФ.

Основным источником финансирования становится федераль-
ный бюджет. Дополнительные средства привлекаются из регио-
нального бюджета, а также от собственной деятельности, вкладов 
и пожертвований. Финансовые и материальные условия, необходи-
мые для сохранности собраний, коллекций и фондов, обеспечивает 
правительство РФ. Имущество, здания и сооружения объектов 
находятся в их оперативном управлении.

Режим доступа посетителей и порядок охраны имущества 
и ценностей устанавливаются руководством учреждения совмес-
тно с МВД и Минкультом РФ. В законе записано, что собра-
ния, коллекции и фонды таких объектов доступны для граждан 
в научных, культурных, образовательных и просветительных целях. 
Евгений Козичев
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Доминирование церкви в музейном комплексе 
Херсонеса не продлится дольше начала сентября  
ФОТО АЛЕКСАНДРА СКИФСКОГО

Бабушкинский райсуд прекратил 
судебный процесс по вопросу за-
конности публичных слушаний 
о строительстве храма в парке 
«Торфянка» на северо-востоке 
Москвы. Жители Лосиноостров-
ского района, противостоящие 
строительству храма, отозвали 
иск: они заявляют, что удалось 
достигнуть договоренности с мо-
сковскими властями. В РПЦ вче-
ра сообщили, что согласны рас-
смотреть возможность переноса 
храма в другое место. Это пер-
вый случай, когда в рамках реа-
лизации столичной программы 
«200 храмов» протесты местных 
жителей привели к подобному 
результату.

В Бабушкинском райсуде Мо-
сквы в пятницу прошло заседание 
в рамках процесса о законности пу-
бличных слушаний по поводу стро-
ительства храма в честь Казанской 
иконы Божией Матери в парке «Тор-
фянка». У здания суда собралась тол-
па сторонников храма — крепких 
молодых людей из православного 
движения «Сорок сороков». Против-
ники храма утверждали, что право-
славные активисты мешали им по-
пасть в зал заседаний, поэтому на 
помощь были вызваны судебные 
приставы.

Разрешение на строительство 
храмового комплекса в парке «Тор-
фянка» на 300 прихожан мэр Сергей 
Собянин подписал 30 апреля 2013 
года. Для этого в рамках столичной 
программы «200 храмов» было выде-
лено 0,2 га земли. Заказчиком высту-
пает Московский патриархат РПЦ, 
подрядчиками — ООО «Техно-Стан-
дарт», которое готовит площадку под 

застройку, и ООО «Зодчий», которое 
займется строительством храма.

Общественные слушания по во-
просу строительства храма, кото-
рые и стали поводом для судебно-
го разбирательства, прошли в 2012 
году. Местные жители утвержда-
ют, что туда их не позвали, и 1 де-
кабря 2014 года оспорили проведе-
ние этой процедуры в Бабушкин-
ском районном суде, который встал 
на сторону столичных властей. Ак-
тивисты это решение обжаловали в 
Мосгорсуде, который в апреле 2015 
года признал, что слушания прове-
дены с нарушениями, и вернул де-
ло в Бабушкинский суд для пере-
смотра. В открытое противостояние 
сторонники и противники возведе-
ния храма в «Торфянке» вступили в 
середине июня, когда в парк прие-
хала строительная техника. Мест-
ные жители в знак протеста разби-
ли палаточный лагерь. Православ-
ные активисты из «Сорока сороков» 
взяли строителей под защиту. На 
первом заседании, которое состоя-
лось 7 июля, истцы из числа мест-
ных жителей предложили предста-
вителям префектуры и Московско-
го патриархата пойти на мировую. 
Чиновники тогда взяли паузу на 
раздумья, а судья Рамиля Вахитова 
дала возможность противоборству-
ющим сторонам договориться, ре-
шив перенести заседание.

В последний день июля иск был 
отозван. Как рассказал 

”
Ъ“ адвокат 

Иван Медведев, такое решение жи-
тели Лосиноостровского района 
приняли после того, как узнали о 
возобновлении Бабушкинской меж-
районной прокуратурой проверки 
законности общественных слуша-

ний о строительстве храма. «Проку-
ратура уже вставала на нашу сторо-
ну в сентябре 2014 года. Тогда они 
лишь признали незаконными слу-
шания, но не сделали выводов и ни-
кому не указали на нарушения. Те-
перь же они должны конкретизиро-
вать свою позицию,— рассказал 

”
Ъ“ 

адвокат Медведев.— Кроме того, в 
июле мы направили в УВД СВАО за-
явление с просьбой возбудить уго-
ловное дело по факту подлога мате-
риалов общественных слушаний. 
Мы решили, что вопрос о законно-
сти слушаний должен решаться пра-
воохранительными органами, а не 
судом, поэтому отозвали иск». Как 
рассказал 

”
Ъ“ на условиях конфи-

денциальности собеседник в ини-
циативной группе местных жите-
лей, иск отозван в том числе потому, 
что удалось получить гарантии от 
столичных властей: итоги провер-
ки прокуратуры и полиции приве-
дут «к конкретным решениям». Су-
дья Рамиля Вахитова удовлетворила 
прошение истцов и закрыла судеб-
ное производство по делу о законно-
сти публичных слушаний.

Лидер движения «Сорок соро-
ков» Андрей Кормухин заявил 

”
Ъ“, 

что «противники строительства хра-
ма попытались сохранить хорошую 
мину при плохой игре». «Поняв, что 
проигрывают процесс, они отозва-
ли иск,— заявил господин Корму-
хин.— Мы удовлетворены таким их 
решением, но они теперь попытают-
ся затормозить строительство храма 
через прокуратуру, они продолжат 
использовать майдановские техно-
логии, чтобы сохранить напряже-
ние и конфликт в Лосиноостров-
ском районе».

В РПЦ дали понять, что просьба 
местных жителей перенести стро-
ительство храма в другое место мо-
жет быть удовлетворена. Пресс-се-
кретарь патриарха диакон Алек-
сандр Волков заявил 

”
Ъ“, что епар-

хиальный совет Московской город-
ской епархии обратился со специ-
альным заявлением, в котором го-

ворится о готовности рассмотреть 
возможность возведения храма в 
другом месте. «Хотя решение су-
да фактически подтвердило отсут-
ствие правовых препятствий для 
строительства храма в данном ме-
сте, следуя своей миротворческой 
миссии, епархия города Москвы бу-
дет готова рассмотреть возможность 

строительства в том же микрорайо-
не, в пределах шаговой доступно-
сти»,— отметил диакон. По его сло-
вам, «новое, приличествующее хра-
му место должно так же, как и уже 
выделенный участок, получить под-
держку местных жителей».

Вячеслав Козлов,  
Павел Коробов

Храм в «Торфянке» может переехать
Противникам строительства церкви, московским властям и РПЦ удалось договориться
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Новый премьер Молдавии Вале-
рий Стрелец заявил о необходи-
мости перезагрузить отношения 
с Россией. По его словам, дого-
вор о дружбе и сотрудничестве 
между двумя странами «на пра-
ктике не работает». Опрошенные 

”Ъ“ эксперты считают, что в улуч-
шении отношений с Москвой за-
интересован в первую очередь 
Кишинев, но не верят, что это 
под силу главе правительства, 
руки которого «связаны коалици-
онным соглашением».

О необходимости диалога с Мо-
сквой Валерий Стрелец, назначен-
ный 29 июля премьером Молдавии, 
заявил в эфире молдавского телека-
нала Publika TV. «Это важный парт-
нер, но нам не хватает взаимопони-
мания. Москва относится к нам как 
собственник, с ревностью. Нужно 
возобновить диалог, объяснить наци-
ональные интересы. С точки зрения 
международного права мы равны, да-
же если в экономической и военной 
сферах мы отличаемся»,— заявил го-
сподин Стрелец.

По его словам, необходимо сесть за 
стол переговоров, обсудить весь ком-
плекс вопросов и перезагрузить отно-
шения. Премьер добавил, что договор 
о дружбе и сотрудничестве между РФ 
и Молдавией «на практике не работа-
ет», а двусторонние отношения «труд-
но назвать стратегическими».

Валерий Стрелец высказался и по 
проблеме Приднестровья: «Коллеги 
из Бюро по реинтеграции (молдав-
ская правительственная структура, 

курирующая переговоры с неприз-
нанной республикой.— 

”
Ъ“) счита-

ют, что ситуация стала лучше и мож-
но составить план воссоединения. Я 
хочу встретиться с тираспольским ли-
дером и убедить его, что Приднестро-
вье может получить особый статус (в 
составе Молдавии.— 

”
Ъ“)».

О необходимости решать прид-
нестровскую проблему и улучшать 
отношения с Россией говорится и 
в программе деятельности кабине-
та господина Стрельца до 2018 го-
да. Приднестровский конфликт, со-
гласно документу, следует урегу-
лировать путем объединения стра-
ны и вывода с ее территории ино-
странных воинских формирований 
(в Приднестровье размещен россий-
ский контингент, участвующий в 
миротворческой операции, а также 
дислоцирована объединенная груп-
па войск РФ, у которой нет какого-
либо международного статуса). С Мо-
сквой правительство намерено «ак-
тивизировать политический диалог 
в целях нормализации отношений».

Молдавские эксперты называют 
перезагрузку отношений с РФ насущ-
ной необходимостью, но не верят, что 
Валерий Стрелец сумеет ее осущест-
вить на практике. «Молдавия в рос-
сийской внешней политике занима-
ет место где-то рядом с Монголией. В 
экономике мы далеко не первосте-
пенный партнер России. Нас в РФ за-
мечают только из-за приднестров-
ской проблемы. Зато Молдавия ну-
ждается в газе, в рынке сбыта, в Рос-
сии работает много молдавских тру-

довых мигрантов. Так что инициати-
ва должна исходить от нас. Кишиневу 
следует сформулировать, чего он хо-
чет от России»,— сказал 

”
Ъ“ директор 

Института исследований в сфере по-
литики, дипломатии и безопасности, 
бывший заместитель главы МИД Мол-
давии Валериу Осталеп.

На то, что Валерий Стрелец спосо-
бен наладить отношения с Москвой, 
господин Осталеп не рассчитывает. 
«От премьера не так уж много зави-
сит»,— уверен эксперт. Не верит в ско-
рое улучшение отношений и депутат 
парламента от оппозиционной Пар-
тии социалистов Богдан Цырдя. «Мы 
же понимаем, что Стрелец — фигура 
номинальная. Все важные решения 
принимает совет правящего альянса 
(в коалицию входят Либерально-де-
мократическая, Демократическая и 
Либеральная партии.— 

”
Ъ“). И у меня 

вопрос: как Стрелец может наладить 
отношения, когда Минобороны воз-
главляет либерал (Либеральная пар-
тия выступает за членство Молдавии 
в НАТО.— 

”
Ъ“)? А он возьмет и заявит, 

что Россия — стратегический против-
ник»,— сказал 

”
Ъ“ парламентарий.

При этом господин Цырдя не 
исключил попыток провести перего-
воры с Москвой. «Наверное, постара-
ются решить вопросы экспорта в Рос-
сию плодоовощной продукции, ви-
на. Но не уверен, что удастся добиться 
перезагрузки, это может вызвать тре-
ния внутри коалиции»,— резюмиро-
вал собеседник 

”
Ъ“.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Молдавский премьер хочет 
перезагрузить отношения с Россией
Эксперты уверены, что от него это не зависит

Политический конфликт между 
двумя членами НАТО и ЕС — Хор-
ватией и Словенией — предельно 
обострился. Несмотря на предо-
стережения Еврокомиссии,  
Загреб объявил о выходе из меж-
дународного арбитража по мор-
скому разграничению с соседней 
страной. Это грозит подорвать 
процесс урегулирования по-
граничных споров на Балканах 
и усложнить интеграцию осталь-
ных государств региона в ЕС  
и НАТО. Пока же нерешенность 
пограничных вопросов выходит 
боком самой Хорватии: от пои-
сков нефти и газа на ее побере-
жье отказался американо-ав-
стрийский консорциум Maraton 
Oil и OMV. С подробностями — 
корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

В конце минувшей недели прави-
тельство Хорватии объявило о выхо-
де страны из процесса международ-
ного арбитража с соседней Словени-
ей по морской границе. До того за вы-
ход проголосовал хорватский Сабор 
(парламент). «Нынешний арбитраж 
слишком скомпрометирован, чтобы 
Хорватия могла через него искать ре-
шение»,— выразила почти единодуш-
ное мнение властей страны глава МИ-
Да Весна Пусич. Хорватов не остано-
вило даже предупреждение Евроко-
миссии, что с ними или без них про-
цесс арбитража будет продолжен.

Решение Загреба стало результа-
том аферы — Пирангейта, по назва-
нию Пиранского залива в Адриати-
ческом море, из-за раздела которого 
Хорватия и Словения спорят с момен-
та провозглашения независимости 
в 1991 году. Загреб добивается реше-
ния, которое лишало бы словенцев 
прямого выхода в нейтральные во-
ды Средиземного моря, Любляна же 
требует для себя коридора между тер-
риториальными водами Хорватии и 
Италии. Из-за этого спора словенцы 
долго блокировали вступление сосе-
дей в ЕС, пока те в 2009 году не согла-

сились на международный арбитраж. 
Его вердикт, который обе страны обя-
зались принять без обжалования, 
ожидался до конца 2015 года.

Однако 22 июля хорватские СМИ 
взорвали информационную бомбу, 
обнародовав записи телефонных раз-
говоров словенского члена арбитраж-
ного суда Ернея Секолeца и предста-
вителя правительства Словении в ар-
битраже Симоны Дреник: они догова-
ривались о координации своих дей-
ствий и лоббировании выгодного 
Любляне решения среди остальных 
судей. Из их разговоров также следо-
вало, что решение арбитража в декаб-
ре будет в пользу словенцев, которые 
получат «не менее двух третей водной 
поверхности залива».

Хорватские власти тут же обвини-
ли Словению в нарушении принци-
пов независимости и беспристраст-
ности международного суда. В свою 
очередь, в словенском правительст-
ве уверяли, что понятия не имели о 
действиях оскандалившихся судьи и 
дипломата; оба сразу подали в отстав-
ку, а своим новым членом в арбитра-
же Любляна назначила главу Между-
народного суда ООН француза Рон-
ни Абраама. Но даже это не останови-
ло хорватов, объявивших о выходе из 
арбитража.

Сейчас словенцы ломают голо-
ву над тем, как содержание телефон-
ных разговоров двух высокопостав-
ленных чиновников могло стать до-
стоянием СМИ. Высказываются две 
основные версии. Первая — это де-
ло рук спецслужб Хорватии, которая 
была явно заинтересована в срыве 
арбитражного процесса с невыгод-
ным для себя итогом. Вторая — хор-
ватам помогла разведка государст-
ва с большими возможностями. Ин-
формированные источники 

”
Ъ“ в За-

гребе уверяют, что «хорватские спец-
службы не записывали телефонные 
разговоры словенцев».

«Выход Хорватии из арбитража не 
означает, что он умрет, однако оче-
видно, что решение спора растянет-

ся на неопределенное время»,— по-
яснил 

”
Ъ“ хорватский политолог, 

основатель первого регионального 
портала SEEbiz Синиша Малус. Впро-
чем, выигрыш Загреба, получившего 
формальный повод выйти из небла-
гоприятного для себя процесса, мо-
жет оказаться тактическим и краткос-
рочным — Еврокомиссия уже выра-
зила недовольство решением Хорва-
тии, которая теперь рискует оказать-
ся под серьезным давлением со сторо-
ны Брюсселя.

Негативные последствия, причем 
долговременные, хорватское реше-
ние может иметь и для Балкан в це-
лом. Территориальные споры Загреб 
окончательно урегулировал только с 
Венгрией, с остальными же соседями 
переговоры продолжаются. С Серби-
ей Хорватия обсуждает границу по Ду-
наю, с Боснией — по реке Уна, с Чер-
ногорией — по полуострову Превла-
ка в Которском заливе. По словам Си-
ниши Малуса, «в этих спорах Хорва-
тия может почувствовать себя в бо-
лее выгодной позиции из-за свое-
го членства в ЕС, что дает ей возмож-
ность шантажа — как в свое время в 
отношении нее самой поступала Сло-
вения». Но с другой стороны, пока ре-
шение этих споров не будет найдено, 
соседям Хорватии сложно рассчиты-
вать на вступление в ЕС или в НАТО, 
и вину за это они, естественно, возло-
жат на Загреб.

Впрочем, радоваться по этому по-
воду в расчете на сговорчивость сосе-
дей Хорватии вряд ли следует. Пока 
нерешенность пограничных споров 
выходит боком ей самой. На минув-
шей неделе от поисков нефти и газа 
на хорватском побережье отказался 
американо-австрийский консорци-
ум Maraton Oil и OMV, объяснив свой 
шаг незавершенностью разграниче-
ния Хорватии с Черногорией. А хор-
ватский министр экономики Иван 
Врдоляк признал: на это решение 
повлияло и обострение пригранич-
ного спора со Словенией в Пиран-
ском заливе.

В Анкаре завершился Всемир-
ный конгресс крымских татар, 
участники которого резко крити-
ковали Россию за «игнорирова-
ние фундаментальных свобод» 
крымскотатарского народа. Эти 
заявления раскололи диас пору, 
возмутив тех ее представителей,  
кто поддерживает политику РФ. 
Они обвинили отправившихся в 
Анкару членов Меджлиса крым-
скотатарского народа в «раз-
жигании антироссийских на-
строений» и «межнациональ ной 
розни». Отреагировал на кон-
гресс в Анкаре и президент Ук-
раины Петр Порошенко, объ-
явивший о готовности Киева 
предоставить Крыму статус тер-
риториальной автономии крым-
ских татар.

По итогам двухдневного съезда 
представителей диаспоры крымских 
татар из 12 стран было принято обра-
щение к ООН и мировой обществен-
ности с призывом признать геноци-
дом действия России в отношении 
крымскотатарского народа с момен-
та ликвидации Крымского ханства. 
Осудив «аннексию Крыма» в марте 
2014 года, авторы заявления обвини-
ли Москву в «игнорировании фунда-
ментальных свобод крымских татар».

Организаторами съезда выступи-
ли уполномоченный президента Ук-
раины по правам крымскотатарско-
го народа Мустафа Джемилев и пред-
седатель Меджлиса крымскотатар-
ского народа Рефат Чубаров — его из-
брали президентом конгресса. Госпо-
дин Джемилев, известный диссидент 
и защитник прав крымскотатарского 
народа, от почетного звания отказал-
ся. Ранее им обоим запретили въезд 
в Крым — за «деятельность, связан-
ную с разжиганием межнациональ-
ной розни».

Представители крымских татар, 
поддерживающие политику России, 
раскритиковали организаторов кон-
гресса в Анкаре. Вице-премьер Кры-
ма Руслан Бальбек заявил, что меро-
приятие проходит «без широкого 
участия татар, живущих в Республи-
ке Крым», и, более того, «не имеет ни-
чего общего с крымскими татарами». 
В том же ключе в беседе с 

”
Ъ“ выска-

зался бывший первый вице-премь-
ер Крыма Рустам Темиргалиев, обви-
нивший Мустафу Джемилева в «сти-
мулировании межнационального 
конфликта на территории России».

Прокомментировал господин Те-
миргалиев и заявление президента 
Украины Петра Порошенко, который 
в своем обращении к участникам 

конгресса объявил о готовности Кие-
ва предоставить Крыму «статус наци-
онально-территориальной автоно-
мии в составе украинского государ-
ства». «Мы столкнулись с системным 
подходом — использовать крымских 
татар как главный фактор дестабили-
зации ситуации на полуострове»,— 
убежден господин Темиргалиев.

Представители крымскотатарской 
диаспоры в Москве в субботу прове-
ли акцию у стен посольства Турции в 
РФ. Они обратились к Реджепу Тайи-
пу Эрдогану с просьбой «воспрепят-
ствовать деструктивной деятельнос-
ти на территории Турции Мустафы 
Джемилева и Рефата Чубарова». «В 
Анкаре собрались люди, узурпиро-
вавшие право говорить от лица все-
го крымскотатарского народа»,— за-
явил 

”
Ъ“ организатор пикета Тимур 

Булгаков.
Впрочем, Реджеп Тайип Эрдо-

ган едва ли прислушается к прось-
бе «воспрепятствовать деятельнос-
ти» господ Джемилева и Чубарова. В 
своем обращении к участникам кон-
гресса он заверил, что Анкара «не 
признает и не будет признавать при-
соединение Крыма к России».

Ольга Кузнецова;  
Алексей Вакуленко,  
Симферополь 

Под границы на Балканах  
заложили морскую мину
Хорватия бросила вызов ЕС,  
выйдя из международного арбитража со Словенией

Между Москвой и Анкарой  
вбивают Крым
В столице Турции прошел Всемирный конгресс крымских татар

борьба  
за власть

Израиль протестует  
против «еврейского  
терроризма»

Многотысячные акции протеста против ультра-
правого экстремизма прошли на минувших вы-
ходных в Израиле. Поводом к ним стали два со-
бытия: поджог палестинского дома на Запад-
ном берегу, в результате которого сгорел полу-
торагодовалый ребенок и получили ожоги его 
родственники, и атака на участников гей-парада  
в Иерусалиме, где от ножевых ранений погиб 
один и пострадали пять человек. В обоих случа-
ях правоохранительные органы возложили от-

ветственность на ультраправых еврейских ради-
калов. При этом поджог, совершенный на За-
падном берегу, может иметь гораздо более се-
рьезные последствия, чем нападение иеруса-
лимского ультраортодокса на представителей 
сексуальных меньшинств. 

С осуждением действий поджигателей и «ев-
рейского терроризма» выступили премьер-ми-
нистр Биньямин Нетаньяху и представители всех 
политических движений Израиля. Лидер оппози-
ционной левоцентристской партии «Авода» Иц-
хак Герцог напомнил об убийстве палестинского 
подростка Мухаммеда Абу Хдейра, которого, со-
гласно версии израильских правоохранительных 
органов, в  июле прошлого года ультраправые 
еврейские экстремисты сожгли заживо. Вскоре 
после этого резко обострилась ситуация на па-
лестинских территориях, что привело израиль-
ское правительство к решению начать в Газе са-
мую кровопролитную за последнее десятилетие 
военную операцию «Нерушимая скала». Ми-
нистр просвещения и лидер крайне правой пар-

тии «Еврейский дом» Нафтали Беннетт квалифи-
цировал поджог палестинского дома как «акт 
терроризма», призвав строго наказать винов-
ных. Лидер оппозиционной правой партии «Наш 
дом Израиль» Авигдор Либерман назвал пре-
ступление «ударом по демократическим ценно-
стям и поселенческому движению».

Министр обороны Моше Яалон распоря-
дился подвергнуть административному аресту 
группу ультраправых активистов, подозревае-
мых в совершении противоправных действий 
в отношении арабов. Впрочем, если конкрет-
ные личности, ответственные за преступление, 
не будут установлены, израильским властям 
не избежать обвинений в укрытии виновных 
и нового витка конфликта с палестинцами. 
Сразу после поджога на палестинских терри-
ториях начались столкновения между местным 
населением и израильскими военными, в ре-
зультате которых погибли два подростка. Их 
смерть, скорее всего, приведет к дальнейшей 
эскалации насилия. Мария Ефимова

Американские демократы 
усложняют себе выбор
Соперником Хиллари Клинтон в борьбе за место  
кандидата в президенты может стать Джо Байден

Борьба за кресло президента 
США обещает новый сюрприз. 
После неожиданного поворота 
в республиканском лагере, выз-
ванного появлением соперни-
ка у Джеба Буша в лице Дональда 
Трампа, своя интрига возникла 
и у демократов. Американские 
СМИ со ссылкой на окружение ви-
це-президента Джо Байдена со-
общают о возможности его уча-
стия в избирательной кампании 
2016 года. Учитывая опыт и вес 
Джо Байдена, второго лица в ад-
министрации Барака Обамы, 
в случае его вступления в гонку  
у фаворита демократов — экс-
госсекретаря Хиллари Клинтон 
— появится первый серьезный 
конкурент. Для Москвы же выд-
вижение Джо Байдена не станет 
хорошей новостью: в Белом доме 
он занимает самую жесткую по-
зицию по отношению к России.

О том, что Джо Байден готов всту-
пить в президентскую гонку-2016, 
первой сообщила газета The New 
York Times. По данным обозревате-
ля газеты Морин Доуд, пообщавшей-
ся с командой вице-президента, в 
настоящее время Джо Байден «про-
водит активные консультации с дру-
зьями, членами семьи и донорами». 
О готовности 72-летнего Джо Байде-
на побороться за кресло президен-
та может быть официально объяв-
лено в начале сентября, что позво-
лит ему бросить перчатку Хиллари 
Клинтон уже на первых демократи-
ческих праймериз в штатах Айова и 
Нью-Гемпшир.

Американские СМИ называют 
одним из главных побудительных 
мотивов желание выполнить во-
лю покойного сына вице-президен-
та 46-летнего Бо Байдена. Скончав-
шийся 30 мая текущего года от рака 
головного мозга Бо Байден убеждал 
отца в необходимости включиться в 
избирательную гонку, чтобы не до-
пустить возвращения к власти дина-
стии Клинтон. По версии Бо Байдена, 

Америке нужен президент-демократ, 
не отягощенный политическим на-
следием клинтонизма, и лучший кан-
дидат на эту роль — именно его отец, 
проработавший восемь лет правой 
рукой Барака Обамы. Друзья Джо Бай-
дена рассказывают, что он был очень 
близок с сыном, воля которого может 
стать для вице-президента мощным 
стимулом начать действовать.

В случае принятия окончатель-
ного решения о вступлении в гонку 
Джо Байден станет самым опытным 
и авторитетным в списке потенци-
альных соперников Хиллари Клин-
тон в борьбе за право представлять 
Демократическую партию на выбо-
рах-2016. До того как стать правой 
рукой президента Обамы и прора-
ботать в связке с ним без малого два 
президентских срока, Джо Байден 
возглавлял международный коми-
тет Сената США.

Кроме того, он уже дважды пытал-
ся бороться за президентское кресло 
— в 1988 и 2008 годах. Однако оба ра-
за неудачно. В 1988 году господин 
Байден был вынужден сойти с ди-
станции, после того как его уличили 
в плагиате при подготовке предвы-
борной речи. А спустя 20 лет точку в 
избирательной кампании Джо Бай-
дена, в ту пору сенатора от штата Де-
лавэр, поставило фиаско на демокра-
тических кокусах (собрание избира-
телей) в штате Айова. Получив в Ай-
ове унизительный 1% голосов акти-
вистов партии, господин Байден от-
казался от борьбы за президентское 
кресло.

Несмотря на то что фаворитом 
нынешней гонки по-прежнему счи-
тают Хиллари Клинтон, опросы по-
казывают: Джо Байден может соста-
вить ей серьезную конкуренцию. 
Для этого он должен будет опираться 
на главные достижения эпохи прав-
ления президента Обамы, такие как 
выход экономики США из рецессии. 
Опрос Quinnipiac, проведенный 30 
июля, показывает, что 57% амери-
канцев не доверяют Хиллари Клин-

тон, еще 52% убеждены, что ее не ин-
тересуют их нужды и проблемы. В то 
же время Джо Байдену доверяют 58% 
граждан США, еще 57% считают, что 
он заботится о них.

Для Москвы выдвижение Джо 
Байдена кандидатом в президенты 
трудно будет назвать хорошей ново-
стью. Напомним, что еще в 2009 го-
ду, в разгар перезагрузки отношений 
Москвы и Вашингтона, господин 
Байден дал скандальное интервью 
газете The Wall Street Journal, назвав 
Россию «слабеющей страной, кото-
рая живет воспоминаниями о своем 
имперском прошлом, но будет вы-
нуждена пойти на ключевые уступ-
ки Западу». Хиллари Клинтон, зани-
мавшая тогда пост госсекретаря, бы-
ла вынуждена срочно гасить скан-
дал, заверив, что США заинтересова-
ны в сильной России, которую они 
считают «великой державой».

Дальнейшие шаги господина Бай-
дена на посту вице-президента еще 
больше охладили отношение к не-
му Москвы. Источник 

”
Ъ“, близкий 

к Кремлю, подтверждает: к Джо Бай-
дену у властей РФ отношение «весь-
ма прохладное». «Оно и раньше бы-
ло не особо хорошим, но существен-
но ухудшилось после того, как Джо 
Байден в 2011 году на встрече с Вла-
димиром Путиным пытался отгово-
рить его от участия в следующих пре-
зидентских выборах»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“. По словам источника 

”
Ъ“, еще больше ухудшила отноше-

ние Кремля к господину Байдену 
«активная роль, которую он сыграл 
в украинских событиях».

Сергей Строкань,  
Елена Черненко

Избирательная кампания  
может испортить отношения 
между Джо Байденом  
и Хиллари Клинтон — из сорат-
ников они стали соперниками   
ФОТО FLICKR.COM/THE OFFICIAL WHITE 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20585,24 (+62,41)
РТС 858,82 (–8,92)
FTSE 100 6696,28 (+27,41)

DAX 30 11308,99 (+51,84)
DJIA 17689,86 (–56,12)
NASDAQ Composite 5128,28 (–0,50)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–3.08.15
Австралийский доллар 43,9016
Английский фунт 93,9403
Белорусский рубль** 39,6490
Датская крона* 88,4537

Доллар США 60,3458
Евро 66,0002
Индийская рупия*** 94,1506
Казахский тенге*** 32,1947

Канадский доллар 46,2988
Китайский юань* 97,1815
Норвежская крона* 73,6598
СДР 84,1444

Сингапурский доллар 43,8623
Новая турецкая лира 21,6223
Украинская гривна* 28,5323
Шведская крона* 69,9954

Швейцарский франк 62,5864
Японская иена*** 48,5798
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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напоминает старший корреспондент 
отдела экономической политики

Алексей 
Шаповалов

Основным получателем прямых вы-
год от падения стоимости рубля, про-
исшедшего за последний год, ожида-
емо оказался сырьевой энергетиче-
ский сектор. Еще в июне аналитики 
ЦМАКП отмечали: среднегодовой 
уровень рентабельности в добыче 
полезных ископаемых в мае 2015 го-
да достиг 29,4%, став максимальным 
с 2008 года. Из-за резкой девальва-
ции рост уровня рентабельности за-
метен и в сырьевой обработке (с 7,5% 
в 2014 году до 11,6%). Но, как и в дру-
гих обрабатывающих отраслях, где 
рублевая рентабельность подросла 
благодаря запасам дешевого сырья и 
росту отпускных цен, он продолжает 
снижаться, оставаясь ниже показате-
лей 2013 года.

Пока производство товаров дли-
тельного пользования и инвестици-
онных товаров стремительно снижа-
ется, топливным и сырьевым экспор-
терам за счет увеличения физическо-
го экспорта нефти и нефтепродуктов 
в июне удалось стабилизировать паде-
ние обработки. Но, проанализировав 

полугодовую статистику, Минэконо-
мики пришло к неутешительным вы-
водам: доля ТЭКа в промышленном 
выпуске увеличилась с 40,5% (нефть и 
газ — 29,1%) в конце 2014 года до 48,8% 
(38,6%) в июне 2015 года. «В перспек-
тиве (это.— 

”
Ъ“) может иметь негатив-

ное влияние на характер последую-
щего экономического роста»,— пре-
дупредили экономисты министерст-
ва. Впрочем, они стали не первыми, 
кто обратил внимание на такую тен-
денцию по итогам полугодия. В июль-
ском обзоре Центра развития ВШЭ от-
мечали: если весь объем выпуска за 
первое полугодие упал на 2,7% год к 
году, а добывающая промышленность 
и электроэнергетика его сохранили, в 
обработке производство снизилось на 
4,5%. Происходящее аналитики цент-
ра называют очевидной деиндустри-
ализацией и относят к «голландской 
болезни». Ссылаясь на мировой опыт, 
экономисты центра говорят, что при 
падении цен на сырьевые ресурсы 
конкурентоспособная обработка не 
восстанавливается так же быстро, как 
деградирует,— в силу меньшей тех-
нологической развитости сырьевого 
сектора в сравнении с обрабатываю-
щей промышленностью это может за-
крепить экономическое отставание.

Но спасение может прийти неожи-
данно. И сырьевики в очередной раз 
станут локомотивом российской эко-
номики. Уже в конце 2015 году неф-
тяники смогут начать активно инве-
стировать свою рублевую прибыль 
в стрессовые активы, которых к то-
му времени только прибавится. Ведь 
склонность к инвестированию (соот-
ношение номинального объема ин-
вестиций и объема балансовой при-
были) в добывающей промышлен-
ности, по оценкам ЦМАКП, упала не 
так сильно (с 100% в 2013 году до 71% 
в 2014 году), как в других отраслях. 
Пока же прирост чистого финансово-
го результата в экономике за первый 
квартал 2015 года ($22 млрд при курсе 
50 руб./$) уходит на погашение внеш-
ней задолженности: за первый квар-
тал, по данным ЦБ, оно должно бы-
ло составить примерно столько же, а 
именно — $21 млрд, считают в Цент-
ре развития ВШЭ.

вчера

БАНК  
«РУССКИЙ СТАНДАРТ»

сообщил, что рассматрива-
ет возможность покупки доли 
в капитале компании «Русский 
стандарт водка». Этот вопрос 
обсуждался в пятницу на заседа-
нии совета директоров банка, сви-
детельствуют материалы «Русско-
го стандарта». Кроме того, на сове-
те директоров предлагалось опре-
делить цену приобретаемой доли, 
ее размер не раскрывается. Соглас-
но базе данных СПАРК, чистая при-
быль компании «Русский стандарт 
водка» по РСБУ в 2014 году состави-
ла 382,1 млн руб. против 132,1 млн 
руб. в 2013-м. Компания контроли-
руется владельцем банка «Рус-
ский стандарт» Рустамом Тарико. 
 Отдел финансов;  «Интерфакс»

«РЕНЕССАНС КРЕДИТ»

получил от основного акци-
онера — ОНЭКСИМа — еще 
400 млн руб. О том, что акционе-
ры банка «Ренессанс Кредит» при-
няли решение внести такой вклад 
в его имущество, говорится в ма-
териалах банка на сайте раскры-
тия информации. Группа ОНЭКС-
ИМ Михаила Прохорова — основ-
ной акционер «Ренессанс Кредита». 
В этом году «Ренессанс Кредит» уже 
получил от ОНЭКСИМа 3,37     млрд 
руб., в 2014-м — около 10     млрд руб. 
 «Интерфакс»

ВЛАДИМИР ПУТИН

разрешил правительству вне-
сти принадлежащие государ-
ству 74,7% акций ОАО «Аэ-
ропорт Внуково» в капитал 
ОАО «Международный аэро-
порт Внуково» (МАВ), на базе ко-
торого должны быть объединены 
активы аэропорта. Это дает фор-
мальный старт процессу консоли-
дации: согласно указу президен-
та, государство сохранит блокпа-
кет в ОАО МАВ, а с частными вла-
дельцами активов во Внуково че-
рез девять месяцев должны быть 
заключены акционерные согла-
шения (см. также ”Ъ-Онлайн“). 
 Елизавета  Кузнецова

ОАО РЖД

необходимы субсидии 
на 75     млрд руб. при индекса-
ции грузовых тарифов на 10% 
в 2016 году, заявил в пятни-
цу глава Минтранса Максим 
Соколов. Ранее президент мо-
нополии Владимир Якунин отме-
чал, что индексация грузовых та-
рифов на 17,7% позволит обойтись 
без субсидий, тогда как при индек-
сации на 7,5–10% компании потре-
буется 140     млрд руб. Дискуссия 
о размере тарифа ОАО РЖД не за-
вершена: на 2016 год Минэкономи-
ки предлагало индексацию на 7,5–
10%, а господин Соколов в сере-
дине июля заявлял, что Минтранс 
считает необходимым индексацию 
по максимуму из-за инфляции и за-
мораживания тарифов в 2014 году. 
 «Интерфакс»; Яна Циноева

правила  
игры

Как ни странно это 
 зву чит, главными 
 выигравшими от 
 со бытий, начавшихся 
с  об вала цен на нефть, 
в экономике останутся 
собственники ТЭКа

Площадки по взаимному креди-
тованию гражданами граждан 
(p2p) нашли способ расширения 
бизнеса. Они начали скупать пра-
ва требования по займам физ-
лиц у микрофинансовых орга-
низаций (МФО), чтобы затем 
переуступить их другим физ-
лицам в рамках p2p-кредитова-
ния. Таким образом, p2p-компа-
нии могут получить заемщиков 
из сегментов, где сами они 
не представлены, а МФО — повы-
сить оборачиваемость портфе-
ля. Но основные риски ложатся 
на инвестирующих в итоге в при-
обретенные долги граждан.

О том, что p2p-компании стали 
выкупать у МФО права требования 
по займам, рассказали 

”
Ъ“ участни-

ки рынка. Схема выглядит так: МФО 
выдает заем, а затем перепродает 
его с наценкой (15–40% относитель-
но тела займа без учета процентов) 
p2p-компании. В свою очередь, p2p-
площадка передает право требова-
ния по займу нескольким физли-
цам — опять же с наценкой (1–3%). 
«Таким образом, всю наценку, опре-
деляемую p2p-площадкой, покупа-
тель-физлицо уплачивает при по-
купке части долга,— поясняет 

”
Ъ“ 

собеседник на рынке p2p.— Свои за-
траты он компенсирует получением 
платежей по займу за счет процен-
тов». Речь идет о займах без просроч-
ки, риски по которым оценивает 
p2p-компания. Учитывая, что став-
ки по приобретаемым займам дохо-
дят до 200% годовых, процентов хва-

тает на выплату всех наценок и зара-
боток конечному инвестору.

Для рынка p2p-кредитования схе-
ма новая, и пока ее используют еди-
ницы. В частности, два-три месяца ее 
применяет площадка «Вдолг.ру». По 
словам гендиректора «Вдолг.ру» Ан-
тона Тарасова, среди партнеров, со-
гласившихся работать по такой схе-
ме, в частности, «Рево Технологии» 
(предоставляет займы на покупку 
товаров) и МФО «Маяк». По его оцен-
кам, с момента запуска программы 
объем выкупленных займов соста-
вил около 18 млн руб. «Инвесторы 
проявляют интерес к 

”
перекуплен-

ным“ заемщикам — из всего объема 
невыкупленными остались займы 
всего лишь на 500 тыс. руб.»,— уточ-
няет господин Тарасов.

Другие p2p-компании не исклю-
чают возможности использо-
вать схему. Так, по словам главы 
Fingooroo Ольги Святченко, сей-
час идут переговоры о выкупе зай-
мов клиентов МФО. Рассматрива-
ют возможность приобретения зай-
мов или их рефинансирования и 
в Loanberry. Впрочем, «компания 
больше заинтересована в приобре-
тении прав на кредиты, выданные 
банками, так как скоринг банков 
строже, чем у МФО, а значит, креди-
ты одобряются более качественным 
заемщикам»,— уточнил представи-
тель Loanberry Антон Игидян.

В описанной схеме в плюсе ока-
зываются, казалось бы, все, даже 
МФО, которые утрачивают право на 
проценты. Сейчас МФО сложно за-

нять деньги на рынке, так как мно-
гие банки отказываются выдавать 
кредиты из-за высоких рисков, ука-
зывает собеседник 

”
Ъ“ в одной из ор-

ганизаций. «Продавая своих заем-
щиков стороннему инвестору, ком-
пания получает моментальную вы-
плату средств с определенной доход-
ностью, которые может направить на 
выдачу новых займов»,— добавляет 
гендиректор МФО «Маяк» Владимир 
Казибеков. Р2p-площадки получают 
доступ к более качественным клиен-
там из сегментов, в которых они не 
работают сами (например, займов на 
приобретение товаров). По оценкам 
участников рынка МФО, если в це-
лом по рынку просрочка по потреби-
тельским займам составляет в сред-
нем 25–27%, то в целевых займах она 
лишь 2–3%.

По мнению экспертов, для пер-
вичных заемщиков использование 
схемы риска не несет. По словам го-
сподина Казибекова, как правило, 
обслуживанием займов (прием пла-
тежей, взыскание долгов) занимает-
ся компания—первичный кредитор, 
так что заемщик может гасить долг, 
как и прежде. Но в зоне риска может 
оказаться конечный инвестор, вкла-
дывающий средства в «перекуплен-
ного» заемщика. Хотя займы выкупа-
ются с учетом риск-требований p2p-
площадок, добавляет госпожа Свят-
ченко, так как оценкой заемщика 
сам инвестор не занимался, спрогно-
зировать реальный риск достаточно 
сложно.

Валерия Францева

Как выяснил 
”
Ъ“, в государствен-

ном электросетевом холдинге 
«Россети» произошла масштаб-
ные кадровые перестановки: 
ликвидированы два из трех по-
стов первых заместителей генди-
ректора. Должностей лишились 
бывший замминистра энергети-
ки Дан Беленький и Андрей Де-
мин, курировавший экономиче-
ский блок. В «Россетях» говорят 
об оптимизации, в рамках кото-
рой аппарат сокращен на 10%. 
Но источники 

”
Ъ“ считают, что 

отставка Андрея Демина могла 
стать результатом проблем «Ле-
нэнерго» и неплатежей в сетевом 
комплексе.

Два первых заместителя гендирек-
тора «Россетей» — Дан Беленький, ку-
рировавший инвестпрограмму и кап-
строительство, и Андрей Демин, отве-
чавший за экономику, финансы и та-
рифы, в пятницу отработали послед-
ний день в этой должности, расска-
зал 

”
Ъ“ источник, близкий к компа-

нии, и подтвердил ее представитель. 
Также ушел заместитель гендиректо-
ра Хасан Лихов, отвечавший за спец-
проекты. Андрей Демин был в коман-
де главы «Россетей» Олега Бударгина 
с 2009 года. Тогда последний возглав-
лял Федеральную сетевую компанию 
(ФСК, с 2013 года входит в «Россети»). В 
2012–2013 годах господин Демин за-
нимал должность советника господи-
на Бударгина и стал его первым замом 
в 2013 году. Дан Беленький занимал 
должность замминистра энергетики 
при министре Сергее Шматко в 2008–
2012 годах (оба выходцы из «Атомс-
тройэкспорта»), в «Россетях» — с сен-
тября 2013 года.

В «Россетях» 
”
Ъ“ пояснили, что хол-

динг просто ликвидирует позиции 
первых замов, кроме одной, кото-
рую занимает Роман Бердников (ку-
рирует техническую политику). Реше-
ние принято в рамках оптимизации 
затрат на аппарат, который еще в на-
чале года уменьшился на 10%. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к «Россетям», добав-

ляет, что у компании есть «внутрен-
ний ориентир сократить аппарат до 
конца года еще на 35%». Зарплаты уво-
ленных топ-менеджеров неизвестны, 
но в целом правление холдинга (пять 
человек, в том числе господа Демин и 
Беленький), согласно его отчетности, 
заработало в 2014 году втрое боль-
ше, чем в 2013-м: 277 млн руб. против 
86 млн руб.

Но источник 
”
Ъ“ в электросетевом 

комплексе считает, что на отставку Ан-
дрея Демина могли повлиять финан-
совые проблемы «Россетей», в том чи-
сле неплатежи распредсетевых ком-
паний холдинга в адрес ФСК (29 мл-
рд руб.) и критическая ситуация в под-
контрольном «Россетям» «Ленэнерго». 
Последнюю компанию, оказавшуюся 
в предбанкротном состоянии, сейчас 
приходится спасать за счет господдер-
жки на 30 млрд руб. (ОФЗ на эту сумму 
будут внесены в капитал холдинга). 
Причиной проблем «Ленэнерго» ста-
ли перекосы в тарифной политике и 
ситуация с санируемым банком «Тав-

рический», на счетах которого застря-
ли 10,6 млрд руб. компании (подроб-
нее об этом см., например, 

”
Ъ“ от 15 

июня). Но, говорит другой источник 

”
Ъ“, господин Демин пока остается 

членом правления «Россетей», а Дан 
Беленький уходит из холдинга, так 
как получил «более привлекательное 
предложение». Источники 

”
Ъ“ связа-

ли уход господина Беленького с тем, 
что его патрон Сергей Шматко в этом 
году уступил пост председателя сове-
та директоров «Россетей» главе Минэ-
нерго Александру Новаку. Господин 
Беленький не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Партнер кадрового агентства 
TopContact Артур Шамилов поясняет, 
что должность первого заместителя 
гендиректора от должности рядового 
зама отличается более высоким стату-
сом и более широким кругом куриру-
емых вопросов, что означает и более 
высокую компенсацию. Разрыв в ком-
пенсации варьируется, говорит экс-
перт, но в среднем составляет 10–15%.

Наталья Скорлыгина

В «Россетях» задержится только один
Холдинг избавился от двух из трех первых заместителей гендиректора

В пятницу в России начались 
продажи Apple Watch. Несмо-
тря на то что старт обошелся 
без ажиотажа, в re:Store обеща-
ют распродать первую партию 
в течение недели. По данным 

”
Ъ“, на текущий момент в Рос-

сию официально импортиро-
вано до 20 тыс. Apple Watch, 
а в первый день сети могли 
 реализовать до 1,5 тыс. часов.

Продажи Apple Watch стартова-
ли в десять утра в пятницу, 31 июля, в 
официальном онлайн-магазине кор-
порации Apple Shop в ЦУМе, а также 
в салонах реселлеров — re:Store, С-
Store, iPort: всего примерно в 20 тор-
говых точках Москвы и Петербурга. 
Перед открытием точки в ЦУМе у вхо-
да собралось несколько десятков че-
ловек. «Буквально через пять минут 
после открытия Apple Shop здесь уже 
собралась толпа»,— рассказал 

”
Ъ“ 

один из продавцов.
Стоимость Apple Watch в офици-

альной рознице и у реселлеров на-

чинается от 24 тыс. руб. за модель со 
спортивным ремешком в корпусе 
длиной 38 мм и до 79 тыс. руб. за мо-
дель с блочным ремешком из нержа-
веющей стали. Учитывая колебания 
курса рубля, стоимость Apple Watch 
сейчас практически такая же, как в 
США, отметил 

”
Ъ“ менеджер, знако-

мый с бизнесом Apple. По словам 
одного из собеседников, знакомых 
с ситуацией, в первой официальной 
партии Apple Watch могло быть по-
ставлено до 20 тыс. устройств. Дру-
гой источник добавляет, что объем 
поставки меньше, но порядок при-
мерно такой.

Наиболее популярной моделью 
у покупателей Apple Shop в ЦУМе 
в первые часы продаж стала Apple 
Watch Sport 38 mm со спортивным 
ремешком цвета «серый космос» сто-
имостью 24 тыс. руб. Эта модель ста-
ла самой популярной по результа-
там продаж и в re:Store, рассказал 

”
Ъ“ 

гендиректор Inventive Retail Group 
(управляет re:Store) Тихон Смыков.

• Apple Watch имеют цельнометал-
лический корпус с дисплеем Retina, по-
крытым сапфировым стеклом. Они 
работают на операционной систе-
ме watchOS. Устройство оснащено 
рядом функций, таких как сообще-
ния, события, навигация. Часы опре-
деляют силу касания дисплея с помо-
щью функции Force Touch. Apple заяв-
ляет, что батарея Apple Watch рабо-
тает до трех часов в режиме разго-
вора, до шести с половиной часов в ре-
жиме тренировок и до 48 часов в ре-
жиме хронометра.
Количество проданных «умных 

часов» от Apple по итогам первых 
трех дней продаж сама компания и 
ее реселлеры не раскрывают. «Исхо-
дя из размера партии Apple Watch 
для ритейлеров и точки Apple Shop в 
ЦУМе продажи за пятницу и уикенд 
могут составить 1–1,5 тыс. устройств, 
что для рынка 

”
умных часов“ весьма 

заметная цифра»,— сообщил глав-
ный редактор Hi-Tech Mail.ru Антон 
Спиридонов. «Результаты продаж 

довольно оптимистические. Apple 
Watch нормально продаются — со-
измеримо с тем, что мы ожидали. В 
целом интерес к продукту есть»,— го-
ворит Тихон Смыков. По его словам, 
re:Store в течение ближайшей недели 
продаст первую партию Apple Watch. 
В C-Store в первые часы продаж бы-
ло продано столько же Apple Watch, 
сколько в свое время iPhone 5S на 
старте продаж, сообщила представи-
тель ритейлера Мария Заикина. Ре-
зультаты продаж за уикенд в C-Store 
на вчерашний вечер не подвели, но 
результатами первых двух дней про-
даж довольны.

В минувшую пятницу Apple 
Watch также начали продаваться в 
Турции и Новой Зеландии. Россия 
попала в так называемую четвертую 
волну продаж — на ключевых рын-
ках, включая США, Великобрита-
нию, Японию, Китай, часы продают-
ся с конца апреля.

деловые новости  — с10

Apple Watch ждут своего часа
Их продажи стартовали без ажиотажа

В ПРОДАЖЕ С 3 АВГУСТА

КАКИЕ ЛАЙКИ ПРИНОСЯТ 
МИЛЛИОНЫ

В КАКОЙ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
РЕАЛЬНОСТИ ЖИВУТ РОССИЯНЕ

КАК В ГИБДД ИЗБАВЛЯЮТСЯ 
ОТ ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО

КАК ЗАРАБАТЫВАЮТ НА ТЕСТАХ ДНК

ЧЕМ ГРОЗИТ АВТОВЛАДЕЛЬЦАМ 
ПОЯВЛЕНИЕ БЮРО СТРАХОВЫХ 
ИСТОРИЙ
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Взаимное кредитование  
поднялось до микроуровня 
Гражданам продают займы МФО
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,096$ млрд ● 775,9

Социнвестбанк Сергея Таболина, 
пострадавший из-за отзыва ли-
цензий у банков Анатолия Моты-
лева, в преддверии нового витка 
проблем решил сыграть на опе-
режение, подав три иска к ЦБ. 
При этом банк пытается оспо-
рить вовсе не ключевые реше-
ния регулятора, а небольшие 
претензии — вплоть до устных 
замечаний. По мнению юрис-
тов, цель исков — предотвратить 
скопление критической массы 
нарушений, которые могли бы 
стать основанием для отзыва 
 лицензии.

Социнвестбанк Сергея Таболина 20 
июля обратился в арбитражный суд 
сразу с тремя исками к ЦБ. Все они, как 
следует из определений суда о приня-
тии исков к производству, оспаривают 
три постановления и решения ЦБ, 
суть которых не раскрывается. По дан-
ным 

”
Ъ“, банк оспаривает не самые 

жесткие санкции, например наруше-
ние порядка раскрытия информации, 
устное замечание и административ-
ное нарушение (суть последнего неиз-
вестна). «На мой взгляд, сами по себе и 
по отдельности это не самые критич-
ные для банка претензии ЦБ, которые 
несложно выполнить,— поясняет зам-
пред Ланта-банка Дмитрий Шевчен-
ко.— В большинстве случаев банки во-
обще не оспаривают претензии ЦБ, 
тем более формальные». Получить 
комментарии Социнвестбанка о при-
чинах подачи столь формальных 
исков не удалось. Банк приостановил 
работу еще 27 июля и закрыт, судя по 
информации на сайте, до 3 августа. Те-
лефоны офисов и самого Сергея Табо-
лина не отвечают.

Банк начал судиться с ЦБ еще до 
начала событий, которые привели к 
его остановке. О возможных причи-

нах проблем Социнвестбанка 
”
Ъ“ пи-

сал 28 июля. Они появились после от-
зыва лицензии у банков Анатолия 
Мотылева — «Российского кредита», 
АМБ-банка, М-банка (лишились ли-
цензий 24 июля) и «Тульского про-
мышленника» (27 июля). Тогда же 
агентство AK&M понизило рейтинг 
Социнвестбанка с B++ до C+ из-за «рез-
ко возросшей вероятности потери 
значительной части активов, разме-
щенных в банках господина Мотыле-
ва». Их доля в некоторые месяцы 2015 
года достигала почти 100%. Объем 
кредитов не раскрывается, однако на 
1 июля объем межбанковских креди-
тов Социнвестбанка составлял более 
8 млрд руб.

Узнав о рисках контрагентов, Со-
цинвестбанк сработал на опережение, 
считают эксперты. «Появление про-
блем у банка-контрагента не так уж 
сложно вычислить: обычно информа-
ция о проверке регулятора активно 
циркулирует по рынку»,— отмечает 
эксперт финансового рынка Агван 
Микаелян. По словам Дмитрия Шев-
ченко, партнеры обычно знают о ходе 
проверки, в том числе от менеджмен-
та проверяемого банка, с которым 
поддерживаются отношения, все — 
начиная от сроков проведения про-
верки и заканчивая промежуточными 
и финальными результатами.

Оспаривание любых претензий, в 
том числе мелких, позволит снизить 
риски отзыва лицензии на основа-
нии неоднократности нарушения 
банковского законодательства, если 
до такого дойдет, указывает председа-
тель МКА «Николаев и партнеры» 
Юрий Николаев. «Тактика банка мо-
жет быть направлена на предотвра-
щение накапливания претензий ЦБ в 
количестве, достаточном в совокуп-
ности с другим, более серьезным 

предписанием для отзыва лицен-
зии»,— соглашается партнер юрфир-
мы Lidings Андрей Зеленин.

Учитывая историю отношений 
Сергея Таболина с регулятором, такой 
вариант кажется логичным. Банкир 
прославился исками к ЦБ. В середине 
2000-х годов он судился из-за отказа в 
приеме другого своего банка — РБДС 
— в систему страхования вкладов и 
стал единственным, кто выиграл 
иски к ЦБ в трех инстанциях, хотя в 
ВАС проиграл. Позже господин Табо-
лин выиграл громкий спор с ЦБ, вер-
нув, что крайняя редкость, отозван-
ную у РБДС лицензию. Именно он за-
крепил в судебной практике тактику 
оспаривания промежуточных актов 
проверок ЦБ.

Впрочем, до предъявления основ-
ных претензий со стороны регулято-
ра — по поводу денег в банках госпо-
дина Мотылева — в публичной пло-
скости дело пока не дошло. «Теорети-
чески банк мог бы попытаться оспо-
рить и предписания о доначислении 
резервов, если оно будет, но это слож-
нее из-за очевидности проблемы,— 
отмечает партнер компании 

”
Яковлев 

и партнеры“ Игорь Дубов.— Вероят-
ность возврата средств из банков-бан-
кротов невелика (по оценкам ЦБ, со-
вокупный размер дыры в банках Ана-
толия Мотылева — не менее 50 млрд 
руб.— 

”
Ъ“), а зависшая сумма, судя по 

отзывам рейтингового агентства, зна-
чительная». Недоформирование ре-
зервов чревато снижением достаточ-
ности капитала, в случае чего ЦБ бу-
дет обязан отозвать лицензию или са-
нировать банк, поясняет эксперт. 
Впрочем, учитывая небольшой объ-
ем вкладов (10,1 млрд руб.), санация 
маловероятна.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Иски на опережение
Банк Сергея Таболина судится с ЦБ,  
не дожидаясь претензий

Чтобы мотивировать сотрудни-
ков, группа Qiwi, управляющая 
крупнейшей в РФ системой мо-
ментальных платежей, готова 
 передать им в рамках опцион-
ной программы 7% новых ак-
ций. На бирже такой пакет сто-
ит примерно $136 млн, а сама 
программа позволяет менед-
жерам Qiwi продавать акции 
до увольнения из компании. 
В старом варианте она не обес-
печивала сотрудникам компа-
нии серьезных доходов.

На прошлой неделе состоялось вне-
очередное собрание акционеров Qiwi, 
на котором была утверждена новая 
программа мотивации персонала. За 
нее проголосовали владельцы 82,8% от 
общего количества голосов, участво-
вавших в собрании, следует из матери-
алов Qiwi, направленных в Комиссию 
по ценным бумагам и биржам США.

Для новой программы будет заре-
зервировано 7% от совокупного коли-
чества акций класса А и класса Б, вы-
пущенных и находящихся в обраще-
нии в любой момент времени. «Ука-
занный объем акций будет выпускать-
ся разными частями под конкретный 
вестинг в течение нескольких лет»,— 
уточнил руководитель пресс-службы 
Qiwi Константин Кольцов. После от-
крытия торгов в пятницу на NASDAQ 
акции Qiwi подешевели на 1,5%, потом 
вышли в плюс; капитализация соста-
вила $1,94 млрд. Пакет акций, эквива-
лентный 7% бумаг, стоил $136 млн.

В Qiwi не раскрывают число участ-
ников и правила утвержденной про-
граммы мотивации. Она понадоби-
лась, потому что закончился предыду-
щий опционный план, уточняет Кон-
стантин Кольцов. Как следует из отчет-
ности Qiwi за 2014 год по форме 20-F, 
первая опционная программа появи-

лась в 2012 году. В январе 2013 года со-
вет директоров Qiwi решил ее расши-
рить до 7% акций. На конец 2014 года 
Qiwi выпустила для поощрения со-
трудников опционы на 3,15 млн ак-
ций, персонал получил права на 
1,3 млн акций. Так, финансовый ди-
ректор Qiwi Александр Караваев рас-
полагает опционами на 107,7 тыс. ак-
ций по $13,64 за бумагу. Управляю-
щий директор Qiwi Анна Стоклицкая, 
которая курирует продажи и марке-
тинг,— на 88 тыс. акций Qiwi с ценой 
исполнения $41,23. Согласно отчетно-
сти Qiwi, ее сотрудники, которые ис-
полнили опционы, не могут прода-
вать акции, пока годовая чистая при-
быль компании меньше $170 млн. Ог-
раничение снимается в случае уволь-
нения сотрудника. По итогам 2014 го-
да чистая прибыль Qiwi составила 
4,9 млрд руб., или $88,3 млн по курсу 
ЦБ РФ на 31 декабря.

Менеджер, близкий к акционерам 
Qiwi, отмечает, что у сотрудников пока 
не было возможности заработать на ак-
циях, полученных по опционной про-
грамме. Ожидалось, что новая система 
мотивации персонала справится с 
этим недостатком, говорит он. Вторая 
проблема — это падение котировок 
Qiwi на 23% с момента последнего рас-

пределения опционов 28 мая 2014 го-
да. «Я получил опцион в 2014 году по 
$37,89. Сейчас цена акции — $30. Нет 
мотивации»,— подчеркивает один из 
источников 

”
Ъ“. По его словам, реше-

ние акционеров «назрело» и компания 
должна дать возможность сотрудникам 
купить акции с учетом текущих коти-
ровок. «У долгосрочных программ две 
цели — собственно мотивация и удер-
жание. Между ними нужен баланс»,— 
говорит председатель совета директо-
ров Qiwi Борис Ким. По его словам, у 
действующих сотрудников появится 
возможность продажи акций, но «с 
определенными ограничениями», суть 
которых он не раскрывает.

Пока Qiwi не опубликовала детали 
программы, рассчитать, как изменит-
ся структура акционерного капитала 
при выпуске 7% новых акций, невоз-
можно, говорит аналитик Газпромбан-
ка Сергей Васин. По состоянию на март 
контролирующим акционером груп-
пы был ее гендиректор Сергей Соло-
нин. Если он не будет участвовать в до-
пэмиссии, то, возможно, будет некое 
размытие его доли, отмечает анали-
тик, даже если это меньше 50%, он бу-
дет крупнейшим акционером Qiwi и 
ничего принципиально не изменится.

Владислав Новый

Qiwi выводит сотрудников  
на фондовый рынок
Они смогут продавать акции компании до увольнения

В пятницу прекратились полно-
мочия гендиректора одной из 
крупнейших управляющих ком-
паний — УК «Сбербанк управле-
ние активами» — Антона Рахма-
нова. Он последний из топ-менед-
жеров «Тройки Диалог», кто ухо-
дит из структур Сбербанка после 
ее поглощения. Выходцу из част-
ной компании сложно ужиться 
в государственной структуре, где 
на продвижение и согласование 
новых продуктов могут уйти го-
ды, уверены участники рынка.

О прекращении полномочий ген-
директора УК «Сбербанк управление 
активами» (ранее УК «Тройка Диалог») 
Антона Рахманова с 31 июля, компа-
ния сообщила официально на своем 
сайте. С 1 августа исполняющим обя-
занности гендиректора компании на-
значена руководитель бэк-офиса Над-
ежда Елизарова. Впрочем, это времен-
ное решение, кто станет новым генди-
ректором УК, там не раскрывают. По 
словам участников рынка, в Сбербан-
ке намерены использовать внутрен-
ние резервы. 

Антон Рахманов работал в «Сбер-
банк управлении активами» (до ноя-
бря 2012 — года УК «Тройка Диалог») с 
апреля 2010 года. Он стал последним 
топ-менеджером «Тройки Диалог», ко-
торый уходит из Сбербанка после по-
глощения этим госбанком крупней-
шей частной финансовой компании. 
«Антон Рахманов ушел по личным 
причинам»,— прокомментировали 
ситуацию в компании. Господин Рах-
манов заявил 

”
Ъ“: «Прошло уже пять 

лет, с тех пор как я пришел в УК 
”
Трой-

ку Диалог“, которая впоследствии ста-
ла УК 

”
Сбербанк управление актива-

ми“. За это время бизнес был доведен 
до того уровня, при котором дальней-
шее его развитие внутри Сбербанка 
становится очень сложным процес-
сом. Поэтому мне, управленцу и про-
ектному менеджеру, уже было неинте-
ресно дальше заниматься им». Учиты-
вая состояние в экономике, господин 
Рахманов принял решение «расши-
рить образовательный горизонт, полу-
чить MBA и плотнее заняться собст-
венными проектами, которые не свя-
заны ни с управлением активами, ни 
с финансовой сферой в целом».

• По данным Национального рейтин-
гового агентства, согласно итогам по-
лугодия «Сбербанк управление актива-
ми» занимал второе место среди рос-
сийских компаний по объему активов 

в управлении (302 млрд руб.). Выручка 
компании от услуг доверительного 
управления по итогам 2014 года со-
ставила 1,17 млрд руб. (четвертое 
 место среди управляющих компаний).
Участники рынка высоко оценива-

ют профессионализм господина Рахма-
нова. То, что он проработал много лет в 
столь большой и сложной структуре, 
подтверждает, что он, безусловно, та-
лантливый менеджер»,— считает ген-
директор УК «ТКБ БНП Париба» Влади-
мир Кириллов. По словам финансиста 
Андрея Мовчана (работал вместе с Ан-
тоном Рахмановым в «Ренессанс управ-
ление инвестициями»), Антон — очень 
сильный профессионал, обладающий 
большим опытом. «Надо сказать, я был 
удивлен, когда он остался в структурах 
Сбербанка: там нужно соответствовать 
множеству корпоративных правил, а 
Антон казался мне в большей степени 
свободным художником,— говорит 
он.— Я скорее видел его занимающим-
ся частным бизнесом и делающим 
фонды, чем топ-менеджером большой 
политизированной корпорации». «Топ-
менеджеру, долго работавшему в част-
ных компаниях (

”
Тройка Диалог“, 

”
Ре-

нессанс Капитал“), трудно было ужить-
ся в госбанке,— соглашается предста-
витель одной из управляющих компа-
ний.— На запуск нового продукта, со-
гласование его со всеми комитетами 
там могло уходить один-два года, когда 
на динамичном рынке управления ак-
тивами такое решение принимается за 
один месяц. Требовались большие уси-
лия, чтобы продвигать новые финансо-
вые продукты».

Виталий Гайдаев,  
Мария Яковлева

«Диалог» окончен 
Последний топ-менеджер бывшей «Тройки» 
покинул структуры Сбербанка

Впервые с марта российские 
компании вернулись на рынок 
еврооблигаций: объем привле-
чения в июле оказался незначи-
тельно ниже, чем годом ранее,— 
более $600 млн. И внешний, 
и внутренний рынки публич-
ного долга чувствуют ослабле-
ние давления политических 
факторов.

В июле российские эмитенты при-
влекли на рынке еврооблигаций 
$626,5 млн против $726 млн годом ра-
нее. Предыдущее размещение в 2015 
году, по данным Cbonds, состоялось в 
марте (на $100 млн). Но, хотя внешний 
рынок начал подавать признаки жиз-
ни, сделки можно пересчитать по 
пальцам — всего в июле их было три.

Относительно рыночный характер 
носило только размещение банка «Ак 
Барс» (см. 

”
Ъ“ от 31 июля). «Ак Барс» 

фактически заместил свой долг (в кон-
це года у него погашение выпуска на 
$500 млн). «Показательно, что после 
размещения еврооблигации 

”
Ак Бар-

са“ стали торговаться выше номинала 
— по 100,6%,— отмечает трейдер по 

еврооблигациям банка 
”
Зенит“ Алек-

сей Твердохлеб.— Причем важно, что 
спрос наблюдался в бумагах второго 
эшелона, это может обнадежить дру-
гих потенциальных заемщиков». Так-
же еврооблигации выпустили корпо-
рация «Кокс», по сути, продлив суще-
ствующий долг, и КБ «Пересвет». По-
следняя сделка, впрочем, почти не 
анонсировалась среди широкого кру-
га инвесторов, так что опрошенные 
эксперты оценили ее как клубную.

Эксперты отмечают, что доходно-
сти постепенно снижаются до докри-
зисных уровней. Например, «Ак Барс» 
привлек средства по ставке 8% годо-
вых, три года назад он же размещал 
сопоставимый выпуск на $500 млн 
под 8,75% годовых.

Показательна и ситуация с обрат-
ным выкупом еврооблигаций ВТБ. Из 
возможных бумаг на $2 млрд банку 
принесли облигации лишь чуть боль-
ше чем на $600 млн. Накануне оферты 
цены на бумаги ВТБ выросли по боль-
шинству выпусков выше стоимости 
обратного выкупа. «Мы довольны ре-
зультатами, особенно соотношением 

объема и цен выкупа»,— подчеркну-
ли в пресс-службе ВТБ. По мнению 
гендиректора УК «Арикапитал» Алек-
сея Третьякова, в текущих условиях 
спрос на еврооблигации качествен-
ных эмитентов высок. «На рынке со-
кратился объем качественных бумаг 
за счет погашений,— поясняет он.— 
И инвесторы не бегут заносить весь 
объем при обратном выкупе».

О том, что политические риски от-
ходят на второй план, а конъюнктура 
улучшается, свидетельствуют и ре-
зультаты размещений на внутреннем 
рынке, объем которых постепенно 
растет. В июле эмитенты привлекли 
около 266 млрд руб., почти втрое боль-
ше, чем за аналогичный период 2014 
года. По мнению экспертов, долговой 
рынок продолжает осваивать новые 
поступления в НПФ, которые получи-
ли 550 млрд руб. размороженных пен-
сионных накоплений.

Дебют Минфина с инфляционны-
ми ОФЗ (ОФЗ-ИН) говорит о возвраще-
нии интереса к российским долговым 
бумагам со стороны иностранных ин-
весторов. Минфин привлек 75 млрд 

руб., причем почти четверть обеспе-
чили иностранцы. По данным мини-
стерства, около 17% выпуска приобре-
ли инвесторы на внебиржевом рынке 
через международные расчетные сис-
темы Euroclear и Clearstream, расчеты 
по оставшейся части были осущест-
влены на Московской бирже. «Мин-
фину не удалось удовлетворить весь 
спрос, после аукциона на рынке ОФЗ, 
особенно в размещенных ОФЗ-ИН, на-
чалось ралли. Котировки ОФЗ-ИН вы-
росли на вторичном рынке с 91% до 
95%»,— добавляет главный аналитик 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандр Ермак.

Впрочем, о полноценном спросе со 
стороны иностранцев пока говорить 
не приходится. Конъюнктура остает-
ся довольно слабой, и это сдерживает 
инвесторов. Хотя о политических ри-
сках вспоминают все меньше, эми-
тенты не спешат размещаться, при-
знает Алексей Твердохлеб. По его 
мнению, инвестиционный спрос ог-
раничен снижающимися ценами на 
нефть и угрозами новых санкций.

Любовь Царева

Долговой рынок уходит от политики
Российские эмитенты пытаются размещать еврооблигации

Верховный суд (ВС) раскрыл 
 мотивы решения, вынесенного 
по спору Межпромбанка (МПБ), 
требующего возврата кредита 
с экс-начальника главного экс-
плуатационного управления 
управделами президента Алек-
сандра Гладышева. Как оказа-
лось, возврат дела на новое рас-
смотрение вызван исключитель-
но процессуальными огрехами, 
допущенными нижестоящими 
инстанциями.

Опубликован полный текст перво-
го постановления президиума объе-
диненного ВС по гражданскому делу. 
Нашумевший спор о взыскании 
$707 тыс. ипотечного кредита с быв-
шего высокопоставленного чиновни-
ка Александра Гладышева в пользу 
банкротящегося МПБ тогда не был 
разрешен окончательно: 1 июля дело 
вернули в гражданскую коллегию 
Мосгорсуда (апелляционная инстан-
ция) для нового рассмотрения.

Тяжба господина Гладышева с бан-
ком продолжается еще с 2012 года, 
истцом выступает Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ) как конкурс-

ный управляющий МПБ. Претензии 
агентства вызвал кредитный дого-
вор, заключенный в 2006 году под за-
лог квартиры в Даевом переулке в 
центре Москвы. Александр Гладышев 
утверждал, что погасил ипотечный 
кредит, доказательством чего являет-
ся факт снятия залога с квартиры в 
2008 году. Но документов о выплатах 
ни у банка, ни у заемщика не сохра-
нилось. Суды принимали то одну, то 
другую сторону. Последняя победа 
была за господином Гладышевым — 
гражданская коллегия ВС отказала в 
иске АСВ, но агентство добилось пе-
редачи дела в надзорную инстанцию. 
АСВ настаивает, что у экс-чиновника, 
согласно его официальным доходам, 
не было возможности погасить кре-
дит за столь короткое время, а само по 
себе снятие залога не доказывает, что 
кредит выплачен.

На заседание президиума ВС го-
сподин Гладышев представил в суд 
случайно обнаруженную им копию 
выписки по счету, по которой с 2006 
года по январь 2007 года он погасил 
около половины долга. Однако над-
зорная инстанция ВС, заседающая по 

гражданским делам не чаще двух раз 
в год, решение о возврате дела в апел-
ляцию обосновала исключительно 
процессуальными основаниями. О 
документах, представленных заем-
щиком, в тексте постановления не 
упоминается. Президиум отметил, 
что апелляционное определение 
Мосгорсуда не является законным и 
обоснованным, потому что суд не ука-
зал в мотивировочной части, на ка-
ком основании с квартиры снят залог. 
Апелляция, по мнению ВС, не устано-
вила и другие важные обстоятельст-
ва. Например, письма о внесении за-
писи по прекращению ипотеки от 
зампреда исполнительной дирекции 
МПБ и замначальника отдела реги-
страции арестов и прав управления 
Росреестра по Москве были отвергну-
ты судом без объяснений. Президиум 
ВС раскритиковал и свою собствен-
ную гражданскую коллегию. В тексте 
постановления говорится, что она в 
случае установления факта неиспол-
нения своих указаний была обязана 
направить дело на новое рассмотре-
ние для устранения нарушений, но 
не сделала этого.

Юристы считают, что такая мотиви-
ровка постановления президиума ВС 
оставляет АСВ шансы на взыскание 
долга. Из оснований для снятия ипоте-
ки, изложенных в Гражданском кодек-
се и действовавшем на тот момент за-
коне «О залоге», к ситуации примени-
мо только «прекращение обеспечен-
ного залогом обязательства». Таким 
образом, судам нужно достоверно 
установить, а был ли все-таки выпла-
чен кредит. Управляющий партнер 
Legal Capital Partners Дмитрий Крупы-
шев поясняет: в состязательном про-
цессе каждая сторона должна доказать 
то, на что ссылается, поэтому именно 
Александру Гладышеву придется дока-
зать полную оплату кредитного дого-
вора. «Сам факт снятия залога, будь то 
законный или ошибочный, не влияет 
на прекращение кредитного догово-
ра»,— поясняет юрист. Впрочем, уточ-
няет он, суд может учесть предостав-
ленную заемщиком выписку и два 
письма от Росреестра и МПБ, которые 
будут рассматриваться в том числе на 
предмет наличия полномочий у лиц, 
их написавших.

Андрей Райский

Александра Гладышева оставили с ипотекой
Мосгорсуд выяснит причины снятия залога с квартиры статусного заемщика Межпромбанка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ЦИТАТА

Мы понимаем, что российский 
фондовый рынок становится 
 менее ликвидным, в нем доми
нируют госкомпании, есть мно
жество проблем с корпоратив
ным управлением
— Антон Рахманов,
генеральный директор  
УК «Сбербанк управление активами»,  
20 апреля 2015 года
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Группа ИСТ Александра Несиса продала 13% акций Объединен-
ной вагонной компании (ОВК) инвестгруппе Ronin Partners. 
На бирже этот пакет стоит около 9,9 млрд руб., а деньги нужны 
ИСТ для крупных проектов стоимостью не менее $2,7 млрд — 
Балтийского карбамидного завода в Усть-Луге и Томторского 
редкоземельного месторождения в Якутии. Эксперты замеча-
ют, что привлечение средств за счет капитала обычно дороже 
кредитов, но признают, что ОВК сейчас выглядит лучше кон-
курентов и наращивает свою долю на рынке.

Группа ИСТ Александра Несиса снизила свою долю в ОВК до 74,71% 
с 87,78% акций, которые оставались у нее после апрельского IPO, сооб-
щила ОВК в пятницу. В то же время ОАО «Ронин Траст» (входит в Ronin 
Partners Андрея Гаека и партнеров) стало владельцем 13,1% акций ОВК. 
Прямо о сделке стороны не говорят, в ОВК констатируют, что «измене-
ние долей произошло в результате сделок на Московской бирже». Вче-
ра на бирже 13,1% акций ОВК стоили 9,88 млрд руб., основные объемы 
торгов ее акциями пришлись на конец мая и июнь.

В Ronin заявили 
”
Ъ“, что считают акции ОВК «надежной и перспек-

тивной инвестицией, которая в долгосрочной перспективе принесет 
существенный доход». Группа «воспользовалась низким рынком для 
входа в капитал компании, которая в кризис сумела занять лидирую-
щие позиции в отрасли». Директор кипрской ICT Holding Ltd (головная 
структура ИСТ) и вице-президент ИСТ Константин Янаков заверил, 
что «ИСТ остается контролирующим акционером ОВК и продолжает 
рассматривать грузоперевозки и производство подвижного состава 
как стратегическое направление». В ИСТ добавили, что не исключают 
дальнейшего снижения доли с сохранением контроля в ОВК, но пе-
реговоров о продаже компании сейчас нет. Источник 

”
Ъ“, близкий к 

группе, говорит, что стратегия группы — выстраивание бизнесов и по-
степенная монетизация долей: контрольного пакета ни в одном дейст-
вующем активе, кроме ОВК, у ИСТ уже нет.

Полученные средства, объяснил господин Янаков, должны пойти 
на «перспективные инвестпроекты — добычу и переработку редкозе-
мельных металлов (РЗМ) и выпуск азотных удобрений». ИСТ — контр-
олирующий акционер СП «Триарк Майнинг» (у «Ростеха» — блокпа-
кет, у Сергея Адоньева и Дениса Свердлова — 24,99% долей), которое 
занимается проектом Томторского месторождения РЗМ в Якутии и пе-
реработки отвалов моноцита в Красноуфимске с инвестициями око-
ло $1 млрд. В этом году дочерняя компания «Триарк Майнинг» «Вос-
ток инжиниринг» (владеет лицензией на участок «Буранный» Томто-
ра) приступила к геологоразведке, а скоро начнет проводить и иссле-
дования проб, рассказывали 

”
Ъ“ в июне в ИСТ. Второй проект — стро-

ительство Балтийского карбамидного завода (БКЗ) в Усть-Луге мощно-
стью 1,24 млн тонн гранулированного карбамида и 350 тыс. тонн то-
варного аммиака в год. Проект оценивался в $1,5 млрд, но может по-
дорожать до $1,7–2 млрд, говорит источник 

”
Ъ“, близкий к ИСТ. В ию-

не «Интерфакс» сообщал со ссылкой на источник, что ИСТ обратилась 
в правительство за госгарантиями по проекту, а кредит на $1,28 млрд 
готов дать банк «ФК 

”
Открытие“» (в нем ИСТ принадлежит 9,8%). Реше-

ния по госгарантиям еще нет, говорит источник, близкий к группе, но 
в этом году нужны средства на проектные работы.

Сколько всего денег в этом году нужно «Триарк Майнингу» и БКЗ, в 
ИСТ не уточняют. Стоимость активов под управлением ИСТ оценива-
ет в $8 млрд, это 18,8% в девелоперской O1 Properties, 19,76% — золото-
добывающей Polymetal, 45% — угольной Восточной горнорудной ком-
пании и др. «Очевидно, что любое проектное финансирование требу-
ет около трети средств инвестора»,— говорят в ИСТ. БКЗ должен зара-
ботать в 2019 году, строительство инфраструктуры на Томторе запла-
нировано на 2018 год.

В России стоимость капитала дороже, чем стоимость долга, поэтому 
ИСТ могла бы привлечь кредиты для проектов, отмечает Олег Петро-
павловский из БКС. По его мнению, группа могла продать долю в ОВК, 
посчитав, что в будущем ее капитализация может снизиться, ведь же-
лезнодорожный бизнес не в лучшем положении, уровень погрузки 
падает. Но, замечает глава агентства «Infoline-Аналитика» Михаил Бур-
мистров, сейчас ОВК выглядит привлекательно: выпуск вагонов в пер-
вом полугодии вырос на 30%, а доля ОВК на рынке — более 45% в фи-
зическом выражении и более 55% в денежном (в России за полугодие 
производство вагонов упало почти на 60% — до 13 тыс. штук).

Анатолий Джумайло, Егор Попов

ИСТ разгрузила вагоны 
под новые проекты
Холдинг продал еще 13% акций ОВК

Прогресс в переговорах Москвы с Анкарой 
по первой нитке «Турецкого потока» может 
быть достигнут лишь к концу осени. К этому 
времени должно появиться наконец новое 
правительство Турции, после чего запланиро-
вана встреча президентов двух стран. Приэтом 
речь пойдет, скорее всего, только опоставках 
газа в Турцию, а возможный транзит россий-
ского газа в Европу сейчас не является предме-
том переговоров, говорят источники 

”
Ъ“.

Владимир Путин встретится с президентом Турции 
Реджепом Тайипом Эрдоганом осенью, они обсудят бу-
дущее проекта «Турецкий поток», сообщил в пятницу 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. На 
предыдущем заседании Высшего государственного со-
вета двух стран в декабре 2014 года в Анкаре лидеры 
объявили о начале проекта. Предполагалось, что сле-
дующее заседание пройдет в октябре в Казани, но, по 
словам господина Пескова, время и место заседания 
«будут уточняться». По словам собеседников 

”
Ъ“ в пра-

вительстве РФ, господа Путин и Эрдоган договорились 
встретиться после того, как в Турции будет сформиро-
вано новое правительство, а в случае перевыборов 
этот процесс может затянуться до конца осени.

В последнее время будущее «Турецкого потока» вы-
глядит все более туманным. На прошлой неделе агент-
ство Reuters со ссылкой на турецкие источники сооб-
щало, что переговоры по «Турецкому потоку» прекра-
щены, но посол Турции в России Умит Ярдым и ми-
нистр энергетики РФ Александр Новак опровергли 
эту информацию. По словам источников 

”
Ъ“ в пра-

вительстве и «Газпроме», переговоры официально 
не прекращены, но де-факто остановлены с середи-

ны июня, причем главным препятствием являются 
не споры о количестве ниток трубопровода или цене 
газа, а именно отсутствие в Турции кабинета минист-
ров. «Путин и Эрдоган еще в Баку (13 июня.— 

”
Ъ“) до-

говорились, что сейчас речь пойдет только об одной 
нитке 

”
Турецкого потока“, остальные три будут обсу-

ждаться позже»,— говорит собеседник 
”
Ъ“.

Эти три нитки мощностью 47 млрд кубометров 
должны были обеспечить транзит российского газа 
в Европу, тогда как первая, на 15,75 млрд кубометров, 
предназначена только для Турции. Но источник 

”
Ъ“ 

отмечает, что и вокруг первой нитки сохраняются раз-
ногласия по маршруту сухопутной части, а также по 
участию турецкой госкомпании Botas в морской ча-
сти (чего хотел бы «Газпром», но не хотят турки). Кро-
ме того, стороны по-прежнему не оформили офици-
ально скидку на газ для Botas.

Источник 
”
Ъ“ в «Газпроме» уточнил, что с Botas до-

стигнута договоренность о скидке в 10,25%, но доку-
менты не подписаны, поскольку сначала Москва хо-
чет подписания межправсоглашения по «Турецкому 
потоку». Но задержка является серьезным раздража-
ющим фактором для Анкары, отмечают собеседни-
ки 

”
Ъ“ на газовом рынке Турции. По расчетам 

”
Ъ“, ре-

троактивный платеж, который «Газпром» должен бу-
дет предоставить Botas после введения дисконта, уже 
превысил $500 млн, но пока это убыток турецкой го-
скомпании. Кроме того, ослабление лиры к доллару 
делает реализацию российского газа в Турции убыточ-
ным для Botas. Частные импортеры, которые уже по-
лучили скидки от «Газпрома» (см. 

”
Ъ“ от 5 мая), из-за 

ослабления лиры находятся на грани рентабельности 
и сокращают закупки в России. За семь месяцев с на-

чала года поставки по Трансбалканскому газопрово-
ду в Турцию упали на 26%, общие поставки в страну за 
январь—май снизились на 7,5% (благодаря росту заку-
пок Botas по «Голубому потоку», так как компания обя-
зана обеспечить поставку газа по регулируемым це-
нам). По словам источников 

”
Ъ“, Турция хотела бы и 

дополнительной скидки для частников, но пока «Газ-
пром» не готов вести об этом переговоры. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ отмечают также, что Botas неофициально пред-

лагала правительству перенести диалог с «Газпромом» 
в арбитраж, но поддержки не получила.

Как турецкие, так и российские собеседники 
”
Ъ“ 

сходятся во мнении, что судьбу «Турецкого потока» 
нельзя будет решить до формирования нового прави-
тельства в Турции. По итогам выборов 7 июня Партия 
справедливости и развития (ПСР), основанная Редже-
пом Тайипом Эрдоганом, не получила большинство в 
парламенте, и у нее сейчас остается 20 дней для фор-
мирования коалиции, но переговоры пока безуспеш-
ны. Если коалицию не сформировать, Турцию ждут 
перевыборы (скорее всего, в октябре). Если по их ито-
гам ПСР удастся сформировать устойчивое большин-
ство, еще несколько недель потребуется для назначе-
ния нового кабинета. «Перевыборы в любом случае 
затянут процесс, при этом Турции, в отличие от 

”
Газ-

прома“, спешить некуда»,— говорит глава Совета по 
внешней и оборонной политике Федор Лукьянов. Он 
добавляет, что Турция находится в сложном положе-
нии из-за возродившегося конфликта с курдами и не-
ясной ситуации на восточной границе (см. 

”
Ъ“ от 28 

июня), и переговоры по «Турецкому потоку» сейчас не 
являются для Анкары приоритетом.

Юрий Барсуков

«Турецкий поток» придержали до осени
Проект обсудят Владимир Путин и Реджеп Тайип Эрдоган

К трубопроводному проекту «Газ-
прома» Nord Stream 2 готова при-
соединиться еще одна крупная 
немецкая нефтегазовая компа-
ния — Wintershall. Российская мо-
нополия пытается структуриро-
вать проект так, чтобы избежать 
необходимости согласовывать 
его с ЕС: конфликты с Брюсселем 
уже привели к недозагрузке пер-
вой очереди Nord Stream и отмене 
строительства газопровода South 
Stream. Наличие в составе участ-
ников ключевых немецких потре-
бителей газа — Wintershall и E.On 
— должно помочь получить раз-
решение на проект от регулятора 
Германии.

Wintershall, дочерняя нефтегазо-
вая структура крупнейшего немецко-
го нефтехимического концерна BASF, 
в пятницу подписала с «Газпромом» ме-
морандум о намерении участвовать в 
проекте Nord Stream 2. Он подразуме-
вает прокладку по дну Балтики новых 
ниток газопровода мощностью 55 мл-
рд кубометров до побережья Герма-
нии. Wintershall стала четвертым ино-
странным участником Nord Stream 2 
после германской E.On Ruhrgas, англо-
голландской Shell и австрийской OMV 
(с ними «Газпром» подписал аналогич-

ные документы в июне). К консорциуму 
может присоединиться и французская 
Engie (бывшая GDF Suez).

Все компании, кроме OMV, являют-
ся давними партнерами «Газпрома» по 
другим проектам: с Shell монополия 
работает на «Сахалине-2», Wintershall, 
E.On и Engie — акционеры первых 
двух ниток Nord Stream. Планирова-
лось, что OMV войдет в проект South 
Stream, но «Газпром» не смог догово-
риться с транзитными странами и Ев-
рокомиссией и в конце 2014 года отка-
зался от проекта. Nord Stream 2 моно-

полия собирается строить в соответст-
вии с нормами Третьего энергопакета 
ЕС, не участвуя в создании инфраструк-
туры на территории Европы (законы 
ЕС запрещают совмещать добычу, тран-
спортировку и распределение газа). 
Поэтому, скорее всего, в Nord Stream 2 
не войдет еще один партнер «Газпрома» 
по первым двум веткам — нидерланд-
ская Gasunie, которая владеет сетями в 
Европе и занимается их строительст-
вом и газораспределением.

Так Nord Stream 2 может избежать 
проблем, которые возникли с Nord 
Stream: его две нитки до сих пор недо-
загружены из-за отказа ЕС дать идуще-
му по ним газу «Газпрома» полный до-
ступ к европейской трубопроводной 
инфраструктуре. «Газпром» собирает-
ся сдавать газ Nord Stream 2 на границе 
Германии, тогда не нужно получать со-
гласие Еврокомиссии, но понадобится 
разрешение немецкого регулятора. Но 
то, что в проекте будет участвовать по-
мимо E.On и вторая крупнейшая энер-
гокомпания ФРГ, дает основание рас-
считывать, что этот вопрос, находящий-
ся вне зоны контроля «Газпрома», будет 
решен положительно.

Точкой сдачи может быть и грани-
ца России, говорит заместитель главы 
ФНЭБ Алексей Гривач. В этом случае бу-

дет логично, если партнеры разделят 
транзитные риски, которые в предыду-
щем трансбалтийском проекте полно-
стью лежат на «Газпроме», считает он. «И 
чем больше европейских компаний вой-
дет в проект, тем сложнее ЕС будет дока-
зать его ненужность»,— добавляет он. В 
июле вице-президент Еврокомиссии по 
энергосоюзу Марош Шефчович заявлял, 
что новые газопроводные проекты Рос-
сии (Nord Stream 2 и «Турецкий поток») 
являются дублированием имеющейся 
инфраструктуры. При этом он отмечал, 
что намерение России сделать украин-
скую транзитную систему менее акту-
альной или полностью прекратить по-
ставки через Украину «имело бы крайне 
отрицательные последствия для энер-
гобезопасности в Европе». «Газпром» 
уже декларировал намерение отказать-
ся к 2019 году от украинского транзита 
(мощность ГТС страны для транзита — 
178,5 млрд кубометров, в 2014 году объ-
ем поставок — 62 млрд кубометров), для 
чего ему и нужны обходные маршруты. 
Интерес европейских партнеров, таких 
как крупнейшая в Северной Европе по 
добыче Shell, отмечает господин Гривач, 
доказывает наличие спроса на россий-
ский газ, этому способствует и падение 
добычи в Норвегии.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» собирает клиентов
в газопровод Nord Stream 2

Попытка реанимировать на са-
марском «Авиакоре» россий-
ско-украинский проект реги-
онального самолета Ан-140 
прекращена. Формальной при-
чиной назван разрыв коопе-
рации двух стран, но и до кон-
фликта Москвы и Киева спроса 
на модель почти не было. Ан-
140 самарской сборки штучно 
закупался Минобороны и ави-
акомпанией «Якутия», а на Ук-
раине заказов вообще не было. 
Эксперты полагают, что участ-
ники рынка не готовы сейчас 
покупать региональные само-
леты без господдержки.

Самарский завод «Авиакор» прио-
становит выпуск Ан-140 «из-за непо-
ставок с Украины», сообщил генди-
ректор предприятия Алексей Гусев. 
По его словам, «замещение в произ-
водстве в такой быстрый срок невоз-
можно», поскольку на Украине на-
ходятся 34 поставщика и головное 
КБ «Антонов»; до конца года из име-
ющихся деталей соберут несколько 
самолетов. На фоне неравномерной 
загрузки «Авиакор» с мая создал вре-
менные рабочие места примерно для 
500 человек (в федеральном и област-
ном бюджетах на это заложено около 
23 млн руб.), а всего пришлось сокра-
тить около 10% работников. В «Анто-
нове» ситуацию не комментируют.

Алексей Гусев сообщил 
”
Ъ“, что 

среди украинских поставщиков бы-
ли и «проблемные заводы», напри-
мер «Южмаш», который поставлял 
шасси. «В связи с известными поли-

тическими событиями положение 
дел на таких производствах только 
усугубляется, возникли обстоятельст-
ва форс-мажора»,— отметил он, доба-
вив, что завод получил имущество по 
сделанным авансам и поводов для су-
дов с поставщиками нет. Он подчерк-
нул, что «Авиакор» продолжит выпол-
нять работы по сервисному обслужи-
ванию Ан-140. Эксплуатация самоле-
тов только началась, и говорить о пол-
ном и необратимом прекращении 
программы Ан-140 пока рано, сейчас 
идет работа «над компенсационным 
заказом для сохранения загрузки», 
подчеркивают на заводе.

• Ан-140 на 52 кресла предназначен 
для перевозок до 3,7 тыс. км, разра-
батывался как замена Ан-24 и Ан-
26. Его могут выпускать харьковское 
ХГАПП, «Авиакор» и иранская HESA 
(по лицензии «Антонова»). С 1997 го-
да выпущены 33 машины, на Украи-
не их эксплуатирует «Мотор Сич», 
в РФ — АК «Якутия».
В «Якутии» отказались от коммен-

тариев, но источник 
”
Ъ“, близкий к 

авиакомпании, сообщил, что полеты 
трех Ан-140 приостановлены в нача-
ле года из-за «прекращения поставок 
комплектующих с Украины», вместо 
них летают Bombardier Dash 8 Q-400 и 
Q-300. Все три Ан-140 были поставле-
ны через «Сбербанк Лизинг». Собесед-
ник 

”
Ъ“ добавил, что для возврата са-

молетов «к ресурсу» нужны большой 
объем работ и крупные инвестиции, 
но самолет малосерийный, оконча-
тельного решения о его судьбе нет. 
Из-за малых объемов производства 

Ан-140 и фактического отсутствия 
заказов последние десять лет «Авиа-
кор» практически простаивал и тер-
пел убытки. Возможность возродить 
производство возникла в 2012 году. 
Регион рассчитывал на заказ Мино-
бороны, но по отчету предприятия за 
2012 год «Авиакор» передал военным 
только два из шести запланирован-
ных Ан-140, убыток завода по итогам 
года составил 675,3 млн руб. В 2013 
году Минобороны передано только 
три самолета, убыток завода вырос 
до 760,6 млн руб. В 2014 году «Авиа-
кор» впервые за много лет получил 
чистую прибыль 56,2 млн руб. (о по-
ставках Ан-140 данных нет, но завод в 
последние годы занимался обслужи-
ванием и ремонтом Ту-154). Глава ана-
литической службы «Авиапорт» Олег 
Пантелеев замечает, что и на Украи-
не производство Ан-140 было еди-
ничным: его некоторое время дела-
ли в Харькове, но выпуск был прио-
становлен из-за отсутствия заказов.

На «Авиакоре» с прошлого лета 
рассчитывали на начало производст-
ва Ил-114, но вопрос пока не решен. 
В Объединенной авиастроительной 
корпорации (ОАК) 

”
Ъ“ сообщили, 

что сейчас в линейке нет аналогов 
Ан-140, организация в России произ-
водства Ил-114 или самолета такого 
класса обсуждается. ОАК ведет оцен-
ку рыночных перспектив в данном 
сегменте. Источник 

”
Ъ“ на авиарын-

ке говорит, что приостановка выпу-
ска Ан-140 «лишила еще одной над-
ежды на возрождение региональной 
авиации». В 2013 году «Ростех» и ка-

надская Bombardier планировали от-
крыть в Ульяновске СП по выпуску 
Q-400 NG на 70–78 кресел, но после 
санкций проект отложили. Олег Пан-
телеев говорит, что Ан-140 «был наи-

лучшей заменой Ан-24 с учетом кли-
мата и состояния аэродромной ин-
фраструктуры в регионах», но эконо-
мически оправданный спрос отсут-
ствует: приобрести такие суда можно 

лишь при региональной и федераль-
ной финансовой поддержке.

Елизавета Кузнецова;  
Екатерина Вьюшкова,  
Самара

Ан-140 улетел в историю
В Самаре закрыли производство российско-украинского самолета

ЦИТАТА

Мы сегодня используем инфра-
структуру для поставок газа из Рос-
сии менее чем на 60%.  Поэтому во-
прос о целесообразности создания 
новых проектов остается открытым
— Марош Шефчович,
заместитель председателя  
Еврокомиссии по энергосоюзу, 1 июля

АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
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деловые новости

Примерно в то же время в россий-
ской рознице появились неофици-
ально импортированные Apple 
Watch по цене от 60 тыс. руб. Уже тог-
да предложения о продаже серых 
Apple Watch можно было найти на 
«Яндекс.Маркете». Это обеспокоило 
Ассоциацию компаний интернет-
торговли, в которую входят партне-
ры Apple «М.Видео», «Связной» и 
re:Store. Ассоциация пожаловалась 
на это в Федеральную таможенную 
службу, и та начала проверку (см. 

”
Ъ“ 

от 27 июля).
«Многие фанаты марки купили 

Apple Watch у серых поставщиков, не 
дожидаясь официального прихода в 
Россию. Исходя из насыщенного 
предложениями серого рынка ажио-
тажа на старте продаж не было. Посе-
тители приходили в магазин, покупа-
ли товары, но спрос не был ажиотаж-
ным»,— отмечает Антон Спиридо-
нов. Старт продаж товара в США так-
же обошелся без очередей, которые 
традиционно сопровождают запуски 

новых продуктов от Apple. Впрочем, у 
Apple есть «высокий потенциал про-
даж», говорит Мария Заикина. «Толь-
ко в четвертом квартале 2014 года в 
стране было продано свыше 1 млн iP-
hone — это дает представление о раз-
мерах целевой аудитории Apple 
Watch в России»,— отмечает она.

Владислав Новый,  
Роман Рожков

Apple Watch  
ждут своего часа

• Учредителями КЦ являются 
 общественное объединение «Ассоциа-
ция документальной электросвязи», 
некоммерческий «Союз операторов 
интернет», региональная организа-
ция «Центр интернет-технологий» 
и Российский НИИ развития общест-
венных сетей. В свою очередь, выс-
шим органом управления центра 
 является совет, состоящий из 13 экс-
пертов и представителей интер-
нет-сообщества, а также предста-
вителя государства. Директор на-
значается на должность советом, 
сейчас эту должность занимает 
 Андрей Колесников.
Из-за недавних изменений в Гра-

жданский кодекс (ГК) КЦ должен 
был поменять организационную 
структуру, говорит источник 

”
Ъ“ в 

совете. «Чтобы сохранить систему 
управления, КЦ хотел реорганизо-
ваться в фонд — все то же самое, с 
советом КЦ как высшим органом, 
но создавался еще попечительский 
совет, и таким образом, можно бы-
ло бы увеличить число представи-
телей государства для контроля за 

критической инфраструктурой. Ре-
организация рассматривалась ис-
ключительно для усиления роли го-
сударства: в уставе АНО сделать это 
существенно сложнее»,— объясня-
ет знакомый с ситуацией источник. 
По его словам, в рабочую группу 
были приглашены учредители, что-
бы выработать приемлемый вари-
ант их вхождения в управление КЦ, 
но вместо этого КЦ «получил кулу-
арное решение по изменению уста-
ва без уведомления членов совета и 
директора».

Другой источник 
”
Ъ“ обращает 

внимание на то, что учредители са-
ми передали свои полномочия сове-
ту КЦ в момент его создания в 2001 
году: «Почти за 15 лет ни один из них 
не принимал активного участия в 
жизни КЦ». Это угроза дестабилиза-
ции всей доменной индустрии, не 
вызывавшей нареканий все эти го-
ды, в КЦ готовы оспаривать закон-
ность действий учредителей в суде, 
категоричен один из собеседников 

”
Ъ“. Дело в том, что если скандал ста-

нет международным, то это будет 
чревато проблемами с ICANN — гло-
бальным регулятором интернета, 

рассуждает осведомленный собесед-
ник 

”
Ъ“: «Сейчас действует соглаше-

ние между Минкомсвязью и КЦ на 
управление доменными зонами .ru 
и .рф, если оно будет расторгнуто, 
необходимо переделегирование, 
ICANN будет недоволен». Вызывает 
вопросы и нечеткость роли государ-
ства в новом уставе КЦ, утверждают 
собеседники 

”
Ъ“: если прежде в уста-

ве было написано, что представи-
тель регулятора входит в состав сове-
та, то сейчас «может входить по со-
гласованию». В Минкомсвязи отка-
зались от комментариев, также по-
ступили в КЦ.

Источник 
”
Ъ“, близкий к одной 

из организаций-основателей, впро-
чем, настаивает: учредители дали 
четко понять, что они против пере-
регистрации КЦ из АНО в фонд — 
«иначе национальный домен пе-
рейдет в частные руки». По его сло-
вам, произошло лишь техническое 
изменение устава согласно действу-
ющему законодательству. «25 мая 
2015 года состоялось общее собра-
ние учредителей КЦ, на котором 
было принято единогласное реше-
ние об утверждении нового устава 

КЦ»,— следует из текста официаль-
ной позиции учредителей КЦ, рас-
пространенной вчера вечером.

Ранее форме АНО было посвяще-
но всего несколько строчек в ГК, это 
была самая демократичная и неуре-
гулированная форма организаци-
онной структуры, позволявшая 
юридическому лицу осуществлять 
чуть ли не любую деятельность, рас-
суждает партнер адвокатского бю-
ро «S&K вертикаль» Андрей Мико-
нин. «Но после внесения попра-
вок в ГК нормы в отношении АНО 
стали более четкими и императив-
ными. В частности, то, каким дол-
жен быть исполнительный орган, 
теперь решают именно учредите-
ли»,— говорит он.

«ICANN не вмешивается в дела на-
циональных регистратур и об изме-
нениях в уставе КЦ не проинформи-
рован»,— заявил вчера 

”
Ъ“ вице-пре-

зидент ICANN Михаил Якушев.
Роман Рожков

Рунет переходит  
на доменное положение

Роскомнадзор объявил кон-
курс на замещение одной из 
позиций во втором мульти-
плексе цифровых телекана-
лов. Ее освобождает «Газпром-
медиа», получающий под свой 
новый спортивный канал 
«Матч ТВ» место «России 2» 
в бесплатном для вещателей 
первом мультиплексе. Претен-
довать на освободившуюся по-
зицию может другой телека-
нал холдинга — «Пятница».

Федеральная конкурсная комис-
сия (ФКК) по телерадиовещанию 
проведет конкурс на вещание во 
втором мультиплексе 30 сентября, 
следует из материалов Роскомнад-
зора. Заявки принимаются до 3 сен-
тября,  к онкурсный взнос  — 
720 тыс. руб., победитель должен 
будет выплатить еще 36 млн руб. 
и в  течение трех месяцев заклю-
чить десятилетний контракт на 
услуги связи с ФГУП РТРС, операто-
ром мультиплекса. Ажиотажа Ро-
скомнадзор не ожидает, признает 
его представитель Вадим Ампелон-
ский: «Хотелось бы, чтобы была 
большая конкуренция, но мы по-
нимаем, что речь идет о больших 

деньгах за услуги связи, и ожида-
ем не более двух-трех заявок».

Телеканалы первого бесплатно-
го для вещателей мультиплекса 
определены указом президента — 
это «Первый канал», «Россия 1», 
«Россия 2», НТВ, «Пятый канал», 
«Россия К», «Россия 24», «Карусель», 
ОТР и «ТВ Центр». Места во втором 
мультиплексе разыгрывает ФКК, 
сейчас в него входят ТНТ, «Спорт 
плюс» (оба — «Газпром-медиа»), 
СТС, «Домашний» (оба — «СТС Ме-
диа»), «РЕН ТВ», «Спорт 1» (ВГТРК), 
«Звезда», «Мир», «Муз-ТВ» (ЮТВ) и 
«Спас». Распространение во втором 
пакете стало обузой для многих его 
участников. Еще в октябре 2013 го-
да ВГТРК отозвала изначально вхо-
дивший туда канал «Спорт», а прош-
лым летом и другие вещатели на-
чали жаловаться на неподъем-
ную финансовую нагрузку. РТРС 
тогда предложила снизить платеж 
за текущие услуги примерно до 
150 млн руб. в год и одновременно 
взимать аванс за 2019–2020 годы, 
ко торый составляет 840 млн руб., 
до конца 2018 года. Но в кризис и 
эти платежи оказались для мно-
гих чрезмерными, весной вещате-

ли снова начали обсуждать с пра-
вительством очередное снижение 
нагрузки.

Новый конкурс связан с тем, что 
«Газпром-медиа» переводит свой 
спортивный телеканал в первый 
мультиплекс, приобретая у ВГТРК 
«Россию 2». По согласованию с регу-
лятором «Спорт плюс» прекратит 
вещание в мультиплексе ближе к 
дате запуска нового канала «Матч 
ТВ», то есть в октябре-ноябре, уточ-
нила представитель «Газпром-ме-
диа» Ирина Осадчая.

Среди каналов, которым мог-
ло бы быть интересно участие 
в мультиплексе, собеседники 

”
Ъ“ 

на медиарынке указывают на 
«Дождь» и «Пятницу», которые уже 
претендовали на позицию в нем. 
Впрочем, «Дождь» не имеет эфир-
ных частот, а значит, не подходит 
под одно из условий конкурса — 
«вещать во всех средах не менее 
чем в пяти субъектах РФ». Еще одно 
условие —  не менее 55% программ 
отечественного производства, на 
концепцию вещания ограничений 
нет. «Больше мы не будем заявлять-
ся в мультиплекс, нам это уже сов-
сем неинтересно»,— подтверди-

ла вчера 
”
Ъ“ гендиректор «Дождя» 

Наталья Синдеева. Канал выбрал 
другую модель — платное распро-
странение через кабельные сети 
с до ходом за счет подписки, пояс-
нила она.

Гендиректор «Пятницы» Николай 
Картозия в июле в интервью 

”
Ъ“ под-

тверждал, что канал интересуется 
мультиплексом: «Со стратегической 
точки зрения мы должны присутст-
вовать во всех средах, где сейчас и в 
будущем будет происходить монети-
зация контента». Госпожа Осадчая со-
общила, что «Газпром-медиа» пока 
«определяет целесообразность уча-
стия в конкурсе».

На позицию в мультиплексе пре-
тендовал также канал «Перец», вхо-
дящий в «СТС Медиа». Представи-
тель холдинга отказался от коммен-
тариев. Под условия конкурса под-
ходит и новостной телеканал 
LifeNews (холдинг News Media), в 
2014 году получивший эфирные ча-
стоты в нескольких регионах и ме-
сто в третьем мультиплексе в Кры-
му. Гендиректор News Media Арам 
Габрелянов не ответил на вопрос 

”
Ъ“ об интересе к конкурсу.

Анна Афанасьева

В мультиплексе пусто не бывает
Объявлен конкурс на освободившееся место канала «Спорт плюс»

По словам Василия Ицкова, если 
под уничтожением понимать приве-
дение продуктов в негодность, то, 
скорее всего, речь идет о сжигании 
либо нарушении заводской упаков-
ки с последующей утилизацией, то 
есть отправкой на свалку. До сих пор 
предполагалось, что проверки и 
уничтожение продукции будут про-
исходить непосредственно на грани-
це, так как основная часть запрещен-
ной продукции оказывается на тер-
ритории страны под видом транзит-
ных грузов.

Близкий к Минсельхозу (мини-
стерство является инициатором унич-
тожения санкционных товаров; 
см. 

”
Ъ“ от 25 июля) источник 

”
Ъ“ под-

тверждает выводы господина Ицкова. 
«Проверять будут склады всех ритей-
леров, ответственным назначен Рос-
потребнадзор»,— утверждает собесед-
ник 

”
Ъ“. В Роспотребнадзоре и Мин-

сельхозе не смогли оперативно про-
комментировать эту информацию. 
Заместитель руководителя Россель-
хознадзора Николай Власов сообщил, 
что ведомство будет проверять про-
дукцию на границе, на складах вре-
менного хранения и в качестве экс-
перта участвовать в проверках обще-
пита и ритейлера.

Сами ритейлеры утверждают, что 
санкционных продуктов уже нет ни 
на полках, ни на складах. Представи-
тель Metro Cash& Carry Оксана Токаре-
ва поясняет, что продажи запрещен-
ных европейских и американских 
продуктов какое-то время продолжа-
лись после введения эмбарго, когда в 
обороте находились ввезенные до 
объявления санкций товары. «Сейчас 
их не осталось»,— уверяет она. Дирек-
тор по внешним связям «Дикси» Екате-
рина Куманина подчеркивает, что у се-
ти «запрещенные» товары давно «вы-

мылись» из ассортимента, поэтому ве-
роятность обнаружить их нулевая.

Однако российские производите-
ли настаивают, что европейские про-
дукты, несмотря на запрет, продолжа-
ют поступать на рынок. В середине 
июля управление Роспотребнадзора 
по Санкт-Петербургу нашло и аресто-
вало в магазинах «Азбука вкуса» более 
70 наименований продукции, по мне-
нию ведомства, подпавших под санк-
ции,— например, безлактозные сы-
ры из Германии, Франции и Голлан-
дии. Всего контролирующие органы 
за последние месяцы зафиксировали 
700–800 нарушений продовольствен-
ного эмбарго, заявлял вице-премьер 
Аркадий Дворкович. По данным ФТС, 
за первое полугодие было арестовано 
552 т санкционных товаров, что со-
ставляет примерно 10% от всего объе-
ма проверенной продукции. На 
прошлой неделе (см. 

”
Ъ“ от 30 июля) 

молодежное объединение «Ешь рос-
сийское» (проект организации «Хрю-
ши против», созданной в рамках дви-
жения «Наши») объявило о начале 
«рейдов по поиску западной контра-
банды» — вся обнаруженная санкци-
онка помечается предупреждающи-
ми стикерами.

Анастасия Дуленкова,  
Анна Зиброва

Еда без границ

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А Г Р А Р И И  П О Л У Ч А Т  2 3 7  М Л Р Д  Р У Б Л Е Й

Правительство РФ приняло решение вы-
делить 237 млрд руб. в 2016 году на ме-
роприятия госпрограммы развития сель-
ского хозяйства. Как сообщается на сайте 
правительства, такое решение принято 
по итогам совещания о расходах бюдже-
та на 2016–2018 годы в части агропро-
мышленного и рыбохозяйственного ком-

плексов, которое премьер-министр 
Дмитрий Медведев провел 23 июля.

Минфину, Минэкономики и Минсель-
хозу поручено учесть принятые решения 
при формировании проекта федераль-
ного бюджета на 2016 год и плановый 
период 2017 и 2018 годов, говорится 
в сообщении правительства. ТАСС

с1

с1

с7

контекст  

СВЯЗЬ

YotaPhone 2 не доехала до США

Yota Devices отказалась от выхода на рынок Северной Аме-
рики, сообщило издание The Verge со ссылкой на письмо 
компании, разосланное покупателям смартфона на крауд-
фандинговой платформе Indiegogo. В письме компания объ-
яснила, что вынуждена отменить старт продаж из-за задер-
жек в производстве и поставке версии YotaPhone 2 для Се-
верной Америки. Производитель устройств готов отгрузить 

их слишком поздно, когда в другие регионы уже начнутся по-
ставки новой, улучшенной и менее дорогой модели Yota-
Phone. В Yota Devices подтвердили эту информацию, наста-
ивая, что не уходят с рынка США и планируют возобновить 
активность на нем «в обозримом будущем». Участникам 
 краудфандинговой кампании Yota Devices готова предоста-
вить YotaPhone 2 без поддержки LTE или вернуть деньги. 
Мария Коломыченко, Анна Балашова

МТС заплатит акционерам

Совет директоров МТС рекомендовал акционерам утвердить 
промежуточные дивиденды за первое полугодие 2015 года 
в размере 5,61 руб. на одну обыкновенную акцию, говорится 
в сообщении компании. Общая сумма выплат составит 
11,59 млрд руб.

Дивидендная политика МТС предполагает выплаты в раз-
мере суммы, большей из двух величин: минимум 75% сво-

бодного денежного потока за истекший финансовый год или 
40 млрд руб. в год. По итогам 2014 года компания выплатила 
дивиденды в размере 19,56 руб. на акцию на общую сумму 
40,4 млрд руб. За первое полугодие прошлого года МТС вы-
платила акционерам 12,8 млрд руб. (6,2 руб. на акцию). 
 «Интерфакс»

МЕДИА

«Матч ТВ» получил лицензию

Роскомнадзор выдал лицензию на вещание телеканалу «Матч 
ТВ», принадлежащему «Газпром-медиа», говорится в сооб-
щении ведомства. Телеканал «Матч ТВ» создается на базе 
«НТВ плюс» и будет вещать на частоте принадлежавшего ра-
нее ВГТРК канала «Россия 2». Ранее президент Владимир Пу-
тин поручил создать новый общедоступный спортивный канал 
на базе «НТВ плюс» и «России 2» (ВГТРК). «Интерфакс»

ЦИТАТА

Уничтожить любыми доступными 
способами
— Дмитрий Медведев,
премьер РФ 31 июля о незаконно 
 ввезенных в Россию продуктах

Самые популярные модели 
в категории «умные часы
и браслеты»

июн.14 июл.15
Jawbone UP24 Xiaomi Mi Band

Sony SmartWatch 2 Apple Watch Sport  
 42 mm with Sport Band

Samsung Gear 2 Samsung Gear S

Samsung Gear Sony SmartWatch3 SWR50

Samsung Gear Fit Apple Watch Sport  
 38 mm with Sport Band

Jawbone UP Jawbone UP2

Samsung Gear 2 Neo Jawbone UP3

COOKOO Watch Jawbone UP

Nike FuelBand SE Sony SmartBand SWR10

Peeble SmartWatch Motorola Moto 360 (leather)

Источник: «Яндекс.Маркет».
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В Дагестане открыт музейный 
комплекс «Дом Петра I в Дер-
бенте», сделанный на средст-
ва Summa Group под проектным 
управлением благотворительно-
го фонда Зиявудина Магомедова 
«Пери». Вопрос о том, кому будет 
принадлежать новый музей — го-
сударству или меценату, пока не 
решен: Дербентский музей-за-
поведник не против получить его 
в дар в качестве филиала, фонд 
«Пери» склоняется к форме госу-
дарственно-частного партнерст-
ва. Открытие немного опередило 
предстоящие осенью празд-
нования 2000-летия Дербента. 
Из Дербента — АННА ТОЛСТОВА.

Отныне Дербент официально 
принят в клуб петровских горо-
дов, новорожденный музей — в ли-
гу петровских домов, домиков и бо-
тиков, а его сотрудники — в жрече-
ский клан служителей петровско-
го культа. Церемония открытия До-
ма Петра I в Дербенте завершилась 
выносом знамени «Путь Петра Ве-
ликого»: заместитель председате-
ля Дагестанского научного центра 
РАН историк и археолог Муртазали 
Гаджиев, руководивший раскопка-
ми, привез штандарт с последнего 
конгресса петровских городов. Му-
зейный комплекс с постройками 
и парадным двором занимает пло-
щадь 1,5 тыс. кв. м. Раскоп с остатка-
ми землянки Петра I укрыт стеклян-
ным саркофагом; павильон, соору-
женный над землянкой в середине 
XIX века, расчищен и отреставриро-
ван; возле построено отчасти сти-
лизованное под исторический па-
вильон музейное здание; перед ним 
установлена копия памятника Пет-
ру I Марка Антокольского — седь-
мая по счету на российской терри-
тории. Все, кроме гранитного под-
иума памятника, под стать павиль-
ону отделано изумительной красо-
ты дербентским ракушечником — 
днем он золотится на солнце, а с на-
ступлением темноты зачем-то под-
свечивается в турецко-египетском 
гостиничном стиле. В музее рабо-

тает выставка «Дербент в изобрази-
тельном искусстве» из фондов Да-
гестанского музея изобразитель-
ных искусств и прошла конферен-
ция с участием сотрудников пе-
тровских музеев Петербурга, Мо-
сквы, Таллина, Переславля-Залес-
ского, делившихся опытом музее-
фикации, мифологизации, популя-
ризации и профанации — кто к ка-
кому роду деятельности более спо-
собен — предмета.

Дом Петра I в Дербенте возве-
ден на фундаменте петровского ми-
фа — в буквальном смысле. Петр I 
был первым правителем России, 
вступившим на дагестанскую зем-

лю: он вошел в Дербент в конце ав-
густа 1722-го уже не царем, а импе-
ратором, но сохранил скромность 
привычек и по легенде поселился 
в простой землянке в нижней, при-
брежной его части, где расположил-
ся и русский гарнизон. Императора 
встречали торжественно, поднеся 
серебряные ключи от города (один 
из ключей хранится сегодня в Музее 
артиллерии в Петербурге) и список 
«Дербент-наме» (князь Дмитрий Кан-
темир немедленно перевел «Книгу 
о Дербенте» на латынь, сделав ее до-
стоянием просвещенной Европы). 
До недавних пор о пребывании Пет-
ра I в Дербенте напоминала разве 
что Петровская роща у села Джалган, 
входящая в состав Дербентского му-
зея-заповедника: согласно преда-
нию, государь пировал там с мест-
ными беками, посетил могилу неко-
его христианского святого и пил во-
ду из целебного источника, прозван-

ного за то Урус-булах (Русский ключ).
Что касается землянки (хижины, 

сакли, домика, стоянки — она на-
зывалась по-разному), уже в XIX ве-
ке историки высказывали сомнение 
в подлинности легендарного объек-
та. Взятие Дербента, ключевого стра-
тегического пункта на Каспии, стало 
кульминацией первого Персидского 
похода Петра I, однако русский гар-
низон простоял здесь всего 13 лет — 
до 1735-го — и вернулся уже оконча-
тельно лишь в начале XIX века (инте-
ресно, что одна из российских вой-
сковых частей до сих пор раскварти-
рована прямо напротив нового пе-
тровского музея). Тогда-то и случи-
лось чудесное обретение землянки 
Петра I, сделавшейся местом палом-
ничества русских царей, великих 
князей, знати и знаменитостей,— ее 
упоминает в своем кавказском тра-
велоге Александр Дюма-отец. Самое 
раннее изображение этой дербент-

ской достопримечательности отно-
сится к 1848 году: на рисунке Васи-
лия Тимма представлено что-то вро-
де собранного из крупных булыжни-
ков дольмена. В 1862 году над зем-
лянкой по проекту неизвестного ар-
хитектора соорудили защитный па-
вильон наподобие храма-перипте-
ра из местного дербентского раку-
шечника с квадратными в сечении 
колоннами какого-то фантастиче-
ского ордера, очевидно, изобретен-
ного этим неизвестным. Но в совет-
ское время судьба петровского свя-
тилища сложилась несчастливо. На 
рисунке классика дагестанского 
искусства Муэтдина-Араби Джема-
ла, сделанном в 1920-е, запечатлена 
груда разбросанных камней внутри 
павильона — то ли следствие забро-
шенности, то ли свидетельство сим-
волической борьбы с российским ко-
лониализмом. Со зданием павильо-
на обошлись по-хозяйски, перестро-
ив его под столовую Горпромкомби-
ната,— в путеводителе по Дербенту, 
написанном знаменитым истори-
ком архитектуры Селимом Хан-Ма-
гомедовым в конце 1970-х, отмече-
но, что на фасаде постройки отчет-
ливо читаются характерные столбы 
с капителями. В постсоветские го-
ды промкомбинатская территория 
была застроена жильем — следы пе-
тровской землянки потерялись.

В 2013 году сотрудники Дербент-
ского музея-заповедника все же об-
наружили остатки петровского ме-
мориала. Стали искать спонсоров — 
вспомнили про Summa Group, про-
финансировавшую реставрацию До-
мика Петра I в Зандаме и доставку ко-
пии зандамского жилища в музей-за-
поведник «Коломенское». И холдинг 
целиком взял на себя проект, вы-
строив Дом Петра I в Дербенте менее 
чем за год. Выкупил землю, расселяя 
людей (один участок купить не уда-
лось, так что музейная территория 
в плане представляет собой слож-
ный многоугольник, свидетельству-
ющий о поразительном уважении 
к частной собственности в Дагес-
тане), финансировал археологиче-

ские работы, консервацию и рестав-
рацию памятника, построил и осна-
стил музейное здание. А теперь — 
с помощью фонда «Пери», занимаю-
щегося инновационными образова-
тельными программами в Дагеста-
не,— намерен превратить свое тво-
рение в полигон новаторского му-
зейного просветительства.

В сущности, это единственный 
способ оживить Дом Петра I в Дер-
бенте, все музейное богатство ко-
торого состоит из землянки с фут-
ляром и немногочисленных нахо-
док из раскопа. В том числе двух пе-
тровских полушек, убедивших ар-
хеологов в подлинности землянки 
(возможно, это всего лишь след сто-
явшего где-то здесь Низового кор-
пуса, тем более что неподалеку был 
найден некрополь русских солдат 
с захоронениями 1722–1735 годов). 
Образовательной концепцией му-
зея занимается известный москов-
ский искусствовед Патимат Гамза-
това, и уже на самом первом мастер-
классе дербентские дети по трафа-
ретам разрисовывали унылую сте-
ну соседней войсковой части чудес-
ными картинками с достопримеча-
тельностями города — юбилейную 
символику Дербента в стиле детско-
го рисунка разработала замечатель-
ный молодой дизайнер Заира Пана-
ева. Фонд «Пери» всячески подчерки-
вает, что фигура Петра Великого важ-
на ему как символ модернизации 
и просветительства. И тем самым 
в некоторой степени снимает ряд 
неловких вопросов, связанных с на-
саждением культа Петра I: даже в Мо-
скве царь-плотник чествуется не-
сколько иначе, чем в Петербурге, что 
уж и говорить об отдаленных концах 
империи. Тут уж как с Наполеоном: 
в Варшаве о нем одна память, в Мад-
риде — совсем другая. Несмотря на 
первые успехи, трудно предсказать, 
удастся ли Дому Петра I в Дербенте 
побороть музейную инерцию и стать 
новатором в музейном образовании. 
То есть пока это музейное завоева-
ние с открытым финалом, как, впро-
чем, и любые завоевания.

МУЗЕЙ ПРЕМЬЕРА

Окно в Дагестан
Музей Петра I открыли в Дербенте
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В Бахрушинском музее открылась выставка  
«Театральный костюм на рубеже веков. 1990–2015»культура

В Дагестане фонд «Пери» 
 выстроил на фундаменте 
 петровского мифа музейный 
комплекс «Дом Петра I  
в Дербенте»   
ФОТО АННЫ ТОЛСТОВОЙ

Проект Сергея Даниляна «Соло 
для двоих», созданный для На-
тальи Осиповой и Ивана Василь-
ева, наконец-то докатился и до 
Питера. Причем докатился в ви-
де сильно обновленном: как со-
общил сам господин Данилян 
перед спектаклем, каждое отде-
ление вечера — премьера. Премь-
ер оказалось три (по числу актов): 
мировая — «Моцарт и Сальери» 
Владимира Варнавы, россий-
ская — «Zeitgeist» Аластера Мар-
риотта, петербургская — «Facada» 
Артура Питы. Рассказывает 
 ОЛЬГА ФЕДОРЧЕНКО.

Вечер получился по-петербург-
ски сдержанным и искренним, че-
му способствовали сами спектакли: 
прошедшие перезагрузку концепту-
альной хореографией Наталья Оси-
пова и Владимир Васильев отложи-
ли в ящик театрального комода пач-
ки, пуанты, трико и колеты вместе 
с пируэтами, фуэте и тройными со-
де-басками. Петербургские балето-
маны, любящие «Наташу и Ваню» 
просто так — за то, что они есть,— 
достойно выдержали отсутствие лю-
бимых и затертых па-де-де. Сосредо-
точенная атмосфера и напряженное 
внимание, с которыми зал следил за 
танцевальным развитием, не разру-
шались криками «браво!» и «техни-
ческими» аплодисментами, сигна-
лизирующими, что танцовщик пре-
одолел какое-то препятствие. Тем 
ценнее была финальная овация по 
окончании вечера: рискованно со-
ставленная программа вполне оку-
пилась многократным поднятием 
занавеса и чуть растерянными по-
клонами исполнителей.

Открывавший вечер балет Ала-
стера Марриотта «Zeitgeist» (россий-
ская премьера) на музыку Скрипич-
ного концерта Филипа Гласса, модно-
го и активно эксплуатируемого сов-
ременными танцовщиками компо-
зитора. На заднике сцены струились 
по вертикали, горизонтали и диаго-
нали компьютерные заставки. Точ-
но такие же пластические «застав-
ки» в виде трех атлетических юно-
шей змеились по планшету сцены 
в нервных взвинченных комбинаци-
ях, весьма точно отражающих ритми-
ческий рисунок музыки Гласса. Пре-
мьеру Эдварду Уотсону хореограф со-
чинил партерную вариацию, заимст-
вующую комбинации женского клас-
са из раздела «на середине». Красиво 
сложенный солист элегантно выни-
мал ногу в высоком девлопе (многие 
балерины обзавидовались бы такому 

роскошному шагу!), демонстрировал 
похвальную устойчивость в медлен-
ных поворотах и экспрессивно рас-
пахивал руки в «лебединых» пор-де-
бра не хуже Одетты. Госпожа Осипо-
ва в черном купальнике с золотыми 
разводами появилась на сцене в сво-
их знаменитых гран па-де-ша, высота 
которых обозначалась где-то на уров-
не шей стоящих корифеев. Зал, одна-
ко, не успел привычно разразиться 
аплодисментами (хотя повод, конеч-
но, был), ибо балерина после кратко-
го и энергичного антре тут же при-
ступила ко второй части балета — вы-
тягиванию своего уникального тела 
в руках пренадежнейшего партнера. 
В дуэте наметился даже некоторый 
драматизм: в изощренных децентра-

лизованных поддержках со смещен-
ной опорной осью балерина словно 
и не замечала чутких и вниматель-
ных рук солиста, готового удержать 
ее в самой прихотливой и самой не-
устойчивой позе. С задумчивым ли-
ком она словно стремилась за неви-
димой тенью невидимого идеала, со-
вершенно не ценя беззаветной пре-
данности мистера Уотсона, укачиваю-
щего ее в танцевальной колыбельной 
то на коленях, то на широких плечах, 
то на могучей спине. В третьей части 
балета госпожа Осипова делила пре-
мьерскую благосклонность между 
всеми четырьмя кавалерами. А сочи-
нение мистера Марриотта неожидан-
но обнаружило неоспоримое сходст-
во с первым актом «Спящей красави-
цы». Резвость безымянной героини, 
словно смоделированной с помощью 
компьютерной программы, оттеня-
ла велеречивость корифеев и соли-
ста. Кода в темпе престиссимо напо-
минала о возможном роковом уколе. 
Под конец уже вся четверка убаюка-

ла истомившуюся балерину, свивая 
над ней руками и телами кибернети-
ческий сад. Так что балет «Zeitgeist» 
получился определенно символи-
ческим: госпожа Осипова, исповед-
ница академических традиций в ли-
це принцессы Авроры, обновляется 
в перезагрузке танцевальных ценно-
стей, бережно лелеемая британской 
хореографической сдержанностью.

Мировая премьера состоялась во 
втором отделении. Владимир Вар-
нава представил «Моцарта и Салье-
ри». Хрестоматийную историю про 
несовместимость гения и злодей-
ства по мотивам «Маленьких траге-
дий» Пушкина и знаменитого филь-
ма Милоша Формана господин Вар-
нава интерпретировал как гротеск-
ную буффонаду в лучших традици-
ях отечественного интеллектуально-
го цирка. Расставленные по периме-
тру стаканы, кресло патриарха в цен-
тре и пюпитр сборку — вот и весь ан-
тураж спектакля. Господин Варнава 
виртуозно сформулировал главный 
конфликт между интеллектуальной 
пустотой и эмоциональной перепол-
ненностью души гения, фонтанирую-
щего музыкой в буквальном смысле 

слова. Моцарт (Иван Васильев) идио-
тически светел, дурашливо-фальши-
во напевает «Lacrimosa» и безмятеж-
но танцует вариацию под «Мальчи-
ка резвого, кудрявого, влюбленного». 
Сальери (Владимир Варнава), внеш-
не ровесник Моцарта, изгрызен соб-
ственной бесплодностью и предста-
ет в образе страшной, истерзанной 
никчемностью немощи, исполняю-
щей пластический монолог — гимн 
всепоглощающей пустоте. Короткий 
20-минутный балет держит в напря-
жении режиссерскими находками 
и блестящими актерскими работами 
самого Владимира Варнавы и Ивана 
Васильева. Центральный дуэт герои 
танцуют с наполненным ядом стака-
ном. В нем смешалась и танцеваль-
ная эксцентрика, и цирковая экви-
либристика, и пронзительная лири-
ка, и пацанское любопытство: «Ой, 
а что это такое красивое зеленень-
кое в стаканчике?» А какая безупреч-
но прекрасная режиссура и придум-
ка эпизода, в котором приемом буф-
фонадной условности говорится о не-
объяснимой природе гениальности! 
И даже усложненный большой пи-
руэт, блестяще исполненный Моцар-

том-Васильевым (маленькое балет-
мейстерское потакание милым тан-
цевальным прихотям господина Ва-
сильева), не заставил зрительный зал 
разорвать внимательную тишину не-
нужными здесь аплодисментами.

Третья часть — «Facada» (поста-
новка Артура Питы), в которой нако-
нец-то встретились Наталья Осипо-
ва и Иван Васильев,— прошла под 
нескончаемые аплодисменты. Исто-
рия о покинутой невесте и ее отмще-
нии, начавшаяся водевилем, про-
шедшая горнило экзистенциальной 
драмы и закончившаяся античной 
трагедией, нашла горячий отклик 
в сердцах петербургских зрителей. 
С восторгом они встречали господи-
на Васильева — незадачливого жени-
ха, в нервном волнении вытирающе-
го потеющие ладони о штаны и на-
тягивающего на уста праздничную 
улыбку. С воодушевлением воспри-
няли игривую легкость Джульетты-
девочки в «выходной» вариации На-
талии Осиповой. И особо бурными 
аплодисментами (в которых, несом-
ненно, было много личного) — пер-
вобытную кровожадность ее финаль-
ной пляски-тризны.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Аплодисменты пустоте
«Соло для двоих» в Михайловском театре

В Михайловском театре пока-
зали «Соло для двоих» — три 
новых балета для любимцев 
публики Натальи Осиповой 
и Ивана Васильева   
ФОТО СТАНИСЛАВА ЛЕВШИНА
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Матчем «Спартак»—«Рубин»  
завершится третий тур  
чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» сошел 
с победного пути
Железнодорожники сыграли вничью с «Динамо»

В чемпионате России оста-
лись только две команды, 
не потерявшие в стартовых 
трех турах ни одного очка. 
Это фавориты сезона ЦСКА 
и «Зенит», в субботу добыв-
шие очередные победы: ар-
мейцы с трудом одолели «Ан-
жи» — 1:0, а петербуржцы 
легко расправились с «Тере-
ком» — 3:0. Вчера от лидиру-
ющей группы откололся «Ло-
комотив», который в матче 
с экспериментальным соста-
вом «Динамо» не проявил ни-
какой изобретательности и 
был вынужден довольство-
ваться ничьей — 1:1.

Центральный матч тура был 
отличной проверкой и для «Ло-
комотива» (на обоснованность 
претензий на лидерство), и для 
перестроечного «Динамо» (на 
способность выживать в изме-
нившихся финансовых услови-
ях). И пусть формально встреча 
завершилась вничью, бело-го-
лубые прошли испытание луч-
ше. Хотя бы потому, что вновь 
продемонстрировали замеча-
тельное умение приноравли-
ваться к сложнейшим кадро-
вым условиям.

За три стартовых тура глав-
ный тренер «Динамо» Андрей 
Кобелев еще ни разу не оказы-
вался в столь трудном положе-
нии. Из-за травмы Александра 
Кокорина в его распоряжении 
даже не было полноценного на-
падающего, что повлекло за со-
бой целую серию перестановок: 
позицию центрфорварда попе-
ременно закрывали то мини-
атюрный Матье Вальбуэна, то 
крайний хавбек Алексей Ионов, 
место которого на фланге зани-
мал игрок обороны Антон Сос-
нин. Кроме того, на позиции ле-
вого защитника в «Динамо» де-
бютировал очередной дублер — 
Григорий Морозов. Такая в спеш-
ке скроенная расстановка была 
крайне уязвима, но «Локомотив» 
не предпринимал никаких ак-
тивных действий.

Вообще, железнодорожники 
вчера выглядели на удивление 
безынициативно: вместо того 
чтобы на своем поле навалить-
ся на игравшего с листа сопер-
ника, они боязливо ждали его 
ошибки и даже отдали гостям 
мяч. При таком раскладе гол де-
бютанта Морозова в концовке 
первого тайма выглядел выс-
шей справедливостью и награ-
дой «Динамо» за смелость и дер-
зость. Но даже когда «Локомо-
тив» оказался в роли отыгрыва-
ющейся команды, которой во-
обще-то необходима была побе-
да, чтобы продолжить гонку за 
ЦСКА и «Зенитом», главный тре-
нер Игорь Черевченко не захо-
тел рискнуть и повел себя до бо-
ли предсказуемо. Шаблонные 
замены одного форварда дру-
гим, одного опорного хавбека 
другим, одного атакующего хав-
бека другим — все по позиции, 
словно боясь нарушить баланс 
команды. Так матчи не выигры-

ваются — так можно зацепить-
ся только за ничью, которая до-
сталась «Локомотиву», когда по-
сле затянувшегося розыгрыша 
стандарта мяч отлетел в ноги Ве-
драну Чорлуке. С такой психо-
логией и менталитетом за лиде-
рами чемпионата, конечно, не 
угнаться.

В отличие от «Локомотива», 
«Зенит» и ЦСКА одержали оче-
редные, третьи подряд победы, 
которые получились очень раз-
ными по содержанию. Если пе-
тербуржцы буквально растерза-
ли некогда грозный «Терек», то 
армейцам три очка в домашнем 
матче с аутсайдером «Анжи» да-
лись с максимальным напряже-
нием сил.

Столь легкая победа «Зенита» 
немного обескураживала, ведь 
«Терек» — одна из немногих ко-
манд, которой удавалось регу-
лярно трепать петербуржцам 
нервы, причем даже в матчах 
на их поле. Однако в минувшую 
субботу грозненцы предстали 
перед фаворитом безоружны-

ми. Их главный тренер Рашид 
Рахимов связал это с экономи-
ческим кризисом в стране в це-
лом и в Чеченской Республике в 
частности, из-за которого клуб 
не делает громких приобрете-
ний уже на протяжении четы-
рех трансферных окон подряд. 
Впрочем, оправдание выгля-
дело немного натянутым: клю-
чевых игроков «Терек» сохра-
нил, ротации в обороне почти 
нет, но главное — два ранних 
гола грозненцы, по сути, пода-
рили сопернику сами. В одном 
эпизоде неаккуратно отпасова-
ли назад голкиперу, во втором 
— замешкались в середине по-
ля и попали под прессинг, ко-
торым «Зенит» замечательно 
душил «Терек» всю игру. В обо-
их моментах невиданную пре-
жде щедрость проявил Халк, 
который напрашивающемуся 
удару предпочитал пас, чем в 
немалой степени удивил даже 
партнеров по команде. Напри-
мер, автор первого гола Игорь 
Смольников честно признался, 
что передачи от бразильца вооб-
ще не ждал.

В начале сезона превосход-
ство «Зенита» над соперниками 
было столь очевидно, что Андре 
Виллашу-Боашу даже задали во-
прос: не помешает ли такая лег-
кая прогулка грядущему стар-
ту в Лиге чемпионов. Португа-

лец, естественно, повернул во-
прос в свою пользу, еще раз заго-
ворив о лимите, из-за которого 
он был вынужден по ходу встре-
чи менять Акселя Витселя, про-
ведшего отличный матч, на Ми-
гела Данни, который в концов-
ке встречи сделал счет крупным. 
В действительности же даже та-
кому мощному по российским 
меркам «Зениту» есть из-за чего 
волноваться перед стартом в ев-
рокубках. И пример ЦСКА Анд-
ре Виллаша-Боаша может только 
настораживать.

Как и петербуржцы, армей-
цы тоже выиграли все три стар-
товые игры чемпионата, не про-
пустив в них ни одного мяча, 
что, казалось бы, должно гово-
рить об их мощи и классе. Од-
нако иллюзию неуязвимости 
ЦСКА развеяла первая же ев-
рокубковая встряска — неудач-
ный домашний матч против 
«Спарты» (2:2), после которого 
Леонид Слуцкий был вынуж-
ден признать, что задача выхо-
да в следующую стадию край-
не сложна. О «Спарте» Слуцкий 
говорил и после выигранного 
матча с «Анжи» (1:0), который 
вновь указал на слабые места 
в оборонительных построени-
ях армейцев. Даже немного бес-
шабашные махачкалинцы, не 
набравшие пока ни одного оч-
ка, сумели создать у ворот Иго-
ря Акинфеева по крайней ме-
ре два убийственных момента, 
к которым безалаберно отнес-
ся нападающий Янник Боли. 
Пленительный же стартовый 
штурм армейцев, обеспечив-
ший им победу после гола Ма-
рио Фернандеса, на самом деле 
объяснялся просто: при столь 
насыщенном графике игр у ог-
раниченной обоймы игроков 
ЦСКА сил на весь матч уже не 
хватает (это признал и Леонид 
Слуцкий), поэтому «Анжи» по-
старались взять с наскока. План 
удался, но, чтобы не вылететь 
из Лиги чемпионов после ответ-
ного матча со «Спартой», ЦСКА 
потребуется затратить гораздо 
больше энергии.

Петр Кузнецов

Футболисты «Локомотива» 
(№88 — новобранец 
команды полузащитник 
Делвин Ндинга) не сумели 
воспользоваться 
кадровыми проблемами 
«Динамо»    
ФОТО ДМИТРИЯ ПАРШИНА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP в Гамбурге (Германия). 
Призовой фонд — €1,28 млн
Финал. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Фабио Фоньини (Ита-
лия, 8) 7:5, 7:5.

Турнир WTA в Баку.  
Призовой фонд — $225 тыс.

Финал. Маргарита Гаспарян (Россия)—Патрисия-Мария Циг 
(Румыния) 6:3, 5:7, 6:0.

Водные виды спорта
Чемпионат мира в Казани
Синхронное плавание
Комбинация. 1. Россия (Влада Чигирева, Лилия Низямова, 
Алла Шишкина, Гелена Топилина, Михаэла Каланча, Александ-
ра Пацкевич, Мария Шурочкина, Светлана Колесниченко, Еле-
на Прокофьева, Анжелика Тиманина) — 98,300 балла. 2. Китай 
— 96,2000. 3. Япония — 93,8000.

Прыжки в воду
Женщины. Трамплин, 3 м. 1. Ши Тинмао — 383,55 балла. 2. Хэ 
Цзы (обе — Китай) — 377,45. 3. Таня Каньотто (Италия) — 356,15.
Мужчины. Вышка, 10 м. 1. Цю Бо (Китай) — 587,00 балла. 2. 
Дэвид Будайя (США) — 560,20. 3. Том Дейли (Великобритания) 
— 537,95… 6. Виктор Минибаев — 486,40. 7. Никита Шлей-
хер (оба — Россия) — 482,70.
Микст. Синхронные прыжки. Трамплин, 3 м. 1. Ван Хань—
Ян Хао (Китай) — 339,90 балла. 2. Дженнифер Абель—Франуса 
Имбо-Дюлак (Канада) — 317,01. 3. Таня Каньотто—Майкол Вер-
цотто (Италия) — 315,30… 6. Мария Полякова—Илья Мол-
чанов (Россия) — 306,27.
Плавание на открытой воде
Женщины. 25 км. 1. Ана Марсела Кунья (Бразилия) — 
5:13.47,3. 2. Анна Олас (Венгрия) — 5:14.13,4. 3. Ангела Мау-
рер (Германия) — 5:15.07,6… 11. Ольга Козыдуб (Россия) — 
5:22.46,1.
Мужчины. 25 км. 1. Симоне Руффини (Италия) — 4:53.10,7. 2. 
Алекс Мейер (США) — 4:53.15,1. 3. Маттео Фурлан (Италия) — 
4:54.38,0… 8. Евгений Дратцев (Россия) — 4:57.11,9.
Плавание
Мужчины. 400 м, вольный стиль. 1. Сунь Ян (Китай) — 
3.42,58. 2. Джеймс Гай (Великобритания) — 3:43,75. 3. Райан 

Кохрейн (Канада) — 3:44,59. Эстафета 4х100 м, вольный 
стиль. 1. Франция — 3.10,74. 2. Россия (Андрей Гречин, Ни-
кита Лобинцев, Владимир Морозов, Александр Сухоруков) — 
3.11,19. 3. Италия — 3.12,53.
Женщины. 400 м, вольный стиль. 1. Кэти Ледеки (США) — 
3.59,13. 2. Шарон ван Рауэндаль (Нидерланды) — 4.03,02. 3. 
Джессика Эшвуд (Австралия) — 4.03,34. Эстафета 4х100 м, 
вольный стиль. 1. Австралия — 3.31,48. 2. Нидерланды — 
3.33,67. 3. США — 3.34,61.

Футбол
Суперкубок Франции
ПСЖ—«Лион» 2:0 (Орье, 11, Кавани, 17).

Суперкубок Германии

«Вольфсбург»—«Бавария 1:1 (Бентнер, 80 — Роббен, 49); 
серия пенальти 5:4.

Суперкубок Англии

«Арсенал»—«Челси» 1:0 (Окслейд-Чемберлен, 24).

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Легкой атлетике  
тяжело с допингом
IAAF заподозрили в потакании применению 
запрещенных препаратов

Международная федерация легкой ат-
летики (IAAF) может оказаться в центре 
грандиозного допингового скандала по-
сле того, как немецкий телеканал ARD 
и британское издание The Sunday Times 
выступили с заявлениями о том, что сот-
ни спортсменов принимали участие в со-
ревнованиях, а некоторые их даже выиг-
рывали, несмотря на «подозрительные» 
результаты тестов. ARD также утвер-
ждает, что особенно плохо дела обстоят 
в России. В IAAF и Всемирном антидопин-
говом агентстве (WADA) пообещали бы-
стро разобраться в случившемся. Приме-
чательно, что скандал разворачивается 
в преддверии намеченных на 19 августа 
выборов президента IAAF.

Немецкий телеканал ARD и британское из-
дание The Sunday Times вышли с материала-
ми, в которых ставится под сомнение чистота 
результатов, показанных сотнями спортсме-
нов с 2001 по 2012 год. И немецкие, и британ-
ские журналисты ссылаются на данные, по-
лученные от некоего анонимного источника, 
который предоставил им доступ к части базы 
данных IAAF. Всего источник передал ARD и 
The Sunday Times информацию, которая каса-
ется 12 тыс. тестов, взятых у 5 тыс. спортсме-
нов. В основном речь идет об атлетах, задейст-
вованных в дисциплинах, которые требуют 
выносливости, а именно в беге — начиная с 
дистанции 800 м и заканчивая марафонами.

Данные, полученные от источника, были 
переданы двум австралийским экспертам по 
допингу — Майклу Эшдену и Робину Паризот-
то, которые пришли к выводу, что тесты 800 
легкоатлетов вызывают подозрения. Как заме-
тил господин Эшден, «показатели тестов весь-
ма характерны». Основываясь на этом, австра-
лийские эксперты предположили, что за вы-
шеозначенный период 146 медалей (из них 55 
золотых) чемпионатов мира и Олимпиад бы-
ли вручены спортсменам, использовавшим 
допинг. «В одном случае весь подиум заняли 
атлеты, которые, по моему мнению, возмож-
но, на том или ином отрезке карьеры исполь-
зовали допинг»,— заявил Майкл Эшден.

Добавим, что ARD уже не первый раз осо-
бое внимание уделил российской легкой ат-
летике. Телеканал утверждает, что более 80% 
медалей, завоеванных российскими спор-
тсменами за означенный период, были полу-
чены на фоне подозрительных тестов. Автор 
передачи Хайо Зеппельт прямо обвинил четы-
рех российских бегуний — Анастасию Базды-
реву, Екатерину Поистогову, Татьяну Мязину 
и Кристину Угарову. В частности, он проиграл 

на компьютере то, что он считает аудиозапи-
сями разговоров Мязиной и Угаровой, в кото-
рых спортсменки якобы обсуждают приме-
нение запрещенных препаратов. Правда, на 
записях русской речи не слышно, поскольку 
она забивается переводом на немецкий.

Напомним, что в декабре прошлого го-
да господин Зеппельт уже выпустил на ARD 
программу, «изобличающую» российский 
спорт. Тогда в роли его информаторов вы-
ступили легкоатлетка Юлия Степанова и ее 
муж Виталий Степанов — бывший сотруд-
ник Российского антидопингового агентст-
ва. Кроме того, с обвинениями выступил и 
бывший тренер сборной России Олег Попов. 
Для расследования декабрьских утвержде-
ний ARD Всемирное антидопинговое агент-
ство учредило независимую комиссию во 
главе с экс-президентом WADA Диком Паун-
дом (ее отчет должен появиться осенью).

К последним утверждениям ARD и The 
Sunday Times внимательно отнеслись WADA 
и IAAF. Реакция первого пока содержит боль-
ше эмоций, чем слов по делу. Так, президент 
WADA Крейг Риди назвал подозрения очень 
серьезными и заявил, что передаст материа-
лы на рассмотрение комиссии Дика Паунда. 
А вот в IAAF, для порядка заявив о беском-
промиссной борьбе с допингом, дали по-
нять, что, во-первых, методика анализа дан-
ных, примененная Майклом Эшденом и Ро-
бином Паризотто, далека от идеальной, по-
скольку не учитывает, что спортсмены тести-
ровались на протяжении многих лет, что на-
зывается, в динамике. Во-вторых, IAAF на-
помнила, что никакие подозрения не мо-
гут являться доказательством нарушения 
правил, а также то, что в данном случае речь 
идет об использовании конфиденциальной 
внутренней документации федерации. Как 
следствие, IAAF оставляет за собой право за-
щищать как свои интересы, так и интересы 
спортсменов всеми легальными способами.

Стоит также отметить, что скандальные 
данные обнародованы всего за две с поло-
виной недели до выборов нового президен-
та IAAF — они состоятся 19 августа в Пеки-
не. Нынешний глава федерации Ламине Ди-
ак свой пост покидает, а претендуют на не-
го знаменитые в прошлом спортсмены Сер-
гей Бубка и Себастьян Коэ. Примечательно, 
что последний был главой оргкомитета Игр-
2012, по ходу которых, как считают австра-
лийские эксперты, десять золотых медалей 
были вручены легкоатлетам, возможно, ис-
пользовавшим допинг.

Александр Петров

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 3 3 0 0 9:2 9
2. ЦСКА 3 3 0 0 4:0 9
3. «Локомотив» 3 2 1 0 5:2 7
4. «Амкар» 3 2 0 1 3:1 6
5. «Ростов» 3 1 2 0 3:2 5
6. «Спартак» 2 1 1 0 3:2 4
7. «Краснодар» 3 1 1 1 1:1 4
8. «Урал» 3 1 1 1 4:5 4
9. «Крылья Советов» 3 1 0 2 1:3 3
10. «Динамо» 3 0 2 1 4:5 2
11. «Уфа» 3 0 2 1 4:5 2
12. «Мордовия» 3 0 2 1 3:4 2
13. «Кубань» 3 0 2 1 2:4 2
14. «Терек» 3 0 2 1 2:5 2
15. «Рубин» 2 0 0 2 0:3 0
16. «Анжи» 3 0 0 3 1:5 0
Матч «Спартак»—«Рубин» пройдет сегодня.

МОК удлинил список претендентов
Международный олимпийский комитет (МОК) пересмотрел процедуру выборов столиц 
Олимпийских игр. МОК решил отказаться от составления шорт-листа и допустить к участию 
в итоговом голосовании всех претендентов. Это стало реакцией на то, что до выборов столи-
цы зимних Игр-2022 «дожили» только два претендента — Алма-Ата и Пекин, хотя первона-
чально желание провести Игры высказывали как минимум еще шесть городов. В итоге чле-
ны МОК оказались в ситуации, когда выбирать приходилось из неидеальных претендентов.

Выборы столицы летних Игр-2024 пройдут по новой схеме. До 15 сентября нынешнего 
года претенденты должны подать заявки, затем им дается время на представление прорабо-
танных планов проведения Игр. После этого состоятся визиты оценочной комиссии МОК в 
города-претенденты. Наконец, в сентябре 2017 года, на сессии МОК в Лиме, будет назван по-
бедитель. Если в первом туре ни один из городов не наберет больше 50% голосов, то из числа 
претендентов будет исключен тот, что получил наименьшую поддержку, после чего состоит-
ся еще один раунд. И так до тех пор, пока кто-то не получит более половины голосов. Стоит 
добавить, что исполком МОК сохраняет за собой право исключить из числа претендентов 
город, если его несоответствие предъявляемым требованиям будет совсем уж очевидным.

Учитывая, что на данный момент о своем желании принять Олимпиаду уже заявили Па-
риж, Рим, Гамбург и Будапешт, что США рассматривают возможность выдвижения Лос-Андже-
леса вместо сошедшего с дистанции Бостона, а также то, что не исключено появление в списке 
претендентов Баку и Торонто, выборы 2017 года обещают стать интересным мероприятием. AP

РЕГЛАМЕНТ

МАРГАРИТА ГАСПАРЯН ОДЕРЖАЛА ДВОЙНУЮ ПОБЕДУ В БАКУ

Российская теннисистка Мар-
гарита Гаспарян впервые в сво-
ей карьере стала победитель-
ницей турнира Женской тен-
нисной ассоциации (WTA). 
20-летняя спортсменка, наибо-
лее заметными достижениями 
которой до сих пор являлись по-
беды на скромных турнирах ITF, 
первенствовала на чемпиона-
те, завершившемся вчера в Ба-
ку. Примечательно, что до этого 
ей вообще не удавалось выиг-
рать хотя бы один матч в основ-
ной сетке соревнований WTA. 
Учитывая вышесказанное, 
успешного выступления в Баку 
от 112-й ракетки мира почти ни-
кто не ждал. Предполагалось, 
что титул достанется кому-то 
из более известных тенниси-
сток — Анастасии Павлючен-
ковой, Франческе Скьявоне, 
Доминике Цибулковой, Карин 
Кнапп. Но Маргарита Гаспа-
рян в первом же раунде выби-
ла из соревнований Цибулкову, 
в третьем круге она была силь-
нее Евгении Родиной, в полу-
финале обыграла Кнапп. При-
мечательно, что до финала, в 
котором россиянке противо-
стояла восходящая звезда ру-
мынского тенниса Патрисия-
Мария Циг, Гаспарян дошла, 
отдав соперницам лишь один 
сет. Еще один, да и то с тру-
дом, у нее выцарапала Циг. 
За эту победу Маргарита Гаспа-
рян получит $43 тыс. и 280 рей-

тинговых очков, что позволит 
ей уже сегодня переместить-
ся в восьмую десятку рейтинга. 
Таким образом, у нее появит-
ся возможность напрямую, ми-
нуя квалификацию, попадать 
на турниры Большого шлема. 

Добавим, что поездка в Баку 
стала для Маргариты Гаспарян 
вдвойне успешной, учитывая, 
что она вместе с Александрой 
Пановой первенствовала еще 
и в парном разряде. Александр 
Петров
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Третий тур
«Кубань»—«Уфа» 1:1
Игнатьев, 35 — Игбун, 51.

ЦСКА—«Анжи» 1:0
Фернандес, 3.

«Зенит»—«Терек» 3:0
Смольников, 7; Шатов, 11; Данни, 90.

«Амкар»—«Крылья Советов» 1:0
Белоруков, 27.

«Локомотив»—«Динамо» 1:1
Чорлука, 61 — Морозов, 45.

«Мордовия»—«Урал» 1:1
Луценко, 90+2 — Манучарян, 41.

«Ростов»—«Краснодар» 0:0
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